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■ ИРИНА ШЕЙК  завоевала сердце Брэдли 
Купера, Валерия Кауфман встречается с Джа-
редом Лето. Российские модели по-прежнему 
неотразимы для мировых звезд, в чем «МК-
Бульвар» совершенно уверен после того, как 
провел ревизию.
■ ВОЛОЧКОВА, СОБЧАК и другие известные 
девушки все лето держали в тонусе светских 
хроникеров. «МК-Бульвар» собрал скандальные 
звездные фото, вокруг которых кипели страсти 
в социальных сетях.
■ А ТАКЖЕ: Дэнни Трехо ищет жену в России, 
Анфису Чехову снова зовут замуж, Блейк Лайвли 
забросали томатами, звездные наряды недели 
и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:
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ЗЛОБА ДНЯ

Каков портрет современно-
го магазинного вора? Думаете, 
это нищая старушка, доведен-
ная кризисом до ручки? Отнюдь. 
Нередко любители чужой соб-
ственности являются людьми, 
скажем так, небедными. И для 
многих взять то, что плохо ле-
жит, — лишь еще один способ 
заработка. А для торговцев — 
серьезная статья убытков.

«МК» решил разобраться в 
структуре магазинных краж. И вы-
яснил, что:

 воровство — естественная 
потребность человека;
 свежее мясо на подложке хи-
трованы засовывают в брюки;
 жители Чечни, Ингушетии, Да-
гестана и Магадана не воруют 
товары вообще.
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МАГАЗИНЫ АТАКОВАЛИ 
ВОРЫ-ГУРМАНЫ

«МК» выяснил, кто чаще всего совершает кражи 
в супермаркетах и бутиках

Каждый август на информационном поле в России то 
пусто, то густо. Или путч, война, дефолт. Или издерганные 
сотрудники СМИ сталкиваются с информационной пустотой, 
на фоне которой в ранг важной новости возводятся самые 
сомнительные события. 

Вот и сейчас выдался один из таких дней, когда поли-
тическому журналисту буквально не за что ухватиться. Очу-
мевшие охотники на Курильских островах попытались было 
изнасиловать медведя. Но тот вырвался, изорвал подонкам в 
клочья колесо джипа и скрылся в лесу. Молодец медведь! Так 
им и надо! Но ведь, хотя медведь является символом нашей 
правящей партии, к политике эту новость никак не притянешь, 
не правда ли?

Путин опустился на дно морское на батискафе. Интерес-
но, что же президентские пиарщики придумают для него на 
следующее лето? Может, у меня туговато с фантазией. Но мне 
трудно представить себе такое экзотическое транспортное 
средство, на котором ВВП еще не передвигался. 
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ЧЕМ ДЛЯ РОССИИ 
СТРАШНЫ МАНЕВРЫ НАТО
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НА БЕСШКОЛЬЕ  
И ЕГЭ — ПОБЕДА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Андрей МАКСИМОВ,  

писатель, телеведущий

В советские времена все школь-
ники были одинаково скучными. Де-
вочки — в мерзко-коричневых фар-
туках, мальчики — в унылых синих 
брюках и голубых рубашках. Зато 
какое буйство красок и фасонов сей-
час! При этом каждая школа вольна 
решать, нужна ли ей форма вообще. А 
родители могут выбирать форменную 
одежду для своих детей на свой вкус 
и кошелек. Никаких проблем: мага-
зинов с самыми разными дизайнами 
платьев для девочек и костюмов для 
мальчиков — пруд пруди.
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Музейщики бьют тревогу. 
После нападения 14 августа т.н. 
православных активистов (а гово-
ря проще — вандалов) на Манеж 
неожиданно всплыли две пробле-
мы, которые озвучил в открытом 
письме директор Эрмитажа и пре-
зидент Союза музеев России Ми-
хаил Пиотровский. Во-первых, 
теперь любой идиот, прикрываясь 
чем угодно — государственно-
стью, патриотизмом, радением 
за семью, верою в Бога, в Крым 
etc., — может прийти на выстав-
ку современного искусства и 

разломать там все в щепки, и 
— что чудовищно — обществен-
ность простит (или не заметит). 
Мол, у одних свой перформанс, 
а у других — ответный перфор-
манс. Во-вторых, Пиотровский 
напомнил о слухах (блуждающих 
в музейной среде уж месяц), что с 
1 ноября из-за сокращения штата 
МВД основные музеи, так ска-
зать, первой категории лишатся 
полицейской охраны. «МК» по-
пытался выяснить — сколь обе 
угрозы опасны.
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Выживут ли главные хранилища 
шедевров без защиты полиции?

ТАКИХ БЫ ДРУЗЕЙ —  
НА ОХРАНУ В МУЗЕЙ

75% протестированных 
платьев и костюмов 
не соответствует 
требованиям 
безопасности

ШКОЛЬНАЯ 
ФОРМА ОПАСНА 

ДЛЯ ЖИЗНИ

Российский рубль станет 
основной валютой Луганской на-
родной республики с 1 сентября. 
Такое решение принял совет ми-
нистров ЛНР. Ранее республика 
использовала мультивалютную 
систему, при которой цены ука-
зывались в гривнах, но расплачи-
ваться при любых покупках можно 
было также рублем, долларом и 

евро по курсу. Отразится ли на фи-
нансовой системе России то, что 
ценники в осажденной ЛНР теперь 
станут рублевыми? Существуют 
ли в связи с этим политические 
риски для России? Об этом «МК» 
спросил у финансового омбуд-
смена РФ Павла Медведева.
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РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ СТАЛ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТОЙ ЛНР
С 1 сентября ценники в самопровозглашенной 

республике будут рублевыми.  
Каковы последствия этого для России?
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Филипп и Давид.

КРИЗИС ОТРАЗИЛСЯ ДАЖЕ  
НА ЯЩИКАХ ДЛЯ ПОЖЕРТВОВАНИЙ

Купюры меньшего достоин-
ства начали опускать москвичи 
в ящики для пожертвований, 
установленные в магазинах, 
кафе и других людных местах 
столицы. Если год назад часто 
встречались купюры номина-
лом 100 и даже 500 рублей, 
то в этом году они вытеснены 
полтинниками. Также в ящики 
часто опускают мешающую в 
кошельке мелочь. 

Как рассказали «МК» со-
трудники проекта «Элек-
тронный благотворительный 
ящик», с начала 2015 года 
объем пожертвований со-
кратился примерно на 30%. 
Что касается тысячных и пя-
титысячных банкнот, то они 
и вовсе редкость (в урнах не-
которых благотворительных 
организаций пятитысячные 
вообще не встречались в этом 
году). Крупные бумажки если 

и попадаются, то в основном 
в дорогих магазинах, автоса-
лонах и на благотворительных 
мероприятиях. 

Упала и скорость наполне-
ния ящиков пожертвования. 
Так, например, если раньше 
стандартный ящик, установ-
ленный в супермаркете или 
кафе, наполнялся в среднем 
за месяц, то в этом году опу-
стошать его приходится реже 
— примерно раз в два месяца. 
Есть даже печальный пример, 
когда в столовой одного из 
бизнес-центров ящик стоял на 
четверть заполненным на про-
тяжении четырех месяцев.

К слову, уменьшение номи-
нала пожертвованных купюр 
сотрудники благотворитель-
ных фондов объясняют фи-
нансовым кризисом, а никак 
не уменьшением доверия на-
селения.

НОВЫЕ «КОРОЧКИ» ЗАКРЫЛИ 
АДВОКАТАМ ВХОД ЗА РЕШЕТКУ

Скандалом может обернуть-
ся запрет ФСИН на пропуск за 
решетку адвокатов с удосто-
верениями нового образца. 
Без юридической помощи 
могут остаться десятки тысяч 
российских заключенных. 

Как сообщили «МК» в Фе-
деральной палате адвокатов, 
в апреле прошлого года был 
издан приказ Минюста, кото-
рый утверждает новую форму 
удостоверения адвоката. И 
с этого момента всем только 
что получившим статус защит-
никам, а также тем, у которых 
истек срок действия прежнего 
удостоверения, стали выда-
вать уже именно его. Отличие 
новой «корочки» от старой — на 
фотографии адвоката нет пе-
чати территориального органа 
юстиции. Меж тем она должна 
быть в соответствии с Законом 
об адвокатуре. 

Полтора года различие 
в удостоверениях не осо-
бо беспокоило учреждения 
ФСИН. Но 4 августа 2015-го 
оно направило начальникам 
всех СИЗО разъяснение, в 
котором говорится о запре-
те на пропуск защитников, 

имеющих удостоверение но-
вого образца. В итоге права 
прохода за решетку лишились 
больше 5000 адвокатов (ров-
но столько получило новые 
«корочки»), каждый из которых 
в среднем ведет дела 5–10 за-
ключенных.
Комментарии 
представителя ФСИН 
Кристины БЕЛОУСОВОЙ:

«Действительно, такое 
разъяснение ФСИН направила 
в следственные изоляторы. 
Но ведомство руководству-
ется строго нормой закона. В 
том, что произошел юридиче-
ский казус, не вина ФСИН. Как 
только будут приняты поправ-
ки в закон об адвокатуре или в 
приказ о форме удостовере-
ний, адвокаты смогут снова 
беспрепятственно проходить 
на территории СИЗО. Возмож-
но, будет найдено какое-то 
компромиссное решение 
(ведь принятие поправок за-
нимает немало времени). В 
любом случае о проблеме 
проинформирован Минюст, 
уверены, что в ближайшее 
время противоречия будут 
устранены».

«ВОЗРАСТ» ВЫЕЗДНЫХ ДОЛЖНИКОВ 
ХОТЯТ ПОВЫСИТЬ ДО МЕСЯЦА

Правила временного огра-
ничения выезда из России 
для должников, возможно, 
изменятся. От испорченного 
отпуска могут быть спасены 
те, кто попал в долговую базу 
судебных приставов накануне 
вылета. 

Как стало известно «МК», 
идея таких поправок разме-
щена на портале Российской 
общественной инициативы. 
Ее авторы считают, что воз-
можность проверить наличие 
у себя долгов через онлайн-
базы судебных приставов во-
все не гарантирует отсутствия 
проблем на границе. Попасть 
в эту базу можно буквально за 
день, а то и за несколько часов 
до вылета. При этом судебным 
исполнителям все равно, по 
каким причинам должник не 
заплатил по счетам: не знал ли 
он о существовании долга, или 
же попросту является злост-
ным нарушителем. Если долг 
гражданина больше 10 тысяч 
рублей, заграницы ему не ви-
дать. В самой Федеральной 
службе судебных приставов 
настоятельно советуют про-
верять себя на долги мини-
мум за две недели до даты 
вылета. Авторы инициативы 
уверены, что от нынешнего 

порядка страдают не только 
сами должники, но и их ни в 
чем не повинные семьи и дети. 
Чтобы конфликтных ситуаций 
и драм в аэропортах стало 
меньше, инициаторы попра-
вок предлагают ограничивать 
выезд за пределы РФ только 
тем должникам, кто «висит» 
в базе приставов не меньше 
месяца. 
Мнение эксперта

Комментирует адвокат-
антиколлектор Сергей Кры-
лов: «Льготные периоды для 
должников не нужны. С мо-
мента возникновения долга 
до момента попадания в «не-
выездную» базу проходит год, 
а то и больше. Этого времени 
достаточно, чтобы погасить. 
У тех, кого заворачивают на 
границе, долги — это принци-
пиальная жизненная позиция. 
С финансами у таких долж-
ников все в порядке, они же 
планируют тратить деньги в 
отпуске. А вот с курортов уже 
возвращаются «пустыми». Так 
что надеяться на то, что они 
вернутся и выплатят, глупо. 
Совет тем, кто предпочита-
ет жить в долгах: покупайте 
возвратные билеты. Если 
что, можно будет их быстро 
вернуть».

МУЖЧИНА ПОГИБ ОТ ПУЛИ, 
СПАСАЯ ЖЕНСКУЮ СУМОЧКУ

Пулю в грудь получил муж-
чина, пытавшийся догнать 
злоумышленников, отнявших 
сумочку у его знакомой. Убе-
гая, преступники выстрели-
ли в своего преследователя 
и убили его.

Как стало известно «МК», 18 
августа в 22.57 на номер «02» 
поступило сообщение о лежа-
щим возле дома 19, корпус 2, 
на улице Архитектора Власо-
ва человеке с огнестрельным 
ранением груди. Прибывшие 
на место происшествия стра-
жи порядка установили, что 
мужчина ехал как пассажир 
в салоне «Тойота Камри», 
которая стояла неподале-
ку. Как рассказал 26-летний 
водитель машины, вместе с 
36-летним другом и 33-лет-
ней подругой они ждали здесь 
бизнес-партнера. Тот в назна-
ченное время подошел к авто 
и собирался сесть в салон. 
Однако в этот момент из про-
езжавшего мимо автомобиля 
«Ниссан Теана» темного цвета 
выскочили четверо молодчи-
ков в капюшонах, расколотили 
арматурой стекла «Тойоты» 
и выхватили из салона дам-
скую сумочку пассажирки. По-
сле этого злоумышленники 

попытались скрыться с до-
бычей.

Один из мужчин попытался 
нагнать негодяев, побежал за 
ними следом, но преступники 
выстрелили в него. По пути 
они выбросили сумку, так и 
не успев вытащить содержи-
мое. Аксессуар обнаружил на 
асфальте также бросившийся 
в погоню водитель «Тойоты». 
В темноте он потерял друга, 
который первым побежал за 
грабителями. Мужчина стал 
его искать, позвонил ему на 
мобильник. Он пошел на звуки 
звонка телефона несчастного 
и увидел его лежащим на зем-
ле с огнестрельным ранени-
ем. К приезду врачей мужчина 
скончался.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководи-
теля ГСУ СК РФ по Москве 
Юлия Иванова, следователи 
рассматривают все версии. 
Возбуждено уголовное дело 
по статьям «Убийство» и «Не-
законный оборот оружия». 
Возможно, злодеи знали, 
что у пассажиров «Тойоты» 
намечается бизнес-встреча, 
и предположили, что в сумке 
женщины лежит крупная сум-
ма денег.

ДЛЯ ВЫДЕЛЕНОК  
ВВЕЛИ СУББОТУ?

Новый знак, запрещающий 
движение по выделенной по-
лосе по субботам, появился 
на проспекте Мира в Москве. 
Табличка вызвала недоумение 
у многих автомобилистов, по-
скольку сегодня официально 
им разрешено ездить по вы-
деленкам в выходные дни. 

Как рассказал «МК» коор-
динатор общества «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов, не так 
давно обнаружилось, что на 
некоторых выделенках дорож-
ный знак «молоточки» (8.5.2) 
департамент транспорта вдруг 
заменил на табличку с надпи-
сью «понедельник–суббота» 
(8.5.3). Подобный знак обще-
ственники зафиксировали на 
проспекте Мира, от Рижского 
вокзала до акведука.

Напомним, в свое время 
столичные власти определили 
правила проезда для автомо-
билистов по выделенным по-
лосам. Согласно им, выделен-
ки работают только по будням. 
По субботам и воскресеньям 
они не действуют, а значит, по 
этим полосам спокойно могут 
ездить автомобили, что и под-
тверждают «молоточки». 

— Люди привыкли ездить 
по выделенным полосам по 

выходным, и если департа-
мент транспорта по-тихому 
будет менять правила, для 
горожан это будет неприят-
ным сюрпризом, — считает 
Шкуматов.

В обществе «Автомобили-
сты Москвы» тоже пока в не-
доумении. По словам его руко-
водителя Леонида Антонова, 
в появлении данных табличек 
еще предстоит разобраться. 
Возможно, это ошибка со сто-
роны дептранса, и этот путаю-
щий людей знак скоро уберут 
с дороги.  

СТРЕЛОК ИЗ АЛЕКСАНДРОВСКОГО САДА  
ЗА РЕШЕТКОЙ ПРЕВРАТИЛСЯ В КЛОУНА

Стрелок, который 18 авгу-
ста начал палить из охотни-
чьего ружья у стен Кремля, 
чтобы... устроиться на ра-
боту к Президенту России, 
в среду был арестован на 30 
суток.

Напомним, что 26-летний 
приезжий из Дагестана Анар 
Идрисов вечером 18 августа 
распугал горожан и туристов 
в Александровском саду, на-
чав стрелять из обреза в воз-
дух. Дебошира оперативно 
скрутили. Кроме ружья, на 
которое у задержанного не 
было разрешения, полицей-
ские нашли у него патроны, 
нож «балисонг», в простона-
родье называемый «бабоч-
кой», и странный порошок. 
Идрисов похвалил полицей-
ских за работу. Он пояснил, 
что намеревался проверить 
их бдительность, а затем 
почему-то добавил, что хотел 
вернуться в тюрьму. К све-
дению, в декабре 2008 года 
молодой человек уже был 
приговорен Бутырским су-
дом к шести годам лишения 
свободы за избиение про-
хожего на улице при попытке 
отнять мобильник. Но Анар 
освободился досрочно.

Отец стрелка пояснил, что 
сын нигде не работал и уехал 

из Дагестана в столицу 11 ав-
густа, а до инцидента успел 
позвонить домой. «Скоро все 
будет хорошо, я буду рабо-
тать вместе с Президентом 
России», — заявил он родным 
и положил трубку.

19 августа в Тверском суде 
во время избрания меры 
пресечения Анар Идрисов 

устроил целое шоу и 
мгновенно приковал 
внимание к своей 
персоне. Перфор-
манс начался с того, 
что он попытался вы-
гнать журналистов 
из зала, крикнув: 
«Пошли вон, набе-
жали сюда, как с 
обрезами!» Позже, 
отвечая на вопросы 
судьи о своем об-
разовании и семей-
ном положении, он 
похвастался дипло-
мом о высшем обра-
зовании и тем, что он 
«закоренелый холо-
стяк». Видимо, не до 
конца осознавая, где 
он находится, он гру-
бо обозвал дозна-
вателя «клоуном», 
попутно ухмыляясь 
и «ломая» костяшки 
на руках. Позже он 
пригласил его к себе 

домой для того, чтобы «по-
казать место жительства». 
К счастью, судья положил 
конец спектаклю, поместив 
стрелка под стражу на 30 
дней за хулиганство. Твер-
ская межрайонная проку-
ратура взяла дело под свой 
контроль.

ЗА КРОВАВУЮ РЕЗНЮ В КВАРТИРЕ НЕ НАКАЗАЛИ  
НИ УБИЙЦУ, НИ ПОЛИЦЕЙСКИХ

Москвич, который в ново-
годние праздники под воз-
действием психотропных 
веществ убил своих жену и 
сына, по решению Мосгор-
суда был отправлен на при-
нудительное лечение. Между 
тем, как сейчас полагают со-
трудники прокуратуры, по-
лиция могла сохранить эти 
жизни: незадолго до рас-
правы мать убийцы Павла 
Горячева вызывала полицию, 
жалуясь на угрозы со сто-
роны сына, но приехавшие 
правоохранители никак не 
отреагировали.

18 августа Мосгорсуд, 
рассмотрев постановление 
прокуратуры о применении 
принудительной меры ме-
дицинского характера в от-
ношении 36-летнего Павла 
Горячева ввиду его психиче-
ского заболевания, направил 

мужчину на принудительное 
лечение в психиатрический 
стационар специализиро-
ванного типа.

Напомним, что сам инци-
дент произошел 5 января 
2015 года в квартире на Сто-
рожевой улице: психически 
больной Горячев был под 
воздействием амфетамина. 
Сколько дней он употреблял 
его — неизвестно. Но ясно 
одно: наркотиками он толь-
ко усугубил свою болезнь. В 
роковой день мужчина начал 
сыпать в адрес членов своей 
семьи угрозами и вел себя 
неадекватно. Мать Горяче-
ва позвонила на «02». Наряд 
полиции приехал только че-
рез два часа, но сотрудники 
ОМВД по району Лефортово 
уехали, ничего не предпри-
няв. После этого глава семей-
ства жестоко расправился со 

своей 27-летней супругой и 
годовалым сыном, а потом 
обезглавил тела.

В ходе следствия была 
проведена экспертиза, ко-
торая и выявила наличие не-
вменяемости обвиняемого, 
после чего он из обычной был 
переведен в специализиро-
ванную камеру СИЗО при ме-
дицинской части.

Что касается не предот-
вративших преступление по-
лицейских, то Следственный 
комитет РФ в их бездействии 
состава преступления не об-
наружил. Однако Московская 
прокуратура отменила это 
постановление об отказе 
в возбуждении уголовного 
дела в отношении сотруд-
ников и возобновила про-
верку. Так что не исключено, 
что стражи порядка все-таки 
понесут ответственность.

КРАСОТА СТАНЕТ ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ 
УСЛОВИЕМ ДЛЯ ДЕТСКИХ ТРУСОВ
Трикотажное белье для 

детей в России должно бу-
дет соответствовать новым 
требованиям — быть очень 
гигроскопичным, воздухо-
непроницаемым и при этом 
красивым.

Как рассказали «МК» в Ро-
скачестве, на днях были раз-
работаны новые стандарты 
качества для российского три-
котажного белья для мальчи-
ков и девочек всех возрастов 
— от дошкольников до под-
ростков. Стандарты находятся 
на верхней границе ГОСТов 
или превосходят их.

Согласно новым требовани-
ям, для изготовления такого 
белья, в частности топов, маек, 
трусов, шорт, производите-
ли должны применять только 
хлопковые, чистошерстяные 
или полушерстяные пряжи, 
без использования синтети-
ки. Эти ткани можно сочетать 
с полиамидной текстуриро-
ванной нитью, которая должна 
обеспечивать комфорт ноше-
ния, формоустойчивость и по-
вышенную износостойкость. 
Для мальчиков-подростков 
стандартами предусмотрено 

изготовление защитного бе-
лья для занятий спортом из 
бактериостатического три-
котажа, выработанного из 
хлопчатобумажной пряжи в 
сочетании с полиэфирными 
биоактивными нитями.

Кроме того, по показателям 
гигроскопичности — впиты-
ваемости влаги — новые стан-
дарты для белья выше суще-
ствующих регламентов в 2 и 
более раза (в зависимости от 
используемого полотна), по 
воздухопроницаемости — в 
2,5 раза. 

При этом детское бе-
лье должно быть не толь-
ко комфортным, но и кра-
сивым. Поэтому особые 
требования будут предъ-
являться и к художественно-
колористическому оформ-
лению трикотажа. На таком 
белье производитель должен 
сделать аппликацию, вышив-
ку или тесьму, а также нане-
сти принты на базе набивной 
и пигментной печати.

Все детское белье, которое 
будет отвечать новым стан-
дартам, получит российский 
знак качества.

Дежурная бригада:  Ева МЕРКАЧЕВА, Юлия ГРИШИНА, Артем АФОНСКИЙ, Светлана ОСИПОВА, 
Александра ШУЛЬГА, Татьяна АНТОНОВА, Наталья БАЖЕНОВА и др.
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В Крыму сохраняется угроза дестабили-
зации ситуации. «Внешние силы могут 
воспользоваться вопросом национальных 
меньшинств или какими-либо просче-
тами властей», — заявил на совещании в 
Севастополе Владимир Путин, прозрачно 
намекнув на соседнюю Украину, где уже 
формируются кадры для «подрывной 
деятельности». В Кремле обратили вни-
мание, что на Западе воздержались от 
комментариев по случаю визита прези-
дента и других федеральных чиновников 
на полуостров и рассчитывают, что 24 
сентября в Берлине Ангела Меркель и 
Франсуа Олланд проведут воспитатель-
ную беседу с Порошенко из-за обо-
стрения ситуации на Донбассе. «Для нас 
очевидна необходимость дополнитель-
ного воздействия на Киев, чтобы убедить 
украинские власти выполнять Минские 
договоренности», — заявил он после за-
седания Совбеза, которое состоялось в 
президентском кадетском училище Сева-
стополя. Никакой обиды из-за отсутствия 
на этих переговорах Владимира Путина у 
России нет: по словам Лаврова, трехсто-
ронние отношения Франции, Германии и 
Украины — это «параллельный процесс».

На три августовских дня Крым превратился 
в основной политический центр страны. Помимо 
Владимира Путина и Дмитрия Медведева, пу-
блично демонстрирующих нерушимость тандема, 
сюда приехали глава Администрации Президента 
Сергей Иванов, спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко, председатель Госдумы Сергей 
Нарышкин, глава МИД Сергей Лавров, а также 
все силовые министры. Хотя президент отказался 
сообщить журналистам название своей крымской 
резиденции, усиленные посты охраны в районе 
Фороса свидетельствовали о том, что предпочте-
ния политической верхушки со времен Советского 

Союза, скорее всего, не изменились. Более того: 
спустя год после воссоединения с Россией ВВП 
готов рассматривать Крым как достойную альтер-
нативу сочинскому отдыху. Как смогли убедиться 
журналисты, на полуостров уже пригнали пре-
зидентский катер без опознавательных знаков с 
непрозрачными пуленепробиваемыми стеклами, 
который Путин явно предпочитает автомобильному 
кортежу и вертолетам. В среду он прибыл на нем к 
пирсу севастопольского кадетского училища, где 
состоялся Совбез и совещание по обеспечению 
законности и правопорядка на полуострове.

Примечательно, что массовый десант феде-
ралов в Крыму остался полностью незамеченным 
на Западе. Берлин, Париж и даже Вашингтон воз-
держались от комментариев и не поддержали 
требование Петра Порошенко согласовывать по-
добные визиты с украинской стороной. Как выяс-
нилось, Германия сейчас больше озабочена пред-
стоящими встречами в трех- и четырехстороннем 
формате: 20 августа в Берлине должны собраться 
юристы, представляющие страны «нормандской 
четверки», а 24 августа там же пройдут перего-
воры Меркель, Олланда и Порошенко. Сергей 

Лавров пояснил журналистам, что в Кремле при-
стально следят за их подготовкой и рассчиты-
вают на воспитательную беседу с украинским 
лидером. «Для нас очевидна необходимость ока-
зания дополнительного воздействия на Киев,  
чтобы убедить его в том, что договоренности, ко-
торые были приняты в Минске 12 февраля, нужно 
выполнять», — подчеркнул глава МИД РФ.

Напомним, что накануне Владимир Путин 
заявил об эскалации конфликта на Донбассе, воз-
ложив ответственность на украинских силовиков. 
А в среду предупредил о возможных диверсиях в 
Крыму, намекнув, что «в некоторых столицах от-
кровенно говорят о необходимости проведения 
подрывной деятельности и уже формируют кадры 
для совершения диверсий, саботажа и радикаль-
ной пропаганды».

Что касается завтрашней встречи «экспертов-
правовиков», то она, по словам Лаврова, про-
водится по инициативе министра иностранных 
дел Германии Вальтера Штайнмайера и будет 
посвящена подготовке поправок в конституцию 
Украины, гарантирующих децентрализацию, при-
чем с учетом мнения ДНР и ЛНР. «Штайнмайер 
мне подтвердил, что Минские договоренности 
незыблемы, и над обеспечением их полного вы-
полнения продолжает работать Германия. В этом 
контексте мы не возражаем против такого контак-
та», — уточнил он.

Вместе с тем Лавров назвал «полной дипло-
матической безграмотностью» заявления Киева 
о том, что эксперты «нормандской четверки» со-
берутся, чтобы что-то растолковать российской 
стороне и отстранить самопровозглашенные ре-
спублики от участия в формировании новой версии 
конституции. Глава российского МИД подчеркнул, 
что Минские соглашения — это не беллетристи-
ка, допускающая различные интерпретации и 
толкования. «Встреча экспертов в нормандском 
формате поможет расставить точки над «i» и по-
кажет, что украинская сторона свои обязательства 
не выполняет», — надеется он. Лавров отказался 
подтвердить сообщения Берлина и Парижа о го-
товящейся встрече Владимира Путина, Петра 
Порошенко, Ангелы Меркель и Франсуа Олланда в 
нормандском формате. «Пока таких предложений 
не поступало», — сказал он.

Елена ЕГОРОВА.
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Впрочем, судя по вновь найден-
ной Владимиром Владимирови-
чем в глубинах моря амфоре, в 
Кремле больше не считают «по-

втор сценария» таким уж тяжким грехом. 
Однако довольно жаловаться. Есть, есть 

в этот августовский день реальные новости. 
Правда, разглядеть их довольно трудно: внешне 
они выглядят либо как анекдот, либо как «но-
востное воспоминание» из детства. В Пскове 
осужден на 15 лет эстонский шпион. А в Москве 
политики негодуют по поводу маневров НАТО 
вблизи российских границ.

«Крупнейшие со времен Второй мировой 
войны учения возд.десантных войск НАТО при-
званы послать миру красноречивый сигнал о 
миролюбии альянса», — написал, например, по 
этому поводу мой любимый депутат Государ-
ственной думы, председатель ее Комитета по 
международным делам Алексей Пушков.

«Крупнейшие учения», с моей точки зрения, 
несколько не вышли масштабом. 4,8 тысячи 
человек — разве это так много? Разве это по-
вод для России заявлять, что речь идет о «бес-
прецедентном расширении активности НАТО у 
наших границ»?

Если рассматривать «крупнейшие учения» 
как изолированный эпизод, то, наверное, они 
являются лишь поводом равнодушно пожать 
плечами. Но я не зря поставил новость про 
осуждение «эстонского лазутчика» рядом с 
новостью про маневры НАТО. Лучшего спосо-
ба «почувствовать разницу» между нынешней 
версией «холодной войны» и той «холодной 
войной», что завершилась с распадом СССР, 
сложно себе представить.

Стилистически в отношениях с Западом 
— или, по меньшей мере, в отношениях с НАТО 
— мы вернулись во времена позднего Брежнева 
и раннего Андропова. Но знаете, в чем я вижу 
главную разницу с эпохой генсеков Леонида 
Ильича и Юрия Владимировича? В том, что 
тогда эстонские, а также латвийские, литовские, 
польские «лазутчики» были на нашей стороне. 
В том, что в то время наше противостояние с 
Западом имело по меньшей мере идеологиче-
ское обоснование: мы были за коммунизм, они 
были за капитализм.

Подозреваю, что в предыдущем абзаце 
я не сказал ровным счетом ничего нового. Но 
иногда для осознания всей абсурдности теку-
щей внешнеполитической ситуации никаких 
новых фактов и не требуется. Достаточно лишь 

еще раз оценить «старые» факты — настолько 
старые, что мы почти перестали их замечать 
и осознавать. 

Когда в 1955 году в польской столице был 
подписан договор об основании просоветского 
военного блока — Организации Варшавско-
го договора, — в него кроме СССР входили 
еще семь стран: Албания, Румыния, Польша, 
ГДР, Чехословакия, Венгрия, Болгария. Где все 
эти страны — или их правопреемники сейчас? 
Правильно, в составе по-прежнему противо-
стоящего нам блока НАТО. 

В период прошлой «холодной войны» 

Россия была ядром государства, в которое вхо-
дило еще 14 республик. Сегодня эти республики 
либо против нас, либо занимают нейтральную 
позицию, либо в лучшем случае ведут игру по 
принципу «и тем, и этим». В период прошлой 
«холодной войны» «призом в игре» был идеоло-
гический контроль над миром. В период нынеш-
ней «холодной войны» «приз» усох до контроля 
над несколькими небольшими территориями, 
экономическое восстановление которых по-
требует просто сумасшедших средств.

Во всем этом есть нечто ужасно непра-
вильное и противоречащее здравому смыслу? 

Безусловно. Но меня больше всего гнетет даже 
не сама нынешняя бессмысленная вторая «хо-
лодная война». Меня удручает отсутствие зри-
мых перспектив ее скорого окончания. Конфликт 
вокруг Украины не рассасывается. Конфликт 
вокруг Украины приобретает все больше черт 
затяжного позиционного противостояния. 

Как вам, например, новость о том, что с пер-
вого сентября «основной денежной единицей 
на территории Луганской народной республики 
является российский рубль?». И пусть в том же 
самом постановлении Совета министров ЛНР 
говорится о том, что обращение украинской 
гривны в Луганске запрещать никто не собира-
ется. Но этот шаг все равно не свидетельствует, 
что события в Донбассе идут так, как это было 
предусмотрено в Минских соглашениях. 

А как вам ожидаемая сепаратная встреча 
Порошенко с Меркель и Олландом? Мой со-
беседник в Кремле заверил меня, что в этом 
нет ровным счетом ничего криминального или 
даже просто неприятного для России. Но во мне 
все равно сидит тревожное чувство. Минские 
соглашения не выполняются. И рано или поздно 
этот факт придется открыто признать и что-то 
с этим делать, если с этим в принципе можно 
что-то сделать. 

Одним словом, сами по себе маневры НАТО 
у российских границ совсем не страшны. Стра-
шен тот общий политический контекст, в рамках 
которого такие откровенно направленные про-
тив России учения становятся привычным, даже 
рутинным явлением. 

Национальному герою Германии, актив-
ному участнику войн с Наполеоном Ферди-
нанду фон Шиллю приписывают изречение: 
«Лучше ужасный конец, чем ужас без конца!» 
То, что сейчас происходит вокруг России, — 
это, конечно, совсем не «ужас без конца». В 
нашей истории бывали и несравненно более 
тяжелые периоды. Но мы топчемся в каком-
то бесконечном внешнеполитическом болоте. 
Мы тратим свои ресурсы и усилия на решение 
проблем, которые в принципе не должны были 
возникнуть. Мы теряем драгоценное время — 
время, которое мы должны были тратить на 
модернизацию страны.

Надеюсь, что в августе 2016 года, во время 
следующего периода «отсутствия новостей», я 
смогу написать по поводу места России в мире 
нечто принципиально иное. Надеюсь, но пока 
на это не рассчитываю. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Казахстанская валюта вчера подешевела на 3,5%. Падение 
произошло за 13 минут до закрытия торговой сессии на валютной 
бирже. У Нацбанка было достаточно времени, чтобы вмешаться, но 
он этого не сделал. Казахи быстро сделали выводы и бросились 
в обменники. 

Вместе с тем эксперты считают, что тенге, а он, как и рубль, 
относится к зависящим от цен на сырье валютам, остается переоце-
ненным. Так что его девальвация неудивительна. 

Что важно для нас? Казахстан — член Таможенного союза, и, 
если девальвация тенге ускорится, это обязательно скажется на 
торговом балансе двух стран. Российский экспорт подорожает, 
а импорт — подешевеет. Почувствуют это в первую очередь на 
приграничных территориях.

Тенге, конечно, не входит в элитный валютный клуб. Даже рубль 
будет чином повыше. Но и рубль, и тенге, как говорится, в общем 
тренде, который определяет не зависимость курса валюты от тех 
или иных товаров, а общая экономическая политика. 

Застрельщиком (термин для войны, пусть валютной, самый 
подходящий) выступила ФРС США. Именно она сделала модной, 
а если серьезно, то почти безальтернативной, политику снижения 
курса валюты. Все эти количественные смягчения и удержание 
процентной ставки на уровне, при котором хранить деньги в банке 
становится бессмысленным, — ноу-хау ФРС. Расчет был на под-
держку американской экономики, и он оправдывался. Но эстафету 
смягчения денежной политики подхватили ЕЦБ, Банк Англии, Банк 
Японии. Никто не хочет сдавать свои рынки в валютной войне. 
Теперь в том же строю и Народный банк Китая.

Общая черта любой войны — ее гораздо легче развязать, 
чем завершить. От ФРС ждут «мирной инициативы» — подъема 
ставки. Но теперь это рискованно. Доллар и так дорожает — ры-
нок всегда играет на опережение, если ставку и в самом деле 
поднимут, когда другие валюты продолжат падение, доллар еще 
больше потяжелеет, и это будет поражением в валютной войне, 
сдачей части внутреннего рынка на милость победителей. ФРС, 
принимая решение, теперь должна учитывать не только состояние 
внутренней экономики, но и действия основных партнеров, а это 
ЕЦБ и Народный банк Китая. 

Если девальвация юаня приведет к отсрочке подъема ставки 
ФРС, для рубля это передышка. Пока подешевевший юань со-
кратил закупки нефти Китаем, что давит на цену нефти и на рубль. 
Но на следующем шаге рынок, если будут преобладать ожидания 
отсрочки повышения ставки ФРС, решит, что стратегию закупки 
доллара, пока он дешев, надо менять, и доллар может подешеветь. 
При прочих равных условиях это стимулирует повышение цены 
нефти, так что рубль получит поддержку. Второй уровень под-
держки появится, если китайские экспортеры за счет девальвации 
юаня ускорят рост экономики, тогда спрос на нефть и цена на нее 
вырастут вместе с рублем. 

Кому валютная война, а рублю — мать родна!
Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор  

«Финансовой газеты».

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗЛОБА ДНЯ

В среду в Северо-Кавказском окружном военном 
суде в Ростове-на-Дону начались прения по делу так 
называемых «крымских террористов». Гособвини-
тель Олег Ткаченко потребовал от суда приговорить 
украинского режиссера Олега Сенцова к 23 годам 
строгого режима, а анархиста Александра Кольченко 
— к 12 годам.

По мнению прокуратуры, столь жесткий приговор Сенцов 
заслужил за организацию в Крыму террористического подполья 
под эгидой запрещенного в России «Правого сектора», чтобы 
вернуть полуостров в состав Украины. С этой целью, как утверж-
дает прокурор, он вербовал и уговаривал людей сжигать двери 
местных пророссийских организаций и взрывать памятники. А 
вот Кольченко должен сесть на 12 лет, потому что признался, что 
спалил дверь в офис «Единой России». Он, правда, не сознался, 
что, будучи анархистом, действовал в составе неонацистской 
украинской организации.

Если бы дело касалось простого хулиганства (подумаешь, 
дверь сожгли), приговор был бы гораздо мягче, но прокуратура 
уверена, что они именно террористы, и на протяжении всего 
процесса пыталась доказать свою позицию. Первоначально в 
этом ей должны были помочь два главных «козыря» — Алексей 
Чирний и Геннадий Афанасьев, ранее полностью признавшие 
себя «крымскими террористами» и осужденные за это на 7 лет 
строгого режима.

Впрочем, когда прокурор попытался опросить Афанасьева 
по делу Сенцова, тот прямо в зале суда заявил, что его пытали, 
и от всех своих показаний он отказывается, себя виновным не 
признает и будет подавать апелляцию на свой приговор. Зато 
не подвел Чирний. Мало того что он раз за разом называл 
украинского режиссера лидером подполья — у обвинения есть 
даже трехчасовая видеозапись его разговора с Александром 
Пироговым, у которого он заказывал бомбы для взрыва Вечного 
огня в Симферополе. Взрывотехник устройство не изгото-
вил, а пошел обо всем рассказать в ФСБ, так что сооружение 

осталось целым.
Но с Чирнием приключилась другая неприятность: он не 

смог пройти полиграф. «Ответить на вопрос, имеется ли в памяти 
Чирния информация о том, что Сенцов давал ему указания об 
изготовлении самодельного взрывного устройства, не пред-
ставляется возможным», — сказано в заключении экспертов.

Помимо этих двух свидетелей прокуратура использовала 
показания членов «Молодой гвардии «Единой России», коор-
динаторов «Национально-освободительного движения» (НОД), 
неоднократно судимых за кражи жителей Крыма и так далее. 
Но они не имели непосредственного отношения к «террористи-
ческой деятельности» и могли судить лишь о существовавшей 
тогда в Крыму политической ситуации и ущербе, которые по-
несли офисы «Единой России» и «Русской общины Крыма», чьи 
двери пострадали от поджога.

В свою очередь, Сенцов и Кольченко отказались от участия 
в прениях: как и прежде, они считают суд незаконным, дело 
— сфальсифицированным, а себя — гражданами Украины, 
захваченными российскими спецслужбами. А их адвокаты 
Владимир Самохин, Дмитрий Динзе и Светлана Сидоркина 
заявили, что в обвинительном заключении отсутствует описание 
признаков «террористического сообщества», закрепленных в 
соответствующей статье Уголовного кодекса. Самохин особенно 
подчеркнул, что даже состав террористов в деле постоянно 
меняется, в то время как это должна быть «структурная группа, 
действующая под единым руководством».

Адвокаты подсудимых настаивают, что Сенцов и Кольченко 
руководствовались собственными мотивами и не подчинялись 
друг другу. Даже лидер «Правого сектора» Дмитрий Ярош при-
слал в ростовский суд официальное уведомление о том, что 
никакого крымского отделения у его организации никогда не 
было, а подсудимые не входили в ее состав...

Судья Сергей Михайлюк вынесет приговор по делу так 
называемых «крымских террористов» 25 августа в 14.00.

Артур АВАКОВ.

ПРИГОВОР 
«КРЫМСКИМ 

ТЕРРОРИСТАМ» 
ОГЛАСЯТ 25 

АВГУСТА
Прокуратура требует для 
Сенцова 23 года тюрьмы,  

а для Кольченко — 12 лет

ЧЕМ ДЛЯ РОССИИ 
СТРАШНЫ МАНЕВРЫ НАТО

ПРЕЗИДЕНТ

Олег Сенцов.
РЕПЛИКА

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор 

«Финансовой газеты»

УХОДИЛИ ДОБРОВОЛЬЦЫ  
НА ВАЛЮТНУЮ ВОЙНУ

ПОКА В ЕВРОПЕ 
ВОСПИТЫВАЮТ ПОРОШЕНКО,
Путин опасается диверсий в Крыму

Под крылом НАТО за последние 25 лет оказались 
не только наши бывшие союзники в Восточной 
Европе, но и республики СССР.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ТЕРРОР

ИМЕНА

КАДР

20 АВгУстА 
РешАт ВопРос 

о пеРеимеНоВАНии 
«ВойкоВской»

Москомархитектура со-
вместно с префектурой 
Северного округа столицы 
обратилась в московское 
правительство с просьбой 
переименовать станцию 
метро «Войковская» в «Гле-
бово». Мэр Москвы Сергей 

Собянин уже говорил, что 
готов рассмотреть вопрос о 
переименовании. Тем более 
что изменение названия 
станции метро не повлечет за 
собой изменения адресного 
хозяйства. И вот в четверг, 
20 августа, на очередных 
слушаниях по планировке 
территории транспортно-
пересадочного узла обсудят 
вопрос и о переименовании 
станции. Напомним, что стан-
ция была открыта в 1964 году 
и получила свое название в 

честь Петра Войкова — одного 
из организаторов и непо-
средственных исполнителей 
убийства царской семьи. Уже 
в конце 90-х годов прошлого 
века был поднят вопрос о не-
допустимости существования 
в топонимике столицы на-
звания, связанного с именем 
убийцы последнего россий-
ского императора, его супруги 
и пятерых детей. Сейчас в 
районе идет активная кампа-
ния по ликвидации вывесок с 
именем Войкова.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Детеныш гигантской панды по прозвищу Лян-Лян появился на свет в Нацио-
нальном зоопарке малайзийской столицы Куала-Лумпур. Случай тем более при-

мечателен, что гигантские панды плохо размножаются в неволе.

БоеВики игиЛ 
оБеЗгЛАВиЛи 

ХРАНитеЛЯ 
пАЛЬмиРЫ

Знаменитый исследова-
тель и археолог, руководи-
тель сирийского музей-
ного комплекса Пальмира 
Халед Асаад был казнен 
участниками экстре-
мистской группировки 
«Исламское государство». 
Месяц назад боевики взяли 
ученого в плен. В среду стало 
известно, что обезглавленное 
тело 82-летнего мужчины 
нашли привязанным к антич-
ной колонне в самом центре 
города. «Новость абсолютно 
страшная, — комментирует 
произошедшее известный 
историк и египтолог Виктор 
СОЛКИН, — до последнего 
оставались надежды, что, 
несмотря на все зверства, 
происходящие сейчас в Си-
рии, останутся живы те спе-
циалисты, которые всю свою 
жизнь посвятили сохранению 
культурного наследия. Доктор 

Халед Асаад был одним из 
крупнейших сирийских специ-
алистов по древней истории 
своей страны. Помимо этого 
он очень известный рестав-
ратор. Колоннада Пальмиры, 
которую мы привыкли видеть 
на туристических открытках, 
отреставрирована усилия-
ми этого человека. Доктор 
поднимал Пальмиру из руин, 
чтобы ее увидели будущие 
поколения. В том случае, если 
были повреждены какие-то 
памятники, человек, который 
пятьдесят лет отдал защи-
те этого города, вступился 
бы за них. Таким образом 
Асаад и мог лишиться жизни. 

Музейное сообщество в аб-
солютном шоке. Если раньше 
мы говорили о разрушенных 
Немруте, Хатре, других по-
трясающих исторических 
комплексах, то теперь начали 
убивать еще и ученых. Нет 
этому кошмару ни конца ни 
края. Это в очередной раз по-
казывает, с кем человечество 
имеет дело». Напомним, что 
в мае этого года игиловцы 
захватили древний сирийский 
город Пальмира и замини-
ровали объекты всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Они уни-
чтожили несколько памятни-
ков архитектуры возрастом 
более двух тысяч лет.

65 БАЛЛоВ ДЛЯ ВиДА 
НА ЖитеЛЬстВо

Федеральная миграци-
онная служба РФ раз-
работала 100-балльную 
систему тестирования 
для мигрантов, желающих 
получить вид на житель-
ство в России. Основными 
критериями оценки станут 
возраст, образование и нали-
чие ученой степени, трудовой 
стаж, знание русского языка, 
наличие родственников в 
России и жилья в собствен-
ности. Будет учитываться 
и количество времени, уже 
отработанное мигрантом в 
России. Если возраст соис-
кателя составляет от 21 до 45 
лет, то он получает сразу 20 
баллов, хорошее знание рус-
ского языка добавляет еще 10 
баллов, а наличие ученой сте-
пени — сразу 25 баллов. Если 
человек получил образование 
в России, то он получит еще 
5 баллов, а стаж работы в РФ 
свыше пяти лет — даст еще 
15 баллов. Наличие близких 
родственников в России, 
проживающих в собственном 
жилье, добавит 10 баллов. 
Всего же для получения вида 
на жительство кандидату до-
статочно набрать 65 баллов.  

По данным Левада-центра

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, ВСЕГДА ЛИ РУКОВОДИТЕЛИ 
ГОСУДАРСТВА, ВЫСШИЕ ЧИНОВНИКИ ГОВОРЯТ 
ПРАВДУ, ОПИСЫВАЯ ПОЛОЖЕНИЕ ДЕЛ В СТРАНЕ?

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, ПОЛУЧАЕТ ЛИ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ОТ СВОЕГО ОКРУЖЕНИЯ ПОЛНУЮ И ДОСТОВЕРНУЮ 
ИНФОРМАЦИЮ О ПОЛОЖЕНИИ В СТРАНЕ?

4
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9
8 Всегда/практически всегда 

говорят правду
По большей части говорят 
правду
Иногда говорят правду, 
иногда скрывают правду, лгут
По большей части скрывают 
правду, лгут
Практически всегда скрывают 
правду, лгут
Затрудняюсь ответить

Получает полную и 
достоверную информацию 
Получает неполную и 
искаженную информацию 
От него скрывают правду о 
положении в стране 
Затрудняюсь ответить
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мосгоРсУД 
осВоБоДиЛ оДНого 
иЗ оРгАНиЗАтоРоВ 

РеФеРеНДУмА
Мосгорсуд освободил 
из-под стражи писателя-
публициста, бывшего 
редактора газеты «Дуэль» 
Юрия Мухина: на время 
следствия он будет на-
ходиться под домашним 
арестом. Одновременно суд 
вынес решение о заключении 
в СИЗО второго обвиняе-
мого по делу — журналиста 

РБК Александра Соколо-
ва. Рассмотрение жалобы 
третьего фигуранта, Валерия 
Парфенова, на избранную 
меру пресечения отложено. 
Напомним, что всем трем 
вменяется в вину организа-
ция общественного объеди-
нения, ликвидированного 
судом по причине ведения 
экстремистской деятель-
ности. Таковой является 
запрещенная в 2010 году 
«Армия воли народа». По 
версии следствия, Мухин и 
его соратники продолжили 
противоправную деятель-
ность под новой вывеской: 
«Инициативная группа по ор-

ганизации референдума «За 
ответственную власть». Ад-
вокат Алексей ЧЕРНЫШЕВ, 
отстраненный следователем 
от защиты обвиняемых, 
считает совершенно логич-
ным освобождение Мухина. 
Чернышев не исключает, что 
на суд «повлияло давление 
общественности, прошедшие 
митинги и пикеты». Но тем 
более Чернышева удивляет, 
что Соколов остался за ре-
шеткой: «Основания для за-
ключения под стражу не было 
изначально в отношении 
всех троих. Позиция защиты 
была, как мне кажется, очень 
сильная». 

МИГРАЦИЯ ОПРОС

ОТКРЫТИЕ

КОНТРРАЗВЕДКА

сАмЫй ДРеВНий 
ЦВеток НАйДеН 

В пиРеНеЯХ
На территории современ-
ной Пиренейской горной 
системы в Испании ученые 
обнаружили окаменелые 
остатки цветка, который 
рос около 130 млн лет на-
зад. Данные о находке были 
размещены в журнале pNaS 

— втором в мире по цити-
руемости журналов биологии 
и медицины после Journal 
of biological chemistry. О 
существовании самого древ-
него цветка вида montsechia 
Vidalii ученым было известно 

еще около полувека назад, 
когда его окаменелые остатки 
были обнаружены в меловых 
отложениях. Долгое время 
не могли доказать принад-
лежность растения именно к 
цветам, потому что у него нет 
ярко выраженных признаков 
— лепестков и производящих 
нектар органов. Однако сей-
час исследователям удалось 
доказать, что растение все же 
— цветок. 

ЭстоНского шпиоНА 
осУДиЛи НА 15 Лет

В четверг Псковский 
областной суд пригово-
рил сотрудника полиции 
Эстонии Эстона Кохвера к 
15 годам лишения свобо-
ды и 100 тысячам рублей 
штрафа за шпионаж, неза-
конное хранение оружия и 
незаконное пересечение 
границы. Срок наказания бу-
дет исчисляться с 5 сентября 
2014 года, когда его задер-

жали на российско-эстонской 
границе с оружием и большой 
суммой денег. Суд над шпио-
ном начался 27 июля, а с сен-
тября 2014 года он находился 
в тюрьме «Лефортово». В этом 
промежутке успел смениться 
не только судья, но и само 
дело было отправлено на 

устранение процессуальных 
недочетов. Весь процесс шел 
в закрытом режиме. После 
оглашения приговора прези-
дент страны Тоомас Хендрик 
Ильвес призвал своих граж-
дан надеть желтые ленты, что-
бы поддержать Кохвера. Эту 
акцию он предложил провести 
20 августа, в День восстанов-
ления суверенитета Эстонии. 
Между тем в Таллине утверж-
дают, что Кохвер был схвачен 
на эстонской стороне и через 
границу доставлен в Россию. 
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Мало кто знает, что у Филиппа Киркоро-
ва помимо двух родных детей есть при-
емный сын, который появился у артиста 
задолго до рождения наследников, 
еще лет шесть назад. Тогда мальчику, 
которого зовут Давид Бухаров, было 
около десяти, а сегодня ему пятнадцать, 
и он учится в Феодосии, в музыкальном 
училище. Возможно, несмотря на музы-
кальный талант и настоящий певческий 
дар, поп-король и не обратил бы внима-
ние на ребенка, но Давид — совершенно 
особенный подросток. 

— Он, безусловно, очень одарен, у него пре-
красный голос, — рассказывал мне Филипп Кир-
коров, — и притом он весь сделан наоборот: его 
сердце находится не слева, а справа, и вообще 
все органы расположены зеркально — такой вот 
«мальчик-НЛО». Я познакомился с ним давно и 
взялся опекать, потому что вырастили его при-
емная мама с бабушкой, и им, безусловно, нужна 
поддержка. 

— В Феодосии все называют его вашим 
приемным сыном и даже дают отчество 
Филиппович...

— Правда? Ну, я действительно сделал для 
него немало и не брошу его впредь: помогу по-
настоящему, как я умею это делать, но не надо 
пиарить еще слишком молодого для этого чело-
века. Ему нужно учиться, через год перебираться 
в Москву, в консерваторию, начинать участвовать 
в разных проектах… Я не оставлю своим внима-
нием Давида — он действительно очень талант-
лив, — но и слюнявчики вешать не стану. Будет 
работать, завоевывать популярность, а я помогу 
в главном: не сложно попасть на сцену — тяжело 
там удержаться, и вот здесь я буду рядом. Он, 
правда, очень одарен — чудесный голос, и если 
правильно сложатся звезды — станет большой 
звездой. 

— То есть вы действительно готовы за-
менить ему отца? Он, кстати, удивительно 
на вас похож, просто две капли воды, даже 
подозрительно...

— Рано привлекать к Давиду внимание прес-
сы — это опасно для молодого человека. 

Как рассказала мне приемная мама Давида 
Лиана, родная мать мальчика умерла, когда ему 
не было и двух лет, а кто его настоящий отец — ей 
неизвестно. С самого рождения жизнь ребенка 
висела на волоске: он чудом выжил при родах, 
а в возрасте семи месяцев снова оказался на 
гране жизни и смерти: у него свернулось одно 
легкое. «Врачи спасли его чудом, он уже посинел, 
— рассказала Лиана. — Именно поэтому мы с 
бабушкой, взяв на себя заботу о ребенке, отдали 

его заниматься пением, на эстрадный вокал, но 
вскоре музыкальная комиссия объявила, что у 
мальчика — настоящий академический голос, и 
мы перевели его на классическое отделение».

А потом Лиана обратилась к композитору 
Владимиру Евзерову за поддержкой. Услышав, как 
поет мальчик, тот показал его Валерию Леонтьеву, 
а тот в свою очередь попросил Филиппа Кирко-
рова, который славится своими продюсерскими 
талантами, и на его счету уже много открытых 
имен, обратить внимание на Давида. И Киркоров 
действительно отнесся к ребенку со всей душой. С 
тех самых пор он всерьез опекает юного певца. В 
частности, он приглашал мальчика на украинское 
«Шоу №1», которое в свое время продюсировал, 
где отметил его талант, подарив талисман в виде 

кулона: золотой микрофон, украшенный брил-
лиантами. Подросток с тех пор не снимает его с 
шеи и очень гордится, что точно такой же подарок 
получил от Киркорова Сергей Лазарев. 

Очередная встреча Филиппа Киркорова и 
Давида произошла на концерте в Феодосии, 
которым поп-король завершал свое турне по 
Крыму. В прошлом году артист не работал в этом 
регионе, и было заметно, как публика соскучилась 
по своему любимцу: зал был полон, Киркорова 
сопровождала группа фанатеющей поддержки, 
хватило и цветов, и оваций. Киркоров, следует 
отдать ему должное, показал в Феодосии точно 
такое же шоу «Друgoy», какое видели зрители и 
в Кремле, и в телеэфире, и в рамках фестиваля 
«Славянский базар» в прошлом году. «Я дал слово, 

что программа меняться на гастрольном марш-
руте не будет, и горд, что сдержал его, — сказал 
Филипп на концерте, — хотя возить с собой все 
эти декорации очень тяжело, сегодня никто этого 
не делает, уже не говоря о том, что все это надо 
впихнуть на сцену!..» 

Артист не слукавил, зрители действительно 
получили о шоу полное представление: деко-
рации, балет, количество песен — Киркоров не 
обделил публику ни в чем. И работал от души. 
Как оказалось, какая-то особенная отдача в тот 
вечер в зале была неспроста. «Я в последний 
раз работаю это шоу, — признался Филипп, — 
по окончании гастрольного тура приступаю к 
созданию нового — юбилейного, оно будет еще 
более сильным, и тому есть объяснение». Как 
оказалось, новый проект Киркорову будет делать 
легендарный Франко Драгоне, который создал 
в 1994 году шоу для знаменитого цирка Дю Со-
лей, а после создал такое же легендарное шоу 
уже для Селин Дион. «Я стоял к нему в очереди 
десять лет, — признался Филипп Киркоров, — и 
это будет действительно что-то потрясающее; 
сейчас полным ходом идет работа над новой 
программой, создаются песни, придумываются 
костюмы. Хотя я суеверен, но очень надеюсь, что 
все получится».

Ну а пока Филипп остался очень доволен 
приемом феодосийской публики. Аплодировали 
ему заслуженно: концерт длился два с половиной 
часа чистого времени, артист не отвлекался на 
вручение цветов, шесть раз сменил костюмы, спел 
все свои основные хиты, начиная с «Я буду твоим 
плащом» и «Единственная моя» и заканчивая 
песней «Снег», показал композицию, которую обо-
значил как новую — «Акапелла души», и закончил, 
понятное дело, «Цыганизацией». Очень трогатель-
но прозвучала дуэтная песня с голографическим 
изображением Людмилы Гурченко «Только не ухо-
ди». Филипп рассказал, что Людмила Марковна 
«поддерживала меня в самые тяжелые минуты 
жизни», и теперь ему «очень не хватает теле-
фонных звонков по утрам, где бы в трубке звучало 
сказанное таким знакомым голосом: «Молодой 
человек, ну что вы? Не время грустить, ха-ха-ха!» 
Спел Киркоров публике и на бис. 

После концерта он еще раз пообщался со 
своим приемным сыном, расспросил его о соль-
ном концерте, который в начале августа Давид дал 
в своем родном городе, еще раз напомнил, что 
тот должен учиться и много работать, и заверил, 
что через год ждет его в Москве.

— Я очень люблю тебя, Филипп! — пылко 
признался Давид. 

— Я тоже люблю тебя, — улыбнулся 
Киркоров. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

Настоящие бахчевые развалы в Москве 
сегодня можно увидеть только на юге и 
немного на юго-западе Москвы. Судя 
по интерактивной карте в Интернете, 
их там работает порядка 50 штук. В 
чем причина такого странного рас-
положения точек?

— В Южном и Юго-Западном округах 
бахчевыми с развалов торгуют предприни-
матели, которые заключали договоры на право 
торговли в прошлом и позапрошлом годах. 
Срок действия этих договоров пока не истек, 
— пояснил пресс-секретарь Департамента 
торговли и услуг Москвы Тарас Белозеров. 
— Во всех остальных округах столицы все 
точки теперь разыгрываются через электрон-
ные аукционы, чтобы сделать торговлю более 
цивилизованной.

Как рассказали в Департаменте по конку-
рентной политике, за каждое место под бахче-
вые развалы нового формата сейчас борются 
от 5 до 15 предпринимателей. Из-за чего аук-
ционная цена зачастую превышает стартовую 
в среднем в два-три, а то и четыре раза.

— Самые активные торги шли на днях 
за право торговли бахчевыми культурами на 
северо-западе Москвы. Превышение аукци-
онной цены составило от 25% до 765%, — по-
яснили в ведомстве. — До этого почти в тысячу 
раз выросла в ходе аукциона цена на некоторые 
точки на юго-западе города.

Так, на северо-западе самое дорогое «ар-
бузное» место обойдется торговцу в 121 тысячу 
рублей в месяц, на западе — в 71 тысячу, а на 
юго-западе — порядка 160 тысяч рублей.

Напомним, предприниматели, выиграв-
шие торги, имеют право торговать на точке в 
течение пяти лет. Однако прежде они за свой 
счет еще должны установить павильоны, со-
ответствующие новым правилам оформления 
бахчевых развалов. 

— Магазины уже давно закупают товар по 
тендерам. Вот теперь добрались и до бахчевых 
развалов, — объясняет предприниматель Олег, 
торгующий фруктами. — Делается все это для 
того, чтобы контролировать торговцев и проис-
хождение товара. Перед тем как торговать, им 
нужно будет предоставить всю необходимую 
документацию на бахчевые.

По словам Олега, скорее всего, на таких 
развалах арбузы будут стоить дороже, чем в 
супермаркетах. Ведь магазины покупают сразу 
большие партии товара, а на рынках арбузы — 
товар практически штучный. Да и стоимость 
аренды точки теперь, судя по всему, только 
поспособствует удорожанию.

Между тем многие москвичи недовольны, что 
в столице до сих пор толком негде купить хороший 
арбуз или дыню. Еще в прошлом году, когда за места 
под бахчу отвечали префектуры, в городе было уста-
новлено порядка 900 нестационарных точек. В этом 
году столичные власти обещают всего чуть более 
200 и уверяют, что этого, по их подсчетам, вполне 
достаточно. Правда, это будет потом. Сегодня офи-
циально разыграно всего около 50 лотов.

…Пока же идти за арбузами горожанам при-
ходится в магазины, на рынки и ярмарки выходного 
дня.

— В этом году впервые лотки с арбузами и 
дынями появились во всех сетевых магазинах 
столицы, — успокаивает президент Московской 
ассоциации предпринимателей Андрей Поденок. 

— В прошлом году бахчевые можно было купить 
в супермаркетах лишь изредка. Теперь их можно 
найти практически повсеместно. И цены приятно 
удивляют: 9 рублей за килограмм арбуза, 26 рублей 
за кило дыни…

Многие горожане жаловались, что качество 
бахчевых в магазинах куда хуже, чем на развалах. 
По словам предпринимателя, действительно в июне 
в супермаркеты стали завозить плохую бахчу из 
Китая. Такие арбузы были несладкими. Сейчас же 
основная масса товара идет из Астраханской и 
Волгоградской областей — эти арбузы сочные, 
красные и вкусные.

Вопрос еще в том, смогут ли продержаться 
арбузы и дыни до 2 ноября?

Как пояснил «МК» директор ВНИИ орошаемого 

овощеводства и бахчеводства Михаил Пучков, все 
зависит от погоды. Если не ударят заморозки в 
сентябре или октябре, собирать урожай в Астрахани 
можно и до ноября. 

— В прошлом году осень была ранняя. Пер-
вые заморозки начались в конце сентября. Ночью 
температура была около 2–3 градусов ниже нуля, 
поэтому все арбузы оказались «побиты», — пояснил 
он. — Надеюсь, в этом году в Астрахани будет более 
теплая погода.

Однако если на юге России тепло еще может 
продержаться до конца октября, то в Москве в это 
время о жаре уже давно все забудут. Того и гляди 
повалит снег.

А арбуз, как известно, ягода все же летняя. И 
кушать ее приятно, когда на улице тепло и солнечно. 
В мороз вряд ли кто-то из москвичей еще будет столь 
же активно покупать бахчевые… 

Наталья БАЖЕНОВА. 
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МЕДИЦИНА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

 Андрей МАКСИМОВ, писатель, телеведущий

3
НА БЕСШКОЛЬЕ И ЕГЭ — ПОБЕДА

Лето у нас и у детей наших. Каникулы. 
Отдых. Перевал. Переваливаемся, значит, из 
одного класса в другой. Некоторым повезло: 
они вывалились из школьного кошмара и вва-
лились в институтский — будут переваливаться 
теперь там.

Перевал — время хорошее. Неспешное. 
Можно оглянуться на то, что было, и, главное, 
глянуть на то, что будет.

Было — что? ЕГЭ — единая государствен-
ная экзекуция. На этот раз прошла хорошо.

В советские времена Михаил Жванецкий, 
описывая жидкую советскую сметану, восклик-
нул: «То, что мы называем сметаной, — сметаной 
не является». Так вот. 

То, что мы называем школой, — школой 
не является. 

С этим выводом трудно не согласиться.
Ну, например, мы все прекрасно знаем, 

что ГИБДД, которую всё равно все называют 
ГАИ, не занимается организацией дорожного 
движения. Другие у нее задачи. В большом 
количестве магазинов, которые называют книж-
ными, уже давно не книги главный товар. Сейчас 
вот закрывают разные институты и универси-
теты, ибо они, по сути, ни университетами, ни 
институтами не являются.

Нормально? Привыкли?
Вот и школы у нас нет. Привыкайте.
Почему?
Если машина не едет — она не маши-

на, какой бы красивой ни была. Правильно? 
Правильно.

Какие есть главные задачи, которые долж-
на выполнять школа, чтобы иметь право так 
называться? 

Таких задач две.
Во-первых, она должна учить учиться. На 

самом деле чем взрослее становится человек, 
тем сложнее его чему-нибудь научить. Но если 
человека научили получать знания, проблем с 
их получением у него не будет. 

Знания, говорил Альберт Эйнштейн, это 
то, что остается в наших головах после того, 
как нас закончили учить. В головах наших детей 
не остается ничего после того, как они сдали 
ЕГЭ. Я много лет преподаю в разных вузах, вижу 
чудесных молодых людей — умных, интересных. 
И ничего не знающих.

Для примера. В одном вузе я спросил 
первокурсников, кто такой академик Сахаров. 
В зале сидели тридцать человек. Не знал никто. 
Вопрос «Кто с кем воевал в Гражданскую войну 
в России: кто такие белые и кто такие красные?» 
вызвал весьма оживленную дискуссию…

Ничего нельзя делать одновременно 
осмысленно и из-под палки. Либо так, либо 
сяк. А теперь, дорогие родители, поднимите 
руки те, чьи дети утром радостно бегут в школу. 
Вижу пару-тройку уникумов. Вам повезло.

Без интереса учиться не только трудно, 
но и вредно. За одиннадцать лет большинство 
наших детей убеждаются в том, что получение 
знаний — скучный, занудливый и формальный 
процесс.

Вторая задача школы: помочь ребенку 
определиться с призванием. 

Вообще такая задача не стоит. Мы по-
прежнему учим по системе, когда всех надо 
учить всему. Мы как проклятые пытаемся вос-
питать гармоничную личность, как бы забывая, 
что след в истории оставляют именно лич-
ности негармоничные. Гении вроде Леонардо 

— исключения. А правило какое? Человек вы-
бирает свой путь и идет по нему. В какой-то 
момент его называют «гений».

Несколько лет назад я открыл для себя ве-
ликого швейцарского педагога Иоганна Генриха 
Песталоцци. Песталоцци, живший на рубеже 
восемнадцатого и девятнадцатого веков, свой 
метод образования назвал «метод природосо-
ответствия». Он боролся против школ, в которых 
всех учат всему, он считал, что педагог обязан 
открыть в ученике его собственный талант и 
помочь его развить.

По свидетельству очевидцев, например, 
Талейрана или нашего императора Александра, 
метод Песталоцци творил чудеса. 

Другой великий педагог Януш Корчак тоже 
вот заметил: «Воспитатель обязан уметь тер-
пеливо ждать, когда разовьются способности». 
Нормально? Какое там «терпеливо ждать»! У 
нас же четкая программа, мы не имеем права 
от нее отклоняться. Вопрос — ответ — оценка. 
Для терпеливого ожидания нет времени.

Для моей книги про Песталоцци я при-
думал такой подзаголовок «Книга для умных 
родителей». А почему не для учителей? А по-
тому, что наша школа не заточена на то, чтобы 
относиться к ребенку как к личности, чтобы, 
понимаешь, способности его выискивать. Глу-
пости какие!

А родители на это могут заточиться. Если, 
конечно, захотят.

Зачем дорога, если она не ведет к 
храму?

Зачем машина, если она не едет?
Зачем школа, если она не учит учиться и 

не помогает обрести призвание?
Вот. Вопрос без ответа.
Потому во всех своих книгах и лекциях я 

обращаюсь только и сугубо к родителям. Мы 
не заметили, что реальный центр образования 
сместился сегодня из школы в семью.

В школах — отчеты, олимпиады, ЕГЭ. Очень 
хорошо.

В семье — воспитание, образование, уче-
ние. Если, конечно, родители захотят. Но это, 
как говорится, дело добровольное.

Когда мне говорят родители: у нас, мол, 
нет времени воспитывать детей, — я отвечаю 
вопросом: а вы тогда зачем их заводили? Вы 
что, всерьез считаете, что можно добиться 
результата в каком-то деле, которым вы не 
занимаетесь?

Когда в советские времена мы смотрели 
на белую, не очень вкусную жидкость, многие 
верили, что вот это вот сметана и есть. Мно-
гие по-прежнему верят, что дети в школу идут 
учиться.

Выступая нередко в школах, я провел 
опрос среди старшеклассников: «Зачем вы 
ходите в школу?» Победил ответ: «Общаться». 
На втором месте: «Готовиться к ЕГЭ». На тре-
тьем: «У меня там любимый человек». И только 
на четвертом: «Учиться».

Я всегда говорил, что наши дети мудрее 
нас.

Ну так чего? Постоим на этом летнем 
перевале: позади, условно говоря, — учеба, 
впереди, условно говоря, — школа.

А потом хвать свое чадо за руку — и ну 
общаться! Потому что если мы, родители, не 
поможем нашим детям стать образованными, 
этому вряд ли кто еще поможет.

Хотя ЕГЭ они, скорее всего, сдадут. 

«ДАМСКОЙ ВИАГРЕ» ДАЛИ ДОБРО
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жилищный комплекс в 2 км от МКАД
✔ 7 минут до ст.м.  «Котельники».
       9 минут до ст.м.  «Жулебино».
    15  минут до ст.м. «Кузьминки»,  
  «Люблино».
        Рядом лес, озеро, река Москва.
        ТЦ «МЕГА», «Икея», «Ашан»

✔ Монолит, 17 секций сданы,
 идет  заселение. 
 Продолжается
 строительство 4-й очереди.
 Паркинг под домом 3 уровня,
 боксы для а/м.

✔ 1-2-3-комнатные,
 пентхаусы с зимними садами,
 террасы.Квартиры

от 61 000 руб. за кв.м
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ГОРОД

...НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТОЙ ЛНРc 1-й стр.

У ФИЛИППА КИРКОРОВА
 ОБЪЯВИЛСЯ ПРИЕМНЫЙ СЫН
В Феодосии поп-король спел с Людмилой Гурченко, объявил, 
что расстается с программой «Друgoy», и признался, что 
юбилейное шоу ему сделает сам Франк Драгоне

АЙВАЗОВСКОГО ПОХИТИЛИ НАУГАД
Задержанный за кражу трех полотен уголовник признался: 
он не знал, что делать с добычей

— Это вынужденное решение ЛНР, потому что у этой 
республики нет технической возможности получать 
украинскую валюту, а Россия не ставит преград для 
хождения рубля. Взять чужую валюту и сделать ее 
своим национальным средством платежа может 
любое не очень большое государство. Есть страны, 
которые в качестве национальной валюты исполь-
зуют американский доллар; некоторые территории 
бывшей Югославии использовали евро, хотя не 
входили в зону евро.

Теоретически, когда кто-то использует вашу 
валюту — это полезно для вас. Ведь он эти денеж-
ные знаки не ворует, а получает в обмен на какие-то 
услуги и материальные блага. Если вы отдаете всего 
лишь бумажки в обмен на реальные ценности — это 
вам выгодно. Когда США распространяют доллары 
во многих странах, в Америке уверены, что получают 
реальные ценности не в кредит, а просто за свою 
валюту и, значит, никому ничего не должны. Они про-
сто получают подарок вместо кредита, за который 
потом пришлось бы отвечать и расплачиваться.

Наводнять своей валютой опасно очень круп-
ные страны. Когда-то де Голль собрал все доллары 
во Франции и предъявил их США. Малая страна, 

к числу которых относится и ЛНР, такого никогда 
не сделает, поэтому риск минимален. Но с учетом 
того, насколько малы товарные и денежные объемы 
в ЛНР, и выгода для России будет настолько микро-
скопической, что ее трудно разглядеть. Она такой 
останется и в случае, если решение перейти на 
рубль по примеру ЛНР примут и в ДНР.

— А политические риски для России су-
ществуют? Не воспримут ли переход ЛНР на 
рубли как шаг к присоединению этой респу-
блики к РФ?

— Риска я не вижу и не могу себе представить 
претензий к России на этот счет. Нам не нужно да-
вать разрешения кому-то использовать свой рубль. 
Луганская республика сама так решила. Кто хочет 
брать рубль, тот его и берет и поступает с ним так, 
как сочтет нужным. К примеру, приехал в Москву 
торговец виноградом, продал свой товар за рубли. 
А потом оказалось, что он живет в другой стране. Он 
вернулся домой с рублями и начал рассчитываться 
ими с теми из соседей, кто не возражает против 
этого. Ни к нему, ни к соседям, ни к российскому 
Центробанку ни у кого не может быть претензий.

Михаил ЗУБОВ.

Три картины кисти Ивана Айвазовского 
и Василия Поленова, а также неизвест-
ного автора, похищенные в июле этого 
года из Тарусской галереи в Калужской 
области, удалось найти сотрудникам 
правоохранительных органов. Преступ-
ники так и не сумели сбыть два полотна, а 
вот третье, украденное «до кучи», осело в 
столичном ломбарде и оттуда привело к 
преступникам.

Ранее «МК» уже сообщал о наглой краже трех 
произведений искусства общей стоимостью 7,5 млн 
рублей из Тарусской картинной галереи. В начале 
июля двое неизвестных подкараулили заведующую 
галереей и искусствоведа, которые пришли на ра-
боту за 15 минут до открытия. Когда они отперли 
дверь и деактивировали сигнализацию, неизвестные 
поравнялись с ними и, угрожая пистолетом, вошли 
внутрь. Выбор злоумышленников пал на полотна 

«Море у острова Капри» кисти Ивана Айвазовского 
1876 года, «Голова иерусалимского еврея» 1881–1882 
гг. Василия Поленова и произведение неизвест-
ного автора «Распятие с предстоящими и святым 
Франциском Ассизским». Преступники скрылись 
быстро, видимо, их поджидала машина. В музее 
тогда посчитали, что это был заказ коллекционера, 
а эксперты сразу же очень точно предположили, что 
грабители не смогли бы продать полотна и тем более 
не похищали их по заказу коллекционера. 

Недавно сотрудники уголовного розыска об-
наружили в одном из столичных ломбардов «Рас-
пятие...» неизвестного художника, картину продали 
за символические деньги, но след преступники 
оставили самый настоящий. Через пару дней в Ка-
луге полицейские заявились домой к одному из 
грабителей и нашли у него две оставшиеся кар-
тины, а сам он сознался и сдал своего 33-летнего 
пособника, также местного жителя. Выяснилось, 
что один из «поклонников» искусства ранее уже 
сидел за кражу. В этот раз напарники украли полотна 
наудачу, но не знали, что делать с ними. Проверка их 
кругов общения показала, что у них не было выхода 
на скупщиков, которые могли бы заинтересоваться 
таким товаром, поэтому одну из картин они продали 
в первом же ломбарде, в котором согласились купить 
ее без лишних вопросов. Теперь полиция проведет 
экспертизы, чтобы установить подлинность картин. 
Интересно, что в самой галерее к новости отнеслись 
со скепсисом.

— Пока эти картины не окажутся в галерее и я не 
увижу их лично, не удостоверюсь в их сохранности, 
я не хочу ничего комментировать, — пояснила «МК» 
Мария Завьялова, зам. заведующего галереей.

Леонид МИКУЛЯК.

«Море у острова Капри».

Возликуйте, женщины, потерявшие свой 
сексуальный драйв! На помощь вам спешит ма-
ленькая таблетка. Во вторник, 18 августа, в США 
Управление по контролю за продовольствием 
и лекарствами (FDA) одобрило для употребле-
ния препарат против сексуальной дисфункции 
у женщин.

Одобрив препарат, FDA впервые дало добро 
на медикаменты, которые будут лечить отсутствие 
сексуального желания у мужчин или женщин. 

При этом управление предупреждает, что 
употребление этого медикамента связано с 
определенным риском. Наибольшие опасения 
вызывает резкое понижение давления крови. Оно 
может быть настолько резким, что способно вы-
звать временную потерю сознания. Наибольшей 
угрозе в этом плане подвергаются те женщины, 
которые будут употреблять алкоголь во время 
принятия препарата.

Исследование, проведенное в 2002 году, 
обнаружило, что около трети взрослых женщин 
могут испытывать при употреблении препарата 
сверхактивное сексуальное желание, которое 
может приводить к всевозможным отрицательным 
последствиям. Другие побочные отрицательные 
эффекты — нарушение вестибулярного аппарата, 
тошнотные ощущения, усталость, бессонница, 
сухость во рту.

Как утверждает Джуд и Курьянски, клиниче-
ский психолог и сексотерапевт, «женская сексу-
альность — очень сложная материя, и ее нельзя 
лечить просто приемом тех или иных таблеток. 

Не надо думать, что после приема этой таблетки 
перед вами немедленно откроются светлые 
горизонты. Вы должны чувствовать свое тело, 
вы должны чувствовать себя хорошо в психоло-
гическом плане, вам должен нравиться человек, 
который в действительности вас любит. Да, все 
это очень сложно. Это не то что у мужчин: взял 
и проглотил пилюлю».

Препарат, о котором идет речь, иногда на-
зывают «женской виагрой», потому что это лекар-
ство против сексуальной дисфункции у женщин. 
Однако эксперты заявляют, что было бы непра-
вильным так называть новый препарат. Дело в 
том, что он работает совершенно по-иному. Его 
«целью» является мозг женщины. А вот мужская 
виагра лечит лишь эректильную дисфункцию, то 
есть чисто физическую проблему, и не приводит 
к появлению сексуального желания. Препарат 
действует на центральную нервную систему. 
Вот почему этот препарат находится в той же 
категории, что и антидепрессанты. 

Если мужчины принимают виагру, когда 
это необходимо — перед сексуальным актом, 
то женщины будут принимать препарат по одной 
таблетке каждую ночь. Принятие этой таблетки 
по ночам уменьшает возможность отрицательной 
реакции — от пониженного давления крови до 
бессонницы и депрессии.

В клинических испытаниях 37% женщин, 
которые принимали в них участие, испытывали 
повышение сексуального желания. «Наше ле-
карство не лечит все сексуальные дисфункции 
и не поможет всем женщинам с сексуальными 
проблемами. Но оно может сыграть большую 
роль в их терапии. В этом смысле оно похоже 
на другие медикаменты для взрослых женщин», 
— говорит доктор Холли Тэккер, гинеколог Клив-
лендской клиники.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

В США одобрили препарат 
против сексуальной 
дисфункции у женщин
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УЖ ОСЕНЬ БЛИЗИТСЯ, А БАХЧЕВЫХ ВСЕ НЕТ...
В настоящее время на торгах — арбузный ажиотаж
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Зачем школа, если она не учит учиться и не помогает обрести призвание?
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Если вы хотите чего-нибудь добить-
ся, у вас должно хватать мужества, сил 
и средств на неудачи. А это значит, что, 
начиная новый день, вы каждый раз на-
страиваетесь на борьбу и сражаетесь. 
Сколько времени человек может суще-
ствовать в подобном режиме — неиз-
вестно. Знаю лишь, что подмосковный 
фермер Юрий Николаевич Галицкий 
и его семья живут в этом состоянии 
уже девять лет. Нынешним летом они, 
уже абсолютно отчаявшиеся, приеха-
ли к нам в редакцию, чтобы рассказать 
о своих несчастьях. 

По нелепой случайности и роковому сте-
чению обстоятельств с документами на землю, 
на которой Юрий Галицкий работает с 1989 г., где 
родились и росли его дети — а семья Галицких 
считается многодетной, — произошла путаница. 
В 1988 году отец Галицкого купил покосившуюся 
избушку почти в болоте на краю деревни Хонятино 
(бывший Березнецовский сельский округ — ныне 
городское поселение Малино) Ступинского райо-

на и в1989 году оформил договор купли продажи 
дома с 21 соткой земли. В 1992–1993 гг. решением 
сельской администрации Галицким добавили 
еще 5 соток и 9 передали в аренду. Просили бы 
больше — дали больше, кому было нужно непро-
ходимое болото. То есть в 1993 г. за отцом Юрия 
Галицкого Николаем Владимировичем на правах 
собственности был закреплен участок площадью 
в 0,26 га, о чем в похозяйственной книге была 
сделана запись (лицевой счет согласно архивной 
справке №933).

В 2002 г. перед смертью отец выдал Юрию 
Галицкому доверенность на право распоряжать-
ся своим имуществом. В документах почему-то 
была указана цифра — 19 соток вместо 26, но сын 
не придал этому значения, ведь основопола-
гающий пакет документов был у него на руках. 
Но эта техническая ошибка стала роковой в деле 
фермера.

Дело в том, что работа на земле для семьи 
Галицких стала смыслом их жизни. Супругу Елену 
сельчане выбрали старостой Хонятино, и она воз-
главила движение по возрождению села, получала 
грамоты в благодарность от Ступинской админи-
страции. В деревне восстановили храм, проложи-
ли дороги, а в 2005 году хозяйство Галицких было 
признано одним из лучших в Ступинском районе. 
К этому времени Юрий и Елена воспитывали уже 
троих ребятишек. Люди приезжали к Галицким 
в Хонятино для обмена опытом, областное теле-
видение даже фильмы про них снимало. 

В 2006 году в связи с возможностью рас-
ширения личного подсобного хозяйства Галицких 
управление агропромышленного комплекса Сту-
пинского района ходатайствовало перед руковод-
ством городского поселения Малино о передаче 
семье в аренду прилегающего к их подворью 
участка в 0,4 га для выпаса скота. С оформления 
этой земли и начался весь многолетний кошмар 
Юрия и Елены. Все последующие 9 лет они пыта-
лись и до сих пор пытаются доказать законность 
пользования своими 35 сотками (26 — в собствен-
ности и 9 в — аренде), имея на руках доказатель-
ный пакет документов. 

Мы изучили все эти бумаги, выехала на ме-
сто в деревню Хонятино на ул. Запрудной, д. 1, 
Малинского городского поселения Ступинского 
района, где жила и вела свое хозяйство много-
страдальная многодетная семья Галицких. После 

всего увиденного и услышанного диву даешься, 
глядя на бездушное и безответственное отноше-
ние чиновников тех инстанций, куда эти люди об-
ращались: представителей комитета управления 
имуществом Ступинской администрации, област-
ного минсельхоза, министерства имущественных 
отношений Московской области. 

Дело в том, что проблема, которая практи-
чески разрушила фермерское хозяйство Юрия 
Галицкого и подрывает здоровье его и супруги 
Елены уже 9 лет, при желании властей помочь 
хозяину решается за полчаса. Именно за полча-
са, ведь имеющихся сегодня у Юрия Николае-
вича бумаг абсолютно достаточно, чтобы если 
мгновенно не решить, то хотя бы восстановить 
истину и прекратить все страдания его семьи. 
Но до сегодняшнего дня не нашлось 
ни одного чиновника, кто за-
хотел бы выполнить свои 
прямые обязанности, 
а именно разобраться 
в ситуации и решить 
простой вопрос 
— реализовать 
желание семьи 
Галицких спо-
койно рабо-
тать на своей 
земле и при-
носить поль-
зу обществу, 
выращивая 
экологически 
чистую сель-
хозпродукцию. 
Тем более, умения 
в этом у них на де-
сятерых хватит — они 
это доказали.

Увы, итог развития 
крестьянского хозяйства, 
поднятого семьей буквально 
из болота, плачевен: переезд семьи 
в Москву в бывшую квартиру родителей, подворье 
заброшено, Галицким пришлось ликвидировать 
племенное стадо овец, раздать домашнюю птицу 
по знакомым (подворье перестало отапливать-
ся животными, и в стенах появились трещины). 
На месте выпаса скота, где трава теперь вырастает 

с человеческий рост, весной ежегодно случаются 
пожары. Оно бы и бог с ним, но Юрий и Елена 
вместе с детьми к городской жизни не привык-
ли. Они очень хотят вернуться в Хонятино и все 
восстановить — вот если б только благополучно 
решился их земельный вопрос. 

Мы ходили с Юрием Николаевичем по забро-
шенному подворью, и он буквально плакал:

— Когда жена перевезла своих родителей-
первоцелинников из Казахстана, все деньги, 
полученные от продажи их жилья, и свои сбере-
жения мы вложили в хозяйство. Возвели новый 
дом, построили капитальное подворье 200 кв. м, 
гаражи для сельхозмашин и техники. Место нам 
досталось на окраине деревни, где была деревен-
ская помойка и постоянно стояла вода. Пришлось 
завезти 2000 кубов грунта для выравнивания 
участка. Туда, где машины не смогли подъехать, 
землю вместе с женой возили тачками. На все 
постройки у нас получены разрешения и даже 

акты сдачи в эксплуатацию. Для нашей 
семьи это была новая, интерес-

ная, нелегкая, но все же счаст-
ливая крестьянская жизнь. 

Она проходила в радости. 
В хозяйстве у нас было 2 

коровы, до 16 свиней, 
в летнее время до 50 

голов овец, сотня 
кроликов и столь-
ко же домашней 
птицы, а еще сад, 
огород и карто-
фельное поле. 
Когда о нашем 
хозяйстве узнали 
за границами на-

шего района, в гости 
перенимать опыт по-

тянулись люди. И вот 
тогда я понял, что вы-

брал верный путь. 
Юрий Николаевич по-

казывает мне огромный не-
подъемный портфель с бумагами 

— теперь вместо привычных урожаев 
он собирает ответы из инстанций. Когда он 

берет портфель в руки, его начинает колотить.
— Без сердечных средств я к нему подхо-

дить не могу. С 2006 г. я пытаюсь восстановить 
права на те недостающие 6,3 сотки, на которые, 
согласно ответам чиновников, у меня якобы от-
сутствуют документы и на которых моя семья 

работала с 1989 года. Оказывается, решение 
Березнецовской сельской администрации от 1993 
г. о закреплении за нами данного участка, план 
БТИ от 1989 г., а также тот факт, что на этих сотках 
располагаются построенные нашими руками 
детская площадка, колодец, подъездная дорога, 
часть наших капитальных строений, принятых 
госкомиссией, никого не интересует. Надо также 
понимать, что земля на этой территории, где 
и было болото, полностью нами восстановле-
на и выровнена. Это сюда мы завозили грунт, 
на самый край деревни. Если я сейчас на все 
махну рукой и заброшу этот кусок — 
все придет в запустение, зарас-
тет! — с волнением произносит 
Юрий Николаевич. — Потому 
что эти неудобья, откровен-
но, никому не нужны. Мо-
жет, кто-то думает, если 
я здесь с утра до вечера 
копаюсь, значит, в этом 
месте есть что-то цен-
ное. Да, наверное, есть. 
Только это наши с женой 
две пары рук, огромная 
любовь к земле, наше же-
лание на ней работать и наша 
надежда, что дети потом начи-
нание подхватят. Вот и вся наша 
«корысть». Вы только представьте, 
на участке в 9 соток, который мы арендуем уже 
без малого четверть века, сегодня я не могу тру-
диться. Для продления аренды с этого года у меня 
теперь, оказывается, не хватает бумаг, а тех, что 
лежат в портфеле, говорят, недостаточно. Чтобы 
продлить сегодня договор аренды по новым усло-
виям, нужны и большие материальные затраты. 
Мой сосед, которому отказали в аренде, плюнул 
на все и два года как не обрабатывает землю. Его 
раньше плодоносящий участок порос быльем. 
Кому это выгодно, скажите?!

Мы сидим с Юрием Николаевичем на за-
валинке и перебираем его «ценные» бумажки. 
Он показывает мне фокусы, которые умеют вы-
творять земельные службы Ступинского района. 
К примеру, его ровный в 1989 году участок пло-
щадью в 21 сотку с четкими границами путем 
прибавления 5 и 9 соток в 2006 году превратился 
в изуродованный вдоль и поперек кусок, состоя-
щий из 4 участков площадью 12, 7, 6,3 и 9 соток. 
В итоге на два участка документы вроде есть, а за 
остальное надо бороться и доказывать. Сколько 
уже потрачено времени, сил и денег! Для этих дел 
семья купила копировальный аппарат, картриджи 
менялись, как хозяйственные перчатки. Бумаги 
ушло столько же. Юрий Галицкий открыл наслед-
ственное дело, план геодезии, БТИ переделыва-
ли 5 раз, шестикратно перелопачивался архив. 
Всплыли даже факты подделки и исчезновения 
первичных документов в середине 90-х, а в 2000 
году, как оказалось, Галицким пришлось выку-
пить 7 соток уже собственной земли. Столько лет 

фермер исправно производил продукцию, платил 
налоги, занимался любимым делом. Но именно 
сегодня, когда говорят об импортозамещении, 
о российских земледельцах вспомнили все, 
включая президента, маленькому сельскому 
производителю строят и строят непреодолимые 
бюрократические заборы. 

Весной этого года в газете «Ступинская па-
норама» был объявлен конкурс «Хочешь стать 
фермером — стань им», направленный в том числе 
и на развитие семейных животноводческих ферм. 
Юрий Галицкий по наивности решил в нем поуча-
ствовать. Полгектара прилегающих к его хозяй-
ству неудобий, переходящих в болото, где когда-то 
у них был выпас животных, Юрий несколько лет 
безуспешно просит дать ему в аренду. 

— На этом участке еще в прошлом году сни-
мал достойные урожаи. К примеру, с трех соток 
получал более тонны картофеля. Это — мировой 
стандарт? — говорит Галицкий.

И вот наконец счастливый случай!
— Я зашел на сайт минсельхоза и чуть не упал 

со стула! Чтобы человеку подготовить все тре-
буемые документы для участия, понадобится 2 
года, а организаторы предлагали это сделать за 2 
недели. Откровенное издевательство! Хотел бы 
этот вопрос лично задать областному министру 
от минсельхоза. Дата объявления конкурса — 20 
апреля 2015 г., газета вышла 7 апреля, — говорит 
Юрий Николаевич. — Получается замкнутый круг: 
чтобы получить статус фермера, надо иметь зем-

лю (около гектара), а землю не дают, по-
тому что нет официально зарегистри-

рованного крестьянского хозяйства. 
А как я его оформлю, если у меня 

проблемы с землей?! 
Весной этого года Юрий 

Галицкий пытался попасть 
на прием в областной мин-
сельхоз, предварительно от-
правив необходимый список 
документов. Там ему сообщи-

ли, чтобы он ожидал приглаше-
ния в течение месяца. 

— Этого приглашения я жду 
уже 4 месяца! — говорит Юрий 

Галицкий. — В апреле этого года 
я также обратился с личным письмом 

к губернатору области Андрею Воробьеву. 
В ответ на него я получил письмо из областного 
минимущества за подписью первого замминистра 
В.С.Мурашова, где мне порекомендовали насчет 
бывшего выпаса поучаствовать в земельных тор-
гах, а также подать в суд на действия должностных 
лиц местного самоуправления. Но я почему-то 
уверен, что, если буду участвовать в торгах, мне 
не дадут выкупить эту землю. Что-нибудь при-
думают и не дадут. Я устал от неудач... А суд... 
Верю только в божий.

Этим летом Юрий Галицкий был на приеме 
в областном министерстве имущественных от-
ношений, где в очередной раз рассказал о своих 
проблемах. 

— Консультант отдела по работе с обраще-
ниями граждан посоветовала мне как-то догово-
риться с местными ступинскими властями. Мне 
теперь страшно подумать, ЧТО она имела в виду. 
И что я тогда делал все эти 9 лет? — удивлен 
крестьянин.

Один из тех немногих чиновников, которые 
пытались помочь фермеру, — нынешний глава 
городского поселения Малино. Этот человек разо-
брался в проблеме Юрия Николаевича и на основа-
нии имеющихся документов в 2014 году обратился 
с ходатайством к руководителю администрации 
Ступинского района о предоставлении Галицким 
в аренду земельного участка для крестьянской 
деятельности. Но из Ступинского района пришел 
все тот же ответ — отказать из-за отсутствия 
правоустанавливающих документов.

Светлана ПЕТРУШОВА.

Именно столько лет 
многодетный фермер 
из Ступинского района 
пытается оформить 
свою землю

Менять дизайн школьной формы 
с интервалом в 5 лет рекомендова-
ло министерство культуры Москов-
ской области школам Московии. 
Учителя в недоумении развели ру-
ками: «Как же так? Мы за 5 лет едва 
успеваем привыкать к внешнему 
виду учеников». «Как же так? — вто-
рят родители. — Очень удобно, ког-
да младшие донашивают за стар-
шими». Насколько предложенное 
нововведение выгодно, эффектив-
но и правильно — попытался выяс-
нить «МК».

«Как представитель легкой про-
мышленности, я положительно отношусь 
к предложению заместителя председате-
ля комитета Московской областной думы 
по вопросам образования и культуры Та-
тьяны Ордынской регулярно менять дизайн 
школьной формы, — говорит начальник 
отдела сбыта одного из школьных швейных 
предприятий Галина Родченко. — Однако 
это нереально. У родителей нет и никогда 
не будет единства мнений по выбору фасона 
и цвета. Для них единожды определиться 
с дизайном — дело многочасовых дебатов. 
К тому же в семьях сохраняется традиция 
«передачи эстафеты» от старших детей 
младшим. Это практично. Ну и, наконец, 
у подмосковных школ опыт пошива начался 
достаточно недавно, и пока они не найдут 
своего производителя — а многие дей-
ствительно годами мечутся между не очень 
добросовестными фабриками, — пробле-
ма выбора для подмосковных школ будет 
актуальной».

В самом деле: прежде чем менять 
дизайн, нужно для начала его обрести! 
А ведь 34% подмосковных школ до сих 
пор не определились с моделями. И всего 
27% образовательных учреждений из тех, 
что ввели школьную форму, довольны сде-
ланным в итоге выбором. В Красногорске, 
Дмитрове, Чехове и Подольске родители 
готовы тратить на эту одежду до 7 тысяч 
рублей за один комплект, а в Можайске, 
Лобне, Клину и Балашихе средняя цена 
стандартного «гарнитура» — 3500 рублей 
— кажется многим папам и мамам запре-
дельной. Но зато практически все взрослые 
мечтают о том, чтобы их чадо носило один 
комплект как можно дольше. Желательно 
год, а то и два.

Чем же продиктовано желание област-
ных чиновников устроить в подмосковных 
школах калейдоскоп дизайнерских идей? 
Переменчивостью моды?

По мнению Галины Родченко, мода 
на школьную форму действительно пре-
терпевает изменения. В частности, теряют 
актуальность пиджаки. Сами школьники 
жалуются, что этот предмет одежды ско-
вывает движения и имеет неудобные за-
стежки. Поэтому сейчас на смену пиджакам 
постепенно приходят жилеты и джемперы. 

А вкусы девочек со временем не меняют-
ся: из года в год они предпочитают юбкам 
сарафаны и брюки.

Цветовая палитра школьной формы 
с точки зрения дизайнеров в Подмосковье 
не очень богата: школы заказывают в основ-
ном темно-синюю и серую одежду. Реже 
— серую с бордо. С учетом незатейливого 
дизайна учащиеся в областных образова-
тельных учреждениях поистине напоминают 
безликую серую массу.

«От серого уйти в данном случае нель-
зя, — считает Галина Родченко, — потому 
что в Подмосковье его любят: он практичен 
и небросок. Но зато можно разнообразить 
модели цветом-компаньоном или клеткой. 
Серый хорошо сочетается с зеленым и бор-
довым, это можно использовать в отделке 
карманов, юбок, воротничков, поясов. Кро-
ме того, каждая школа хочет иметь свой знак 

отличия, и форменные цвета, по сути, могут 
обыгрываться в изображениях эмблем».

Если заглянуть в будущее, то нас 
ждет асимметрия, предсказывают ди-
зайнеры. Столичные школы уже успели 
устать от стандартизации, а подмосков-
ные учебные заведения только начинают 
жить по стандарту «ходим в одном цвете». 
Однако когда области это тоже надоест, 
к школьному внешнему виду учителя и сама 
ребятня начнут относиться щепетильнее. 
И тогда костюмы претерпят реальные из-
менения: нас ждет игра с цветом и отдел-
кой. Она поднимет школьные комплекты 
одежды на новую ступень — до гимназиче-
ской, более яркой и продуманной, формы. 
А пока каждая пятая подмосковная школа 
все еще в поиске — в каком виде должны 
ходить ее дети.

Светлана ОСИПОВА.

Их форма пока не отличается 
оригинальностью ни по цвету, ни по дизайну

ПРОБЛЕМА ПОДМОСКОВНЫЕ ШКОЛЬНИКИ 
ВЫГЛЯДЯТ КАК СЕРАЯ МАССА

ДЕВЯТЬ КРУГОВ АДА

Сюда,  
на болото,  

Юрий  
и его жена  

землю 
возили 

тачками.

Заброшенная соседняя земля,  
которую так и не смогли оформить в аренду.

Здесь жили племенные 
овцы.

ВЕЖЛИВОСТЬ СТАНЕТ 
ОБЯЗАННОСТЬЮ 

ВОДИТЕЛЕЙ АВТОБУСОВ
Призыв Карлсона «Спокойствие, только спо-

койствие!» должен стать впредь главным деви-
зом водителей и кондукторов, обслуживающих 
пассажиров на регулярных маршрутах в Мо-
скве и Подмосковье. На днях «Мострансавто» 
ввело новые требования к поведению своих 
сотрудников.

Как стало известно «МК», компания разра-
ботала и утвердила стандарты обслуживания 
и поведения для персонала, работающего «на 
первой линии». Инструкция гласит, что в обще-
нии с пассажирами водители и кондукторы 
обязаны стать максимально обходительными. 
Когда они «при исполнении», им нельзя пода-
вать никаких признаков неуравновешенности. 
Демонстрировать высокомерие и проявлять 
агрессию отныне официально запрещено. Со-
гласно утвержденным правилам персоналу «Мо-
странсавто» недопустимо опускаться до пре-
небрежительного отношения к окружающим, 
а тем более использовать грубую и нецензурную 
лексику. По отношению к пассажирам и другим 
участникам движения, например, коллегам-
водителям или пешеходам, работники компании 
должны быть предельно корректны, внима-
тельны, обходительны и предупредительны. 
Перечень хороших манер на этом не закан-
чивается. Стандарт информирует водителей 
о том, что курить в кабине и в салоне автобуса, 
разговаривать по сотовому телефону во время 
движения категорически нельзя. От кондукто-
ров помимо вежливости по отношению к пас-
сажирам документ требует: объяснять правила 
оплаты проезда, отвечать на любые вопросы, 
касающиеся данного конкретного маршрута, 
контролировать соблюдение пассажирами 
норм поведения. 

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
«В России нет хорошего сервиса на транс-

порте и, думаю, не будет в ближайшие лет 15, 
— уверен водитель автобуса Николай Тарака-
нов. — Сказывается менталитет и отголоски 
совдеповского строя, когда люди руководство-
вались правилом: «Не хотите — не берите». Тем 
более сейчас в столичном регионе огромное 
количество приезжих, на регулярные маршру-
ты набирают абы кого. Надеюсь, конечно, что 
стандарт «Мострансавто» хоть как-то повлияет 
на поведение кондукторов и контролеров. А вот 
как этот документ повлияет на водителей, во-
обще непонятно. Ведь у шофера своя работа. 
Он сел и крутит баранку».

ВАЛЬДШНЕПЫ 
БРОСИЛИСЬ РЕШАТЬ 

ПРОБЛЕМУ ПОПУЛЯЦИИ 
В УДВОЕННОМ ТЕМПЕ

Необычным поведением вальдшнепа были 
поражены сотрудники Приокско-Террасного за-
поведника в подмосковном Серпухове, услышав 
его тяговую песню. Пернатая, которая выводит 
птенцов весной, вдруг вновь озаботилась вос-
произведением потомства, что является край-
ней редкостью для этих птиц в разгаре лета.

Как стало известно «МК», невероятная до-
гадка ученых подтвердилась, когда кандидат 
биологических наук Сергей Альбов обнаружил 
гнездо вальдшнепа с полной кладкой из четырех 
яиц на территории заповедника. По предпо-
ложению специалистов, повторная попытка 
птиц обзавестись новым выводком связана 
либо с потерей ими птенцов, появившихся 
на свет весной, либо с требованиями закона 
выживания — такими ударными темпами валь-
дшнепы воссоздают свою популяцию, которая 
в Подмосковье на протяжении нескольких лет 
неуклонно снижается. По словам специалистов 
Приокско-Террасного заповедника, биология 
вальдшнепа орнитологами изучена плохо, ведь 
эта птица ведет сумеречный образ жизни, за ней 
сложно наблюдать. Среди ученых нет даже 
единого мнения относительно полигамии или 
моногамии этих куликов. Поэтому можно лишь 
предположить, что повторное гнездование, 
вероятнее всего, связано с потерей весенней 
кладки. Однако эту точку зрения не разделяют 
специалисты Союза охраны птиц России. По их 
мнению, самка вальдшнепа, возможно, успела 
отдохнуть от своих материнских забот (в конце 
мая птенцы начинают вести самостоятельную 
жизнь и их мама становится абсолютно сво-
бодна), а у самца, по всей видимости, еще со-
хранились силы токовать, поэтому эта сладкая 
парочка воспользовалась счастливым шансом 
оставить дополнительное потомство.

НА ДЕТЕЙ НАЧАЛИ 
ПАДАТЬ НЕ ТОЛЬКО 

ХОККЕЙНЫЕ ВОРОТА, 
НО И ИХ ЗАМЕНИТЕЛИ

Трагически закончилась прогулка восьмилет-
ней жительницы деревни Ушаково Лотошинско-
го района Московской области, которая решила 
покачаться на перекладине хоккейных ворот. 
Девочка, на которую упала вся эта тяжелая кон-
струкция, была госпитализирована в районную 
больницу с черепно-мозговой травмой.

Как сообщили «МК» в местной администра-
ции, несчастье случилось на местной хоккейной 
площадке. Кто-то из взрослых, а возможно, это 
были старшие школьники, притащил сюда са-
модельные ворота. В летнее время мальчишки 
используют их для игры в футбол, потому что 
сертифицированные хоккейные ворота, ко-
торые являются неотъемлемой частью этого 
поля, администрация убирает в тренерскую 
комнату — до зимы. Ребята в тот вечер игра-
ли в мяч, и во время игры маленькая Оля (имя 
изменено) повисла на воротах, схватившись 
за верхнюю перекладину. Девочка раскачива-
лась до тех пор, пока незакрепленная конструк-
ция не рухнула на землю, придавив ее. На крики 
детей прибежали взрослые, которые вызвали 
«скорую». Сейчас жизнь младшеклассницы 
вне опасности. По словам медиков, мозг ре-
бенка не поврежден, и никаких хирургических 
вмешательств не потребовалось. Рядом с ней 
постоянно дежурит мама, оставившая двух 
младших сыновей на попечение мужа. 

Правоохранительные органы изъяли злос-
частные ворота. По факту происшедшего было 
даже возбуждено уголовное дело по статье УК 
РФ об оказании услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности. Вторые самодельные во-
рота администрация убрала с площадки в один 
из гаражей.

ПОГОДА СТАЛА 
СООБЩНИЦЕЙ КЛЕЩЕЙ
Небывалый всплеск активности клещей на-

блюдают в Подмосковье сотрудники Роспо-
требнадзора. По сравнению с прошлым годом 
кусать жителей столичного региона они стали 
почти вдвое чаще.

Как стало известно «МК», с начала года 
в лечебно-профилактические учреждения 
Московской области обратились более 14 
тысяч человек. Чтобы предупредить разви-
тие боррелиоза, большинство из них прошли 
вакцинацию от этого тяжелого заболевания. 
Медикам приходится устраивать поголовную 
прививочную кампанию, потому что опасность 
заразиться в Подмосковье на сегодняшний день 
очень велика. По данным главного инфекцио-
ниста Москвы Николая Малышева, 50% клещей 
в столичном регионе являются переносчиками 
боррелиоза, или болезни Лайма, которая, как 
известно, вызывает тяжелые поражения нерв-
ной и сердечно-сосудистой систем.

Рост числа укушенных, по данным управления 
Роспотребнадзора по Московской области, 
вызван погодными условиями нынешнего лета. 
Влажное и прохладное, оно обеспечило клещам 
«комфорт для жизнедеятельности».

Что касается распространения другого опас-
ного заболевания — клещевого вирусного эн-
цефалита, то, по счастью, в этом году в Под-
московье не было зарегистрировано ни одного 
случая заражения. По словам зам. главного 
государственного санитарного врача по Москов-
ской области Надежды Россошанской, в Под-
московье есть лишь две условные эндемичные 
территории по клещевому вирусному энцефа-
литу — это Дмитровский и Талдомский районы. 
Жителям этих муниципальных образований 
рекомендуется делать прививки от клещевого 
вирусного энцефалита.

В течение нескольких последних недель 
жители Москвы и области стали получать 
уведомления об уплате земельного нало-
га за 2014 год. Суммы впечатляют: если 
вы в прошлом году за участок 10 соток за-
платили 300 рублей, то в этом придется 
уже платить несколько тысяч. А то и боль-
ше. «Год назад за свой участок я заплати-
ла 800 руб. земельного налога — в этом 
мне насчитали целых 30 000 рублей! Это 
какой-то произвол, государственный рэ-
кет, буду подавать в суд», — возмущается 
наша читательница из Одинцовского рай-
она Татьяна.

«Можно, конечно, оспорить кадастровую оценку 
земельного участка через суд, — соглашается ми-
нистр минимущества Подмосковья Андрей Аверкиев, 
— но есть более простые и менее затратные способы: 
например, если вы уверены, что произошла ошибка 
при оценке вашего участка, достаточно зайти к нам 
на сайт и заполнить заявку».

Земельный налог рассчитывается следующим 
образом: есть налогооблагаемая база — это ка-
дастровая стоимость земельного участка, и есть 
налоговая ставка — в каждом муниципалитете она 
своя. Первую цифру можно проверить, зайдя на пу-
бличную кадастровую карту — вторую на сайте на-
логовой службы муниципального района. Если ви-
дите какие-то несоответствия, ошибки — например, 
на кадастровой карте завышены размеры вашего 
участка или указан иной вид использования (у вас 
дача, а там стоит коммерческая или многоэтажная 
жилая застройка) — это серьезный повод требо-
вать пересмотра кадастровой оценки земли. И в 
этом случае совсем не нужно обращаться в суд или 
в комиссию при Росреестре. Достаточно заполнить 
бланк обращения на сайте министерства имущества 
Московской области.

На пресс-конференции в среду журналистам 
объяснили, откуда берутся такие ошибки в рас-
четах земельного налога. Специалисты компании, 
проводившие оценку земли в Подмосковье в 2013 
году, делали это дистанционно. Выезжать на место 
в каждом конкретном случае практически было не-
возможно, так как в Подмосковье 3 млн земельных 
участков. Поэтому они отталкивались в своих рас-
четах только от тех исходных данных, которые были 
в базе Росреестра.

С того момента, как стали приходить уведомле-
ния по земельному налогу, каждую неделю на сайт 
минимущества и в комиссию при Росреестре по Мо-
сковской области поступает не менее 50 обращений 
от граждан с просьбой пересмотреть сумму налога. 
Примерно треть из них была удовлетворена.

Но не всегда ошибки в расчетах кадастровой 
стоимости земельного участка — явные. Допустим, 
оценщики взяли за основу среднюю кадастровую 
оценку по району (зоне) и не учли, что конкретно 
к вашей деревне или СНТ добираться приходится 
на перекладных, поэтому и стоимость участка ниже. 
Так, в Домодедове многие дачи оценили из расчета 
по 400 тыс. руб. за сотку, не приняв во внимание, что 
рядом с аэропортом за такую цену землю не продать. 
В этом случае просто написать заявление с просьбой 
о пересмотре суммы налога недостаточно. Нужна но-
вая оценка земли, а это стоит немалых денег — от 30 

до 50 тыс. руб. Поэтому оспаривать кадастровую 
оценку земли намного выгоднее коллективно.

Так, в Сергиевом Посаде члены ДНТ «Переслави-
чи» смогли снизить налогооблагаемую базу за свои 
участки с 87 млн руб. до 22 млн — там 72 участка, 
поэтому стоимость независимой оценки земли по-
делили на всех собственников, и получилось около 
500 рублей на каждого.

Как еще можно снизить налоги на землю? Воз-
можно, у вас есть повод претендовать на льготы. Оди-
нокие пенсионеры, многодетные семьи и инвалиды 
имеют право на 50-процентную скидку, но только 
при условии, что их семейный бюджет не превышает 
определенного минимального уровня. Для каждой 
категории льготников он свой, о чем можно узнать 
на сайте налоговой инспекции. Но льготы вступают 
в силу только после обращения гражданина в на-
логовые органы — то есть пока вы сами заявле-
ние с просьбой уменьшить налог не напишете и не 
предоставите документы, подтверждающие ваше 
незавидное материальное положение, до тех пор 
никто вам налоги пересчитывать не будет.

Елена БЕРЕЗИНА.

Для этого совсем 
не обязательно затевать 
судебную тяжбу
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Другое дело, что вряд ли кто-то из родителей 
задумывается, насколько безопасно ходить в таких 
нарядных платьях и костюмах. Ну, максимум, о 
чем тут можно подумать, — чтобы форма была 
из натуральных материалов. Но может ли кто-
то представить, что форма, к примеру, может 
оказаться токсичной? А такое, как выясняется, 
бывает. Иногда находиться в течение дня в пред-
лагающейся сегодня школьной форме опасно 
для здоровья.

Экспертиза, проведенная накануне нового 
учебного года по инициативе Союза потребителей 
«Росконтроль», показала: 75% протестированных 
школьных товаров не соответствует требованиям 
безопасности и качества. Исследовалось 8 об-
разцов школьной формы разных изготовителей: 
«Перемена», Sky Lake, МПШО «Смена», «Наша 
форма», «Старт», «Жанна-Мир детства», Gulliver, 
«Акула» (Acoola). Все образцы приобретались в 
фирменных магазинах производителей. А экс-
пертиза проводилась в НИИ гигиены и охраны 
здоровья детей и подростков ФГБНУ Научного 
центра здоровья детей.

По идее, основное требование к детской 
одежде — ее безвредность для здоровья ребенка. 
Ведь дети проводят в школьной форме в среднем 
5–6 часов в день, а с учетом продленного дня 
— все 8–9 часов. А если ткань одежды содер-
жит токсичные вещества, они могут проникать в 
организм ребенка через кожу. Некоторые из них 
способны накапливаться в организме, приводя 
к различным нарушениям в работе внутренних 
органов и нервной системы.

Поэтому для начала эксперты определили 
индекс токсичности школьной формы. И сразу 
попали в яблочко: требованиям безопасности 

по этому показателю не соответствовал образец 
«Наша форма». Ткань, из которой изготовлена 
подкладка, оказалась пропитана вредными хи-
мическими веществами, опасными для здоровья. 
Эксперты пояснили, что, скорее всего, подкладку 
обработали аппретом — химическим составом, 
который используется для придания текстильным 
материалам определенных свойств — безусадоч-
ности и несминаемости. В этом же изделии обна-
ружено самое высокое среди протестированных 
образцов содержание формальдегида. И хотя его 
количество не превышает 17% от максимально 
допустимого значения, даже само по себе при-
сутствие такого токсичного вещества говорит о 
том, что изделие может быть небезопасным для 
здоровья. 

По результатам экспертизы половина про-
веренных образцов школьной формы (Sky Lake, 
«Жанна-Мир детства», Gulliver, Acoola) не соот-
ветствовала обязательным требованиям к гигро-
скопичности — проще говоря, ткань, из которой 
изготовлена эта одежда, плохо впитывает влагу, 
выделяемую кожей. В результате кожа ребенка 
остается влажной, и нарушается теплообмен 
организма. Кроме того, три образца (Sky Lake, 
«Жанна-Мир детства», МПШО «Смена») содержали 
в своем составе материалы, не соответствующие 
требованиям к воздухопроницаемости. Этот по-
казатель очень важен, так как если кожа ребенка 
не дышит — в результате также нарушается те-
плообмен. Все это чревато развитием частых 
простудных и кожных заболеваний. Не говоря 
уже о том, что в такой форме школьник чувствует 
дискомфорт и быстрее утомляется. Душная и 
некомфортная одежда вызывает стресс.

«Согласно техническому регламенту «О 

безопасности продукции, предназначенной для 
детей и подростков», школьная форма подле-
жит обязательной сертификации. То есть прежде 
чем поступить в продажу, она должна пройти 
испытания в аккредитованной лаборатории, где 
проверяются все необходимые показатели, в том 
числе токсичность, гигроскопичность, воздухо-
проницаемость и так далее. По итогам успеш-
ного прохождения испытаний производитель 
получает сертификат соответствия. Возникает 
вопрос: проходили ли испытания в данном слу-
чае?» — говорит представитель «Росконтроля» 
Ирина Тихмянова.

Нужно еще добавить, что в составе всех об-
разцов, которые по итогам испытаний не соот-
ветствуют требованиям по воздухопроницаемости 
и гигроскопичности, более 70% синтетических 
волокон (полиэстера). Хотя, согласно рекомен-
дациям Роспотребнадзора, максимальный про-
цент синтетики, допустимый в составе ткани, из 
которой изготавливается школьная форма, — 
30% для блузок и рубашек и 55% для костюмов, 
пиджаков, брюк, юбок и сарафанов. Синтетика 

ко всему прочему притягивает к себе частицы 
пыли, грязи, различные микроорганизмы, что 
может стать причиной возникновения местных 
аллергических реакций в виде сыпи, контактного 
дерматита, а также негативно воздействовать на 
слизистую оболочку носа и вызывать респира-
торные аллергии.

Что мы имеем в итоге? Ни один родитель, ни 
богатый, ни бедный, не застрахован сегодня от 
приобретения токсичной и вредной для здоро-
вья детей школьной формы. Как попадают такие 
товары в продажу — вопрос. Почему чиновники 
выпустили эту ситуацию из-под контроля — 
еще один вопрос. Пожалуй, остается надеться 
только на экспертов, которые советуют, как 
правильно выбирать форму. Итак, обращайте 
внимание на:

Запах. Если у одежды резкий запах, это 
может говорить о содержании вредных химиче-
ских веществ (например, использованных для 
окраски ткани).

Надписи на ярлычке. Если одежду нельзя 
стирать и она подлежит только химчистке, ее лучше 
не покупать ребенку. После химчистки реагенты 
останутся в волокнах ткани и могут нанести вред 
здоровью.

Состав ткани. Чем меньше синтетических 
волокон в составе ткани, тем лучше. Самыми 
лучшими гигиеническими свойствами обладают 
хлопок, лен, вискоза и шелк.

Размер. Школьная форма должна подхо-
дить ребенку по размеру. В одежде, купленной 
на вырост, школьнику будет некомфортно; тесная, 
узкая одежда еще хуже — юбка или брюки будут 
сжимать область живота, что может вызвать боли, 
а тесный пиджак или сарафан может нарушить 
дыхание, и ребенок будет перегреваться из-за 
недостаточного воздухообмена.

Однако увидеть токсические вещества на 
глазок не сможет даже самый зоркий взрослый.

Екатерина ПИЧУГИНА.

По статистике Федеральной 
налоговой службы, в 2014 году 
из российских магазинов было 
украдено товаров на сумму 

около 930 миллионов рублей. Это в 1,63 раза 
больше, чем в 2013-м (568 млн рублей).

Официальные представители самих торго-
вых сетей разговаривать о магазинном воров-
стве не стремятся. Как правило, они стыдливо 
заявляют, что вообще не имеют информации на 
эту тему. И не могут назвать ни товарные группы, 
вызывающие наибольший интерес воров, ни 
методы, которые те используют. Причину такой 
«застенчивости» попытался объяснить юрист 
Московского общества защиты прав потреби-
телей Антон Недзвецкий:

— Делиться такими сведениями представи-
тели магазинов в общем-то не обязаны. К тому 
же признаваться в том, что проблема суще-
ствует, — значит показать плохую организацию 
системы безопасности. А публикация такой 
информации в прессе, в свою очередь, укажет 
потенциальным злоумышленникам новые пути 
незаконного обогащения.

Такое утверждение небезосновательно. 
Вот, например, в гипермаркетах известной 
сети премиум-класса, по словам сотрудников 
безопасности, процент краж низкий. За текущий 
год убытки от всего оборота составили 5% — 
около миллиона рублей с каждого магазина. 
Владельцы сети оценивают свои убытки как 
минимальные в связи с хорошей технической 
оснащенностью охраны, причем как в самих 
супермаркетах, так и в торговых центрах, где 
они расположены.

Некоторые сети не разглашают масштабы 
своих реальных потерь. А они могут составить, 
по оценкам некоторых специалистов, около 2 
триллионов рублей в год с одного магазина. 
Есть и еще один интересный факт. По данным 
статистического исследования агентства The 
Smart Cube, недобросовестные сотрудники ма-
газинов крадут примерно столько же, сколько 
и посетители.

Неумолимая статистика подкидывает еще 
несколько интересных цифр: больше всего во-
руют в столице — 508 млн рублей (55% от обще-
российских показателей), следом идут Крас-
ноярский край и Свердловская область, а вот 
Чечня, Ингушетия, Дагестан и Магадан гордятся 
кристальной честностью своих жителей. Здесь 
убытки магазинов равны нулю.

Увидел товар  
без штрихкода?  
Не тормози, укради!
Психологи считают, что любителей чужой 

собственности можно разделить на несколько 
категорий.

Первая — те, чья цель — обогащение, то 
есть люди, замыслившие преступление, подго-
товившиеся к нему и намеревающиеся получить 
выгоду. Можно с уверенностью сказать, что в 
московских магазинах таких большинство. К ним 
относятся прежде всего профессиональные ма-
газинные воры. Бывает, что кражами не брезгуют 
и люди с низким достатком, которые пытаются 
экономить, а также бомжи и наркоманы.

Вторая категория — те, чье поведение яв-
ляется скорее актом агрессии. Они стремятся 
доказать что-то системе или наказать за что-то 
конкретный магазин. В такой роли иной раз вы-
ступают не только обнищавшие пенсионеры, но 
и вполне состоятельные граждане.

Третья — люди, стремящиеся к самоутверж-
дению через нарушение общепринятых норм 
поведения. Например, подростки-шоплифтеры, 
совершающие кражи ради получения адре-
налина и возможности похвастаться перед 
сверстниками.

Есть еще и клептоманы, а также случайные 
лица, готовые пойти на правонарушение, если 
подвернется удобный случай. Например, увиде-
ли товар без штрихкода, вырубили в магазине 
электричество — не тормози, укради…

— В целом стремление к воровству вполне 
естественно для человека, — говорит психолог 
Анна Соханенкова. — Взгляните на поведение 
животных или маленьких детей. В их поведение 
еще не привнесены в достаточной мере элемен-
ты морали, не развито понятие справедливости 
и совести. К сожалению, в современном мире 
эти понятия тоже размыты. Есть у психолога 
Михаила Литвака понятие воровства как «уго-
ловно наказуемого и морально осуждаемого», 
так и «уголовно наказуемого, но в то же время 
морально не осуждаемого» — например, у госу-
дарства или какого-то предприятия. К тому же 
давно известно, что чаще всего человека от этого 
действия удерживает только боязнь наказания, 
а не морально-этические нормы.

В московских магазинах лицо вора до-
статочно часто имеет вполне конкретную эт-
ническую принадлежность. Это мигранты из 
Северного Кавказа и южных регионов. Они, как 
правило, действуют тесными коллективами. 
При командном подходе эффективность «рас-
тащиловки» увеличивается в 10 раз.

— Был случай, когда этническая группа 
воров набрала бытовой техники на 39 тысяч 
рублей, — рассказывает менеджер по безопас-
ности сетевого гипермаркета Вячеслав. — Один 
из них — наблюдатель — находился на линии 
кассы внутри торгового центра и с помощью 
мобильного передатчика сообщал сообщни-
кам, где находится проем или другая лазейка. 
При задержании они пытались привлечь к себе 
внимание посетителей, и, пользуясь суматохой, 

скинуть вещи и убежать.
Впрочем, кражами 

промышляют также сла-
вяне, белорусы, украинцы 
и даже москвичи. Доля рус-
ских граждан от общего ко-
личества злоумышленников 
составляет 15–20%.

В продуктовых магази-
нах премиум-класса никогда 
не воруют пенсионеры, рабочие 
и гастарбайтеры. Здесь орудуют 
обеспеченные мужчины и жен-
щины 35–40 лет.

«Прихватил» 
зажигалку или 
шоколадку у кассы 
— пощекотал себе 
нервы
В гипермаркетах и супермаркетах воришки 

посягают на товары повседневного спроса, 
личной гигиены, косметику, товары для беремен-
ных, а также шоколад, кофе и дорогой алкоголь 
— вроде коньяка Hennessy. Средняя стоимость 
каждого украденного товара — 600–800 рублей. 
Для воровства алкогольных напитков использу-
ются скрытые сумки. Иногда в дамскую сумочку 
вкладывают косметичку, обложенную фольгой 
с внутренней стороны, чтобы сигнал датчика не 
проходил. Колбасу и другие продукты питания 
округлой формы обычно выносят под одеждой. В 
раздевалках пытаются надевать нижнее белье. 
Часто промышляют бытовой техникой, пытаются 
совершить подмену товара.

— Случаев воровства очень много, как сре-
ди молодых, так и покупателей среднего воз-
раста, — сетует сотрудник супермаркета Ольга 
Николаевна. — Задержаний много. Воруют все 
подряд: мясо, колбасу, водку, дорогие шампуни 

и зубные пасты, кофе, шоко-
лад… Свежее мясо на подложке могут 

засунуть, например, за брюки или за рукав. Был 
случай, когда женщина унесла в дамской сумке 
сырокопченой колбасы на 4 тысячи рублей. Ее 
попытались задержать, но она бросила сумку 
и убежала.

Сразу чувствуется, что у воров губа не дура 
и вкус имеется. Вряд ли столичную пенсионерку 
заинтересуют элитный алкоголь и сырокопченый 
сервелат…

В магазинах премиум-класса воровать 
гораздо сложнее.

— Примерные убытки от недостачи матери-
альных ценностей после воровства — мизерные, 
— рассказывает сотрудник службы безопас-
ности продуктового магазина премиум-класса 
Александр. — Бывает, что покупатель, больной 
вещизмом, набирает продуктов на 25 тысяч 
рублей и «прихватывает» что-нибудь по мело-
чи — шоколад, жвачку или зажигалку. Иногда 
воруют элитные алкогольные напитки — вино, 
виски или коньяк. В основном этим занимаются 
посетители с большим количеством перстней 
на руках, создающие имидж обеспеченного 
человека. Воруют сопутствующие товары — до-
рогие, но небольшого габарита, на которые мы 
не можем наклеить антикражную этикетку или 
датчик: дорогие кремы, заколки...

В магазинах одежды кражи — не такое ча-
стое явление. 

— За последние полгода у нас зафикси-
ровано 15 случаев воровства, — поведал «МК» 
контролер магазина одежды Александр Ша-
лай. — Чаще всего умыкают шорты, ветровки. 
Находясь в примерочных кабинках, пытаются 
снять защитную наклейку с товара. Таких обыч-
но ловим прямо на месте преступления. Как 
правило, попадаются 15–17-летние молодые 
люди, в основном девушки. Обычно вычисляем 
вора по следующим признакам: человек ходит 
по магазину, суетится, нервничает, пытается не 
попадаться на глаза охранникам, слишком долго 
находится в примерочных… При задержании 
воры все отрицают. Многие начинают призна-
ваться лишь при попытке вызвать полицию.

В магазинах одежды премиум-класса, в 
отличие от продуктовых премиум-магазинов, 
случаи краж участились. Чаще всего воруют 
элитное женское белье стоимостью 30–60 ты-
сяч рублей. Как правило, это нарочито красиво 
одетые покупатели с определенным имиджем, 
которые, придя в магазин, первым делом на-
чинают осторожно осматривать помещение. 
Эти воры — представители нерабочего класса 
с высшим образованием, создающие имидж 
обеспеченных покупателей.

Специфика воровства в дорогих магазинах 
— в его способе: крадут изощренно, профес-
сионально, как правило, группами. Солидные с 

виду девушки работают сообща: пока одна из них 
отвлекает охрану, вторая консультируется с про-
давцом по поводу какого-то элемента женского 
белья, третья проскальзывает в примерочную, 
чтобы снять этикетку, а затем выносит товар или 
прячет его в магазине среди других товаров, 
чтобы прийти за ним позже.

Второй необычный способ, достаточно рас-
пространенный, — с использованием кредитных 
карт. Год назад при открытии магазина девушка 
пришла и предъявила карту, чтобы расплатиться 
за три комплекта элитного белья на 100 тысяч 
рублей. Кредитка не прошла через считыватель, 
и продавцы попросили предъявить паспорт 
на имя держателя карты. Та ответила, что за-
была паспорт в гостинице, после чего спешно 
ретировалась.

— Для нас остается загадкой, как мошенни-
ца сумела взломать код, — говорят продавцы. 
— Было очевидно, что это украденная кредит-
ная карта. Тем не менее код, который набрала 
мошенница, сработал, и началась операция. Но, 
видимо, хозяин карты в последний момент успел 
заблокировать карту, произошла заминка, и ап-
парат «встал». К счастью, наши девушки успели 
сообразить: происходит что-то неладное. Еще 

минута, и платеж на круглую сумму 
бы прошел!

Легко воровать,  
да тяжело отвечать

Уголовная ответствен-
ность за воровство в вещевых 
магазинах начинается с по-
лутора тысяч рублей. Однако 
сотрудники любых вещевых 
магазинов несут материаль-
ную ответственность. По за-
вершении инвентаризации 
у всех сотрудников магази-
на вычитают часть зарпла-
ты, исходя из суммы не-
достачи. Это и является 
стимулом к проявлению 
бдительности и пресе-
чению любых попыток 

воровства.
Кража в продуктовом гипер-

маркете на сумму выше 1000 рублей — это 
еще административное правонарушение. За 
нее может быть назначен штраф до 5000 ру-
блей. Сумма штрафа зависит от ряда факторов: 
смягчающие обстоятельства, добровольное 
признание.

За кражу более чем на 3000 рублей насту-
пает уголовная ответственность. Нарушителю 
грозит срок до 3 лет, в зависимости от нанесен-
ного магазину ущерба. Охрана магазина вправе 
вызвать полицию. Сотрудники дежурной части 
принимают заявление от ЧОПа и по результатам 
расследования либо отказывают в возбуждении 
уголовного дела или «административки», либо 
привлекают нарушителя к ответственности. 

При задержании матерые воры стремятся 
сразу возместить ущерб. Если же их поймали 
с поличным и хотят задержать, пытаются оста-
новить движущуюся «дорожку» перед кассой, 
чтобы привлечь к себе внимание. Охранник-
профессионал действует аккуратно: вежливо 
просит показать содержимое сумки, наличие 
товарного чека и товара, лишь когда подозре-
ваемый пересечет кассовую линию. Предлагает 
добровольно выложить украденный товар и 
оплатить его. Удерживать человека представи-
тели ЧОП права не имеют, поскольку не являются 
сотрудниками полиции. Если вор оплачивает 
товар, инцидент исчерпывается.

В систему безопасности современных ма-
газинов включены камеры видеонаблюдения, 
противокражные этикетки (наклейки), датчики 
(бирки), радиочастотные стойки «Аларм». И при 
наличии грамотного персонала такой арсенал 
вполне в состоянии обеспечить сохранность 
товаров на полках. Однако и воры тоже стара-
тельно изобретают все новые и новые способы 
отъема продуктов и одежды у торговых точек. 
Специалистам давно известно, что как только 
новый магазин открывает двери, среди первых 
покупателей появляется значительное количе-
ство индивидов, которые попытаются проверить 
его защиту на прочность. И это не случайные 
клептоманы.

В целом в 2014 году количество краж в сто-
личных гипермаркетах выросло больше чем 
в полтора раза, ежедневно фиксируется 5–7 
задержаний. В супермаркетах — по 2–3 за-
держания в день, 20 случаев в месяц с вызо-
вом полицейских и 50–60 случаев без участия 
правоохранителей.

Социальный фактор, разумеется, сбрасы-
вать со счетов нельзя. Благосостояние россиян 
действительно падает. Труднее всего человек 
переносит потерю привычного уровня ком-
форта. Это значит, что «уголовно наказуемого, 
но морально не осуждаемого» воровства ста-
нет больше. А там, глядишь, присоединится 
агрессивно-протестное воровство. Так что си-
стемам безопасности супермаркетов предстоят 
серьезные испытания на прочность.

Ольга БЕЖСКАЯ,
Александр ТЕРЕЩЕНКО.

“Московский коМсоМолец”    
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ШКОЛА

Столичные власти продолжают 
вытеснять автомобили из 
центра города, в первую 

очередь с помощью платной 
парковки. Однако, уверены 

эксперты, повышение расценок 
экономически не оправданно.

Только москвичи постепенно смирились 
с введением платных парковок в городе, как 
с 10 августа 2015 года вступило в силу неожи-
данное нововведение: на 75 улицах в пределах 
Бульварного кольца ввели прогрессивный тариф 
на парковку. И негодование столичных автовла-
дельцев повышением тарифов объяснимо. Тем 
более, уверен руководитель одного их крупней-
ших московских дилерских центров Алексей 
ТУЗОВ, что разгрузить центр города вполне 
можно и не «монетизируя» асфальт. Интерес 
автопродавцов, особенно столичных, к про-
блеме понятен, ведь успех их бизнеса зависит 
не только от общей экономической ситуации, 
но и от комфортности «среды обитания» для 
автовладельца. Ведь зачем покупать машину, 
если на ней из двора и носа не высунешь?

— Давайте, — говорит наш эксперт, — по-
пробуем разобраться в причинах повышения 
цен за стоянку. Власти мотивируют рост тари-
фов на паркинг тем, что, несмотря на наличие 
в центре Москвы порядка 5000 парковочных 
мест, в осенний период — во время массово-
го возвращения горожан из отпусков — чис-
ло нарушений правил парковки возрастает и 
ситуация с отсутствием необходимого коли-
чества мест для стоянки авто усугубляется. 
Продолжая развивать идею разгрузки центра 
от автомобилей, эксперты МАДИ предложили 
несколько способов решения данной проблемы: 
ограничить парковку двумя часами; увеличить 
плату до 200 рублей в час; ввести прогрес-
сивный тариф. Власти Москвы остановили 
свой выбор на третьем варианте, успокаивая 
автомобилистов тем, что новая мера охваты-
вает только 6,5% платных парковочных мест из 
45 000 действующих в городе. В Департаменте 
транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы убеждены, что после 
введения новой системы оплаты парковки в 
центре столицы нужно будет повысить число 
курсирующих автобусов, троллейбусов и трам-
ваев. В связи с этим даже дано поручение уве-
личить на 20% выход на маршруты обществен-
ного транспорта, следующего в центр города. 
И если данное решение выглядит более-менее 
логичным, то отказ от строительства новых 
паркингов вызывает вопросы.

По итогам оценки эффективности исполь-
зования платных парковок в центре Москвы 
установлено, что в часы пик загруженность пар-
ковок на 75 улицах внутри Бульварного кольца 
превышает 90%. При этом, согласно междуна-
родной практике, нормальная загруженность 
парковок не должна превышать 80%, в ином 
случае водители вынуждены долго искать сво-
бодное место. А новые парковочные места 
власти строить не хотят, продолжая политику 
планомерного «выживания» автомобилистов 
из центра столицы. 

Стоит отметить, что идея введения про-
грессирующих тарифов на парковку не явля-
ется инновационной. Подобная схема оплаты 
существует в Европе, только европейские ор-
ганизаторы парковочного пространства на-
ряду с данной мерой применяют и бонусные 
программы. Например, в Амстердаме — одном 
из самых дорогих городов для владельцев 
автомобилей — за пределами города, который 
в 10 раз меньше Москвы, создана система 
перехватывающих стоянок, и если оставить 
там машину, то можно получить бесплатный 

проезд на общественном транспорте на сут-
ки. В столице перехватывающие парковки на 
конечных и некоторых центральных станциях 
метро также существуют, однако бесплатные 
билеты на проезд в общественном транспор-
те москвичам при оплате парковки никто не 
выдает. Также в отличие от Москвы во многих 
европейских городах платной стоянка авто 
является лишь с 9 утра до 6 вечера. В другое 
время эта парковка бесплатна. В Москве же 
вопреки обещаниям чиновников о том, что плат-
ная парковка не выйдет за границы Садового 
кольца, размеры ее растут день ото дня. Вслед 
за намерением расширить зону оплачиваемой 
стоянки далеко за пределы Третьего кольца, где 
никаких затруднений с движением не было и 
нет, чиновники планируют распространить ее и 
на дворы, и на территорию Подмосковья. 

Большие сомнения вызывают и исследо-
вания МАДИ, в ходе которых якобы был опре-
делен ряд улиц, где необходимо разгрузить 
парковочное пространство. Отмечу, что методы 
проведения данного анализа в открытых ис-
точниках не раскрываются. Также неправдопо-
добно выглядят и ответы москвичей, которые 
по результатам неких опросов положительно 
относятся к идее расширения зоны платной 
парковки в столице. Совершенно точно это не 
жители Таганского района Москвы, которые 
уже в полной мере ощутили «радость» жизни 
с резидентскими разрешениями, позволяю-
щими бесплатно парковаться только в узких 
границах своего района. Чиновники факти-
чески отказываются развивать удобную для 
автомобилистов инфраструктуру. Вместо этого 
строятся велосипедные дорожки, актуальные в 

лучшем случае три месяца в году, и москвичей 
агитируют пересаживаться на общественный 
транспорт, который в масштабах растущей 
Москвы не сможет стать реальной альтерна-
тивой автомобилю. 

Для того чтобы передвижение на личном 
авто в столице было комфортным, не надо 
«изобретать велосипед» и новые запреты. До-
статочно установить адекватные сегодняшним 
доходам москвичей цены на перехватывающие 
парковки, ввести систему бонусов и льготных 
билетов на проезд в общественном транспорте 
в центре столицы и строить новые удобные пар-
кинги в шаговой доступности от станций метро, 
офисных центров и социальных учреждений. 
Так, например, как это делается в Германии: 
в Берлине офисные и жилые здания в центре 
города больше не строятся без подземных 
парковочных мест. Так что Департаменту транс-
порта стоит пересмотреть нормативы строи-
тельства инфраструктуры возле столичных 
бизнес-центров и не забывать планировать 
парковочные места для сотрудников располо-
женных в них офисов. 

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Автомобилей всех марок, в любом 
состоянии (подержанные, аварийные). 

Оформление в течение 20 минут. 
Москва, МО, регионы. 

Выезд, оценка бесплатно. Куплю дорого!

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

8-925-147-44-48

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ПАРКОВКИ ПРОТИВ 
АВТОПРОДАЖ

Как разгрузить центр Москвы, не повышая 
плату за стоянку
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ВАЖНОВАЖНО

По данным Главного управления МВД 
России по г. Москве, на территории 
столицы совершено преступлений, 
квалифицируемых по ст. 158 УК РФ 
(кражи из магазина), в 2013 году — 12 

874, в 2014-м — 14 083, за 6 месяцев 2015 года 
— 7423.
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В соборах будут торговать 
кагором
— О том, что церковь проявляет интерес 

к Исаакиевскому собору и Спасу-на-Крови, 
я узнал от журналистов, — говорит Николай 
Буров. — Вначале не поверил, в голове никак 
не укладывалась грандиозность этого замысла. 
Я предположить не мог, что аппетиты церкви 
могут настолько разгореться. Ведь всего пять 
лет назад приняли решение о передаче РПЦ 
Смольного собора. Мы 10 лет управляли этим 
зданием, вложили массу сил и собственных 
музейных средств в его возрождение. Ни ко-
пейки бюджетных денег на это не попросили. 
Ну хорошо, мы готовы уйти из Смольного. Но в 
этом году у церкви появилось желание забрать 
у музея еще и Сампсониевский собор. Когда 
мы в свое время взяли его под крыло, это было 
складское, разграбленное помещение сарайно-
го типа. Собор мы восстанавливали практически 
с нуля. Например, удалось собрать уникальный 
подлинный иконостас ХVIII века, установить 
колокол того же времени, который чудом со-
хранился в лихолетье борьбы с церковью. В 
Сампсониевском соборе сейчас расположена 
экспозиция, посвященная Полтавской битве. 
Хорошо, мы готовы перевезти эту коллекцию 
в новое здание, а Сампсоний отдать в ведение 
Санкт-Петербургской епархии. Но когда следом 
возникает тема передачи еще и Исаакиевского 
собора вместе со Спасом-на-Крови, то это уже 
напоминает покушение на убийство одного из 
самых успешных музеев России. Потому что 
в отличие от Смольного и Сампсония Спас и 
Исаакий переехать не могут. Музей там — это 
сами здания. 

— Какие у вас до 
э т о г о  м о м е н т а 
были отношения с 
церковью? 
— Самые лучшие. 
В каждом из наших 
соборов есть богос-
лужебная практика. 
Например, в Исаакии 
может проходить 220 
служб в год. Больше 
10 лет назад началась 
регулярная практи-
ка богослужений и 
в Сампсониевском 
соборе. Сегодня это 

ежедневно действующий храм с абсолютным 
содержанием за счет музея. Хоть 356 служб 

в году можно там проводить. Хотя на самом 
деле больше 136 не требуется, на этом не на-
стаивает и сама церковь. Такое же количество 
богослужений возможно в Смольном соборе. 
И еще 54 — в Спасе-на-Крови. Это что, недо-
ступность наших храмов для верующих? Я так 
не думаю. 

Кроме того, в каждом из наших храмов есть 
своя церковная лавка, где продают не только 
свечи, но и книги, иконы, ювелирную продукцию 
и даже сувениры. Никакого процента с продаж 
мы не берем. То же самое касается и арендной 
платы. Хотя здесь мы уже нарушаем существу-
ющие правила. Потому что обязаны любого 
субарендатора отягощать арендной платой не 
ниже тех ставок, которые установлены в горо-
де. Но я сознательно иду на такое нарушение, 
понимая, что приходу действительно надо как-
то жить, а священнику выплачивать зарплату. 
Единственное наше требование, чтобы в этих 
лавках продавали не дешевые стеариновые, а 
восковые свечи. Первые очень быстро сводят 
на нет все усилия реставраторов. 

— Церковь выполняет вашу просьбу? 
— Случаи использования дешевых несер-

тифицированных свечей были в Сампсониев-
ском соборе, куда пришел новый настоятель 
— очень предприимчивый человек. Там даже 
были попытки торговли кагором, неизвестно 
где разлитым по пластиковым бутылкам. Если 

бы я такое увидел где-нибудь на рынке, и то 
удивился бы. А тут — учреждение культуры! 
Это недопустимо, это моветон! Если бы этим 
занимался я, меня бы на следующий же день 
уволили. Но мы — государевы люди — не можем 
позволить себе нарушать закон. 

Храмы заболеют и умрут
— Сейчас Спас и Исаакий — это музеи 

с платным входом. Верующим, чтобы по-
пасть на службы, тоже приходится платить 
деньги? 

— Ну конечно, нет! Никогда с человека, 
идущего на службу, никто никакой платы не 
возьмет! Более того, мы бесплатно принима-
ем тысячи паломников со всей страны и из-за 
границы. Я же говорю: мы всегда стараемся 
идти навстречу церкви, нам необходимо ее 
присутствие в наших храмовых сооружениях. 
Ведь это то, что напоминает о главном духовном 
содержании этих великих домов. Хотя были 
требования, на которые мы отвечали отказом. 
Например, когда в Сампсониевском соборе 
появился новый настоятель, он на первой же 
нашей встрече, буквально через три минуты 
сказал, что я ему должен предоставить кабинет, 
соответствующий его статусу. На что получил 
ответ, что я не комитет управления государ-
ственным имуществом и могу ему предоставить 
что-нибудь разве что на своей личной даче. А 
в музее у меня и так нехватка помещений (к 
слову, у самого Бурова маленький рабочий 
кабинет, явно не соответствующий его статусу 
руководителя одного из крупнейших музеев 
России. — Ред.). 

Верующие мне говорили, что хотели бы, 
чтобы в наших соборах крестили детей. Но 
это и так делается по мере возможностей. А 
еще — чтобы у нас венчали. Но, я боюсь, наши 
храмы — слишком популярное место. Например, 

в 2014 году их посетило 3 миллиона 200 тысяч 
человек. Это третий показатель в России среди 
музеев. На первом месте Петергоф, на втором 
— Эрмитаж, который опережает нас на 50 тысяч 
посетителей. 

Поэтому если начнутся венчания, то будут 
выстраиваться огромные очереди. 

— Если вы и так идете навстречу церк-
ви, зачем она тогда попросила передать 
ей соборы? 

— Церковь хочет получить полный контроль. 
Я приблизительно могу просчитать ее шаги. Вот, 
предположим, она получает соборы в безвоз-
мездное пользование. Заметьте, не в собствен-
ность, потому что это подразумевает полную 
ответственность. РПЦ, допустим, оставляет 
открытыми двери для туристов, просто появля-
ются новые компании, которые начинают про-
давать экскурсионное обслуживание. А доходы 

идут в бюджет епархии. Но если мы с нашей 
выручки платим в бюджет Петер-
бурга налоги — 50–70 миллионов 
рублей в год, — то церковь этого 
делать не будет. Она от налогов, 
как известно, освобождена.

Мы уже вложили немало денег 
в реконструкцию инженерных ком-

муникаций того же Исаакиевского 
собора. И при правильной эксплуа-
тации можно ничего не делать в те-
чение 10–12 лет. Но рано или поздно 
возникнет предаварийная ситуация, 
чего я, например, как директор музея 
боюсь больше всего и 10 раз все про-
веряю. Но, допустим, она возникла. 
И тогда церковь обращается к госу-
дарству. Вы собственник? Извольте 
отвечать, платить. А ведь на непосред-
ственное содержание нашего комплек-

са — это коммунальные платежи, охрана 
объектов, расходные материалы — требуется 
порядка 150–170 миллионов в год. Еще около 
200 миллионов ежегодно необходимо на ре-
ставрацию и проведение неотложных работ. Мы 
много лет назад решили, что у государства и без 
нас хватает забот, и потому абсолютно все свои 
расходы оплачиваем из того, что заработали. А 
это около 650 миллионов рублей в год. Будет ли 
церковь проводить постоянные реставрацион-
ные работы? А ведь такие здания, как Исаакий 
и Спас-на-Крови, требуют ухода вечно. 

— Но ведь в Казанском соборе, который 
передали РПЦ, реставрация идет… 

— В Казанском соборе то начнутся рестав-
рационные работы, то на время замрут. Потому 
что там ждут следующего транша. Ведь деньги 
идут из бюджета. Вот пришли 90 миллионов 
рублей — продолжились работы по экстерьеру. 
И это замечательно. Но давайте учитывать, что 
Казанский и Исаакиевские соборы — несопо-
ставимые по размеру, инженерной сложности 
сооружения. Если совсем просто, то Казанский 
можно сравнить с автобусом, а Исаакий — со 
станцией метро. И тем не менее реставрацион-
ные работы у нас идут каждый день. Например, 
в Исаакиевском соборе в этом году заканчиваем 
реставрацию Ангельской балюстрады. Сначала 
предполагалось, что на это потребуется 12 лет и 
четверть миллиарда рублей. Но мы умудрились 
справиться за 4,5 года, потратив вдвое мень-
шую сумму. За частичную замену вентиляции 
заплатили 47 миллионов рублей. Уже сейчас 
снимаем леса вокруг северо-западной звонни-
цы. К концу осени поднимем туда 1000-пудовый 
колокол и тем самым полностью завершим 
колокольную линейку Исаакия. Вместе с пере-
возкой, монтажом колокол обойдется нам в 18 
миллионов рублей. 

Что касается Спаса-на-Крови, то наш музей 
взял его в 1971 году в самом плачевном со-
стоянии. После войны храм арендовал Малый 
оперный театр и устроил в нем склад декораций. 
Однажды там произошел пожар. До сих пор мы 
занимаемся детальной реставрацией Спаса с 

частичным восстановлением, потому что были и 
безвозвратные потери. И закончатся эти работы 
очень не скоро. 

Конечно, можно передать церкви эти собо-
ры. Исаакий не упадет, Спас-на-Крови тоже. Но 
я боюсь, что без постоянных и дорогостоящих 
реставрационных работ храмы начнут болеть, 
ветшать, и, может быть, их доведут и до пред-
смертных судорог…

— Представители епархии пытались 
с вами связаться, как-то обсудить эту 
ситуацию? 

— Я отчаялся ждать. Видимо, директор му-
зея — слишком мелкая сошка, чтобы с ним что-
то обсуждать. Они очень интересно действуют: 
озвучат тему и молча ждут, какая будет реакция. 
В 2014 году я предпринимал попытки встре-
титься с митрополитом Санкт-Петербургским 
и Ладожским Варсонофием. Просто хотел по-
нять, какими будут наши взаимоотношения. Но 
я не могу сидеть в его приемной и бесконечно 
ждать встречи! Все-таки я тоже занятой чело-
век — председатель Общественной палаты 
Петербурга, действительный государствен-
ный советник и директор крупнейшего музея. 
Поэтому такое несколько пренебрежительное 
отношение меня не устраивает. Охота общаться 
как-то пропадает. Даже по делу… 

— С января 2005-го по июнь 2008 года 
вы были председателем Комитета по 
культуре Санкт-Петербурга. Как у вас тог-
да складывались отношения с церковью? 
Приходилось ли решать подобные споры о 
передаче РПЦ соборов? 

— Отношения у нас складывались пре-
красные. Конечно, были споры вокруг Петро-
павловского собора. Например, церковь про-
сила другой частоты богослужений. До сих пор 
довольно оживленно идет дискуссия вокруг 
передачи РПЦ Благовещенской церкви, а ведь 
там находится единственный в России Госу-
дарственный музей городской скульптуры (ему 
предлагают переехать на Уткину Дачу, правда, в 
2012 года она несколько раз горела и находится 
сейчас не в лучшем состоянии. — Ред.). К со-
жалению, в этом споре музей оставлен один на 
один с епархией. Мне кажется, государственные 
институты управления, которым поручено кури-
ровать вопросы культуры, должны в подобных 
вопросах проявить большую волю, занять уже 
определенную позицию. 

— А они ее не занимают? 
— Можете написать, что я тяжело вздохнул 

и промолчал… Лично я в вопросе передачи в 
ведение церкви храмовых зданий опирался бы 
все-таки на конкретные исторические данные. 
Например, хозяином Спаса-на-Крови и Исааки-
евского собора всегда было государство. Они 
строились на деньги государства, император-
ской семьи и частных пожертвований. И когда 
еще в ХIХ веке впервые был поднят вопрос о 
передаче управления Исаакием, гражданские 
министерства решительно отказали Синоду. 

— Сейчас в Интернете петербурж-
цы подписываются под петицией против 
передачи Исаакиевского собора церкви. 
Возможно, этот вопрос вынесут даже на 
референдум… 

— Я лицо заинтересованное, а потому не 
могу участвовать во всем этом. Я принял этот 
музей успешным. До меня 27 лет работал Геор-
гий Петрович Бутиков. Это он сделал музей трех 
соборов. Ему на смену пришел мой многолетний 
друг Николай Викторович Нагорский. Он дал 
следующий толчок развитию, превратив Исаа-
киевский собор в музей уже четырех соборов. А 
я, выходит, директор, разоряющий то, что было 
создано моими предшественниками? Я уверен-
но теряю Смольный, скорее всего, и Сампсоний. 
И вот теперь могу потерять весь музей. Вы пой-
мите, я сейчас говорю не о себе — пусть меня 
хоть завтра уволят. Но музей должен остаться. 
Для наших детей, для петербуржцев. 

Катерина КУЗНЕЦОВА.
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КРОССВОРД

ГРОМКОЕ 
ДЕЛО

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Литературные воспоми-
нания о событиях прошлого. 4. «Соринка», по-
павшая в глаз Каю. 10. Солнце с «хороводом» 
планет. 11. Один из пятидесяти нюансов серого в 
названии нашумевшего фильма. 13. «Напарник» 
вермута в коктейле «Мартини». 14. «Подсветка» 
неба перед восходом солнца. 15. Игрок, дви-
гающий пешки. 16. Орудие, которым богатые 
деньги гребут. 18. Выслеживание неуловимых 
уголовников. 20. Товар, продаваемый поштучно 
или небольшими количествами. 22. Пища, кото-
рую обитатели Олимпа запивали нектаром. 23. 
Массовое «увольнение» осужденных из тюрем. 
24. Театральное представление, где пение чере-
дуется с разговорами и танцами. 27. Насекомое, 
пиликающее на скрипке. 30. Сосуд, уносящий 
кровь от сердца. 32. «Патронташ» в магазинной 
коробке винтовки. 34. Судья, решающий судьбу 
первой перчатки. 35. Урок, для которого нужны 
атлас, контурные карты и глобус. 36. Место 
для детской площадки. 38. Остатки борща, из 
которого всю капусту съели. 39. Мастерская с 
горном и наковальней. 40. Деталь, делающая 
непохожими на первый взгляд одинаковые кар-
тинки. 41. Втык от эмоциональной мамы. 42. 
Зубатый кит-«головастик».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орех для марципана и 
пралине. 2. Романтическая трапеза на закате 
дня. 3. Здание городского самоуправления, 
которое обычно имеет зал на втором этаже 
и часовую башню. 5. Вся палитра банковских 
услуг. 6. Рыбная попутка Михайло Ломоно-
сова, отправившегося на учебу в Москву. 7. 
«Паровозик», управляемый недавно родившей 
двойню мамой. 8. И жидкая каша, и нереши-
тельный рохля. 9. Руководящий политический 
принцип. 10. Конкретная жалоба больного 
для врача. 12. Знаки для выделения цитаты в 
сочинении. 17. «Гадюшник» при зоопарке. 19. 
«Несладкая» химическая реакция, где участвует 
кислород. 20. Настенный пятачок, где живет 
электрический ток. 21. Медицинское название 
потери памяти. 25. Поднятие уровня воды в 
реке из-за быстрого таяния снега. 26. Подпись 
кумира в коллекции фаната. 27. Пряность из 
семейства имбирных. 28. Хлебобулочный то-
вар. 29. Восьмисекундная отключка боксера. 
31. Взрывчатка, которой браконьеры глушат 
рыбу. 33. Трепыхания смертельно раненной 
пташки. 34. Песенная «невеста» дуба. 37. Зо-
лотое «приданое» Медеи. 38. Золотоносная 
трещина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стрижка. 4. Обидчик. 10. Клиренс. 11. Тугодум. 13. Лось. 14. Горе. 15. 
Отражение. 16. Гарнир. 18. Ролики. 20. Правота. 22. Истерика. 23. Автостоп. 24. Повестка. 
27. Старость. 30. Пианист. 32. Оберег. 34. Вьюнок. 35. Ликование. 36. Орех. 38. Шило. 39. 
Тропики. 40. Каземат. 41. Пшеница. 42. Кассета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стиляга. 2. Июль. 3. Курсор. 5. Брокер. 6. Друг. 7. Комедия. 8. Эстакада. 9. 
Стрекоза. 10. Ксерокс. 12. Монисто. 17. Изречение. 19. Опасность. 20. Приступ. 21. Антракт. 
25. Огнемет. 26. Анатомия. 27. Считалка. 28. Транзит. 29. Логотип. 31. Окрошка. 33. Глупец. 
34. Венера. 37. Хрен. 38. Шанс.

В свои 33 года Владимир Кара-Мурза-
младший успел окончить Кембриджский 
университет, инициировать выдвижение 
в президенты диссидента Владимира 
Буковского, попробовать силы на выбо-
рах в Госдуму, поучаствовать в движе-
нии «За честные выборы». Стать близким 
другом Бориса Немцова и поработать 
с экс-главой ЮКОСа Михаилом Ходор-
ковским, который на днях объявил о воз-
вращении Кара-Мурзы к работе в «От-
крытой России» (в мае оппозиционер 
попал в больницу с тяжелым отравлени-
ем, несколько дней находился в коме, а 
затем улетел на реабилитацию в США). 
Впервые после болезни Владимир Кара-
Мурза поговорил с «МК».

— Не могу не спросить ваше мнение о 
причинах вашей болезни. В СМИ звучало не-
сколько версий — это и несочетание медика-
ментов, и намеренное отравление, и то, что 
вы могли стать случайной жертвой…

— Диагноз, который мне поставили, — высо-
кий уровень интоксикации, но ее причину точно 
установить не удалось. Мне трудно поверить, что 
это была случайность, потому что я здоровый 
человек и так, чтобы стали резко один за другим 
отключаться все органы… Но я ничего утверж-
дать не могу, потому что когда я был в Первой 
градской больнице в Москве, врачи — я им без-
мерно благодарен — вытащили меня с того света 
в прямом смысле: эксперты давали 5%-ный шанс 
на выживание, когда я туда попал, — но выяснять 
причину не было приоритетом. А когда я попал 
на реабилитацию в США, прошло уже слишком 
много времени, чтобы тесты показали что-то 
определенное.

— Давайте поговорим о более приятных 
вещах. В пятницу вечером Ходорковский объя-
вил о том, что вы возвращаетесь к работе. Что 
вам уже удалось сделать за эти три дня?

— Михаил Борисович поручил мне заниматься 
наблюдательским проектом «Открытые выборы», 
который был запущен только этим летом и будет 
обкатан в Единый день голосования 13 сентября. 
Мы берем два региона — это Костромская область, 
где мы рассчитываем, естественно, на плотное 
взаимодействие со штабом ПАРНАСа, но при этом, 
важно подчеркнуть, открыты к сотрудничеству 
со всеми участниками выборов, а также Новоси-
бирская область, где ПАРНАС не был допущен до 
выборов, но мы все равно там будем наблюдать. 
Наша главная цель — не просто фиксация, но и 
предотвращение фальсификаций, именно на это 
мы будем ориентировать наших волонтеров. Их 
обучение начнется в ближайшее время. 

Конечно, мы делаем «Открытые выборы» с 
прицелом на думскую кампанию 2016 года. Сейчас 
это пробный шаг, с тем чтобы в следующем году 
проект заработал.

— А как технически можно нарушения 
предотвратить?

— Я, с вашего позволения, пока не буду рас-
крывать подробности, потому что мы только раз-
ворачиваем этот проект. Мы хотим сделать упор 
на предотвращение, чтобы не только по итогам 
украденных выборов с грустным лицом говорить, 
что вот такие-то и такие-то нарушения были, все 
ужасно, а попытаться в процессе поймать за руку 
этих фальсификаторов. Случаи, когда наблюдате-
лям удавалось предотвращать вбросы, карусели и 
переписывание протоколов, уже бывали, мы хотим 
поставить это на поток и систематизировать.

Разумеется, мы будем сотрудничать и с «Голо-
сом», и с «Сонаром», и с «Гражданином наблюдате-
лем» — со всеми гражданскими организациями, у 
которых уже многолетний опыт работы. Наш проект 
ни в коем случае не конкурирующий. Но опять же 
наши приоритетные регионы — это Костромская 
и Новосибирская области.

— Насколько я понимаю, пока вы работае-
те в онлайн-режиме из-за границы?

— Да, я пока продолжаю реабилитацию. Го-
лова, слава богу, работает. Рукопожатие креп-
кое. И современные средства связи позволяют 
полностью включаться в процесс. Как только врачи 
разрешат, вернусь в Москву, непосредственно на 
свое рабочее место.

— Это будет осенью?
— Скорее всего, да. Я пока не хочу говорить, 

потому что это не от меня зависит. Как врачи дадут 
«зеленый свет».

— Хотела с вами поговорить еще про Дем-
коалицию. Ее допустили на выборы только в 
одном регионе, ну и Егора Савина в Новоси-
бирске. На ваш взгляд, почему так произошло? 
И чье это решение?

— Абсолютно очевидно, что это делается по 
команде. Потому что власть прекрасно понимает, 
что никаких мифических 86% у нее нет. Что это 
все разваливается в один прекрасный миг, как 
только люди начинают видеть какую-то реальную 
альтернативу. Власть, которая устраняет с вы-
боров альтернативу, — это власть не сильная, не 
популярная, не уверенная в себе. В очередной 
раз политическое поле зачищается от оппонен-
тов, и в очередной раз власть расписывается в 
своей слабости. Ее позиции далеко не так сильны, 
как она хочет себе представить. Особенно в этих 
регионах: Новосибирск, Кострома. Мы знаем их 
электоральную историю, что там позиции у «Еди-
ной России» не самые хорошие.

— А как вы оцениваете шансы ПАРНАСа 
на региональных выборах?

— Как координатор «Открытой России» могу 
сказать, что результат будет во многом зависеть 

от наличия или отсутствия фальсификаций. При 
прочих равных, я думаю, что будет серьезный 
результат у демократической оппозиции.

— Какие у вас лично планы в полити-
ке на ближайшее время и в долгосрочной 
перспективе?

— На ближайшее время — руководство про-
ектом «Открытые выборы». Я по-прежнему оста-
юсь координатором «Открытой России», будем 
продолжать то, что мы делали последний год: 
это и общественные проекты, и дискуссионные 
площадки, и лекции, и образовательные про-
светительские мероприятия. 

Сейчас я выбыл на пару месяцев из процесса, 
но все равно коллеги продолжают работать, и все 
мероприятия продолжают проходить.

— Вы же стали заместителем предсе-
дателя ПАРНАСа — это такой политический 
ресурс…

— Да, я в двух шапках, что называется. Я ду-
маю, что рано еще говорить про выборы 2016 года. 
Знаете, британский премьер-министр Гарольд 
Уилсон как-то сказал, что неделя — это большой 
срок в политике. А до выборов в Думу остался 
год — за год столько воды утечет! Пока так далеко 
загадывать не стоит: ближайшие планы связаны с 
тем, что мы делаем в «Открытой России». 

Валерия МАРКОВА. 

ВЛАДИМИР КАРА-
МУРЗА-МЛАДШИЙ: 

«КАК ТОЛЬКО ВРАЧИ 
РАЗРЕШАТ, ВЕРНУСЬ 

В МОСКВУ»

Возможно, вскоре сами 
петербуржцы будут решать судьбу 

одного из главных символов 
города — Исаакиевского собора. 

Напомним, РПЦ попросила 
передать ей храм. Депутаты 

ЗакСа уже направили в избирком 
ходатайство о проведении 

референдума по этому вопросу. 
Тем временем епархия проявила 
повышенный интерес и к другому 

петербургскому храму — Спасу-на-
Крови. Развязка должна наступить 

в ближайшие дни. Директор 
Государственного музея-памятника 
«Исаакиевский собор» (куда входит 

не только одноименный храм, 
но и Спас-на-Крови, Смольный и 

Сампсониевский соборы) Николай 
Буров рассказал «МК в Питере», 

что будет после того, как церковь 
завладеет этими уникальными 

сооружениями.

Кара-Мурза с женой 
Евгенией и детьми.

Впервые после 
отравления 

оппозиционер поговорил 
с прессой

Николай Буров о судьбе 
Исаакия: «Это уже 
напоминает покушение 
на убийство одного из 
самых успешных музеев 
России»

СОБОР
ПРЕТКНОВЕНИЯ

После 10 месяцев тюремного заключения 
известный паралимпиец Оскар Пистори-
ус, который был признан виновным в не-
предумышленном убийстве собственной 
девушки — южноафриканской модели Ривы 
Стенкамп, выходит на свободу. Двадцати-
девятилетний спортсмен, с детства лишен-
ный берцовых костей, будет находиться под 
исправительным надзором в трехэтажном 
особняке своего дяди в Претории.

Как ожидается, Писториус, которого изна-
чально приговорили к 5 годам тюрьмы, покинет 
пенитенциарное учреждение уже в пятницу и 
переедет к своему дяде Арнольду. Комиссия 
по условно-досрочному освобождению по-
считала, что спортсмен достаточно хорошо 
вел себя, отбывая наказание за решеткой, и 
что он не представляет опасности для обще-
ства. В связи с этим спринтера было решено 
поместить под исправительный надзор. Как 
уточняет CNN, подобная замена реального 
срока распространена в ЮАР, где тюрьмы очень 
переполнены и зачастую лишены достаточного 
финансирования.

Один из представителей исправительной 
системы ЮАР рассказал CNN, что условия, 
в которых будет находиться Писториус во 
время домашнего ареста, не будут раскрыты 
общественности. Тем не менее известно, что 
это больше похоже на домашний арест. Также 
исправительный надзор предполагает, что 
перемещения осужденного будут отслеживать 
при помощи электронного браслета и что он 
будет заниматься общественными работами. 
В то же время эта мера наказания включает 
запрет на алкоголь, наркотики и огнестрель-
ное оружие. 

Родители погибшей девушки ранее вы-
ступили с заявлением, в котором призвали 
судебные органы ЮАР не выпускать безногого 
спринтера по УДО. «Лишение свободы сроком 
на 10 месяцев в наказание за отнятую жизнь 
просто недостаточно, — говорилось в публич-
ном письме родителей Ривы. — Мы опасаемся, 
что это не будет достаточным предупреждени-
ем и не послужит сдерживающим фактором в 
дальнейшем». В том же письме говорилось, 
что родители Стенкамп простили Писториуса, 
но, по их словам, лицо, которое было признано 
виновным в совершении преступления, должно 
быть привлечено к ответственности за свои 
действия в полной мере.

Несмотря на освобождение спринтера, 
история еще не закончена. Прокуратура ЮАР 
получила шанс обжаловать решение суда, ко-
торое касалось невиновности Писториуса в 
умышленном убийстве. Как отмечает CNN, 
маловероятно, что спортсмен снова будет 
конкурентоспособен. Как заявил Междуна-
родный паралимпийский комитет, Писториус 
будет допущен к соревнованиям только после 
пятилетнего срока. Это значит, что безногий 
бегун не будет участвовать в Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро, но гипотетически 
имеет право вступить в олимпийскую гонку в 
Токио в 2020 году. 

Игорь СУББОТИН.

ПИСТОРИУС 
ВЫХОДИТ 
ИЗ ТЮРЬМЫ
Паралимпийцу 
предстоит 
исправительный 
надзор
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Заседания Центризбиркома, на которых 
рассматриваются многочисленные жало-
бы партий на отказ в регистрации на вы-
борах (только на этой неделе таких жалоб 
17), напоминают танец, в котором партнеры 
двигаются под разную музыку. ЦИК — в такт 
с законом, а политики — со здравым смыс-
лом. На заседании 19 августа Центризбир-
ком исполнил свою партию в ритме вальса: 
два шага вперед, один назад: два пункта в 
жалобе партии «Гражданская инициатива» 
экс-министра экономики Андрея Нечаева 
он удовлетворил, а в регистрации по итогу 
отказал. 

Члены ЦИК не согласились с решением Ма-
гаданской избирательной комиссии забраковать 
все подписи «Гражданской инициативы» за то, 
что в шапке подписного листа были указаны 
только две фамилии. Вписать туда третьего 

кандидата было никак нельзя, потому что его 
у партии попросту нет. «Подписные листы на-
печатаны не из избирательного фонда», — это 
суждение Магаданского избиркома ЦИК отрезал 
столь же лаконично: «Из имеющихся материалов 
видно, что платежи проведены в установленном 
порядке». 

Слово «сценарий», которое употребил Ан-
дрей Нечаев во время своего выступления, точнее 

всего описывает происходящее дальше. Проект 
постановления ЦИК по жалобе «Гражданской 
инициативы» в Магадане как две капли воды 
похож на проект постановления по ПАРНАСу в 
этом же регионе. Облизбирком снова проверил 
только 20% — 112 из 615 подписей и нашел в них 
больше 10% допустимого брака. Какие-то из 
подписей на рабочей группе отбить удалось, но 
до регистрации, как водится, не хватило совсем 
чуть-чуть. «Гражданской инициативе» не удалось 
отбить подписи с «техническими» ошибками, где, 
например, поселение Тауйск написано как «Туйск». 
Не помогли и аргументы «Гражданской инициа-
тивы», что самый лучший сборщик подписей все-
таки приехал в Магадан из Москвы и мог не знать 

точного названия улиц и поселений, а записывая 
их со слов избирателей, мог ошибиться. 

Член ЦИК Елена Дубровина снова апел-
лировала к здравому смыслу, не забыв упомя-
нуть о «предвзятом отношении» к «Гражданской 
инициативе» и «злоупотреблении правовыми 
нормами», ведь проверять только 20% подписей, 
по ее словам, стоит тогда, когда количество под-
писей доходит до 10 тысяч. Кто-то из избиркома 
снова пресекает ее аргумент, говоря о теории 
вероятности. Как позже объяснила «МК» член 
ЦИК Майя Гришина, 20% — это выборка, кото-
рая с высокой долей вероятности дает верную 
картину, и использовать эту норму можно, когда 
подписей больше 200.

Дубровина снова остается в меньшинстве, 11 
из 13 членов ЦИК все-таки голосуют за недопуск 
партии Нечаева на выборы в Магадане. 

Валерия МАРКОВА.

ПРЕДВЫБОРНЫЙ ВАЛЬС
ЦИК отказал 
«Гражданской 
инициативе» в Магадане 
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Детская ложь — явление занятное, а 
порой даже забавное. Мало кто из нас 

в детстве не рассказывал сверстникам 
небылиц, щедро сдабривая истории 
животрепещущими подробностями, 

добиваясь таким образом внимания, 
а порой и признания коллектива. 

Оказывается, этой способностью 
человек обладает с рождения. 

А первопричины детской лжи уходят 
корнями в доисторические времена, 

когда дети буквально выживали, 
используя ложь. Добро или зло эта 

детская ложь, надо ли с ней бороться 
или «само пройдет»? Во всем этом «МК» 
помогал разобраться ведущий научный 

сотрудник Федерального медицинского 
центра психиатрии и наркологии МЗ РФ, 

детский врач-психотерапевт, доктор 
медицинских наук Лев ПЕРЕЖОГИН.

— Давайте для начала подробнее остановим-
ся на том, что же собой представляет ложь, ведь 
она присуща не только детям и взрослым людям, 
но и многим другим живым существам, — говорит 
Пережогин. — Ложь — это универсальный защит-
ный механизм, который существует у большинства 
высокоорганизованных живых существ в природе. 
Одни используют ее сознательно, поскольку у них 
достаточно высокий уровень организации цен-
тральной нервной системы. Другие «врут» только 
потому, что в процессе эволюции ложь возникла 
как приспособление для выживания. И самый 
классический вариант лжи — это мимикрия, спо-
собность организма маскироваться под элементы 
окружающей среды, чтобы стать незаметным. 
Более сложные варианты лжи в природе — это 
отвлекающее поведение. Рыба-еж раздувается в 
огромный шар, на деле же являясь беззащитным 
созданием. Еще один пример «поведенческой 
лжи» — это демонстрация ложного увечья хищни-
ку. Помните птицу из мультика «Рики-тики-тави», 
которая отвлекала кобру, изображая из себя ране-
ную? Этим приемом часто пользуются обитатели 
животного мира, уводя от своих гнезд хищников. 
Самый же популярный пример лжи в природе — это 
ложь для успешного размножения. Когда животное 
преувеличивает свои возможности, чтобы при-
влечь внимание и завоевать сердце «брачного» 
партнера. Это все ритуалы ухаживания — голубь, 
который, надувшись, обхаживает самку, павлин, 
распускающий хвост. Причем этот же хвост может 
помешать ему спастись от хищника. Но все равно 
он его распускает, это же его способ обольщения. 
А, прошу прощения, дамские корсеты и макияж? 
Обобщая все вышесказанное, можно сказать, что 
ложь в животном мире вызвана желанием спасти 
свою жизнь и дать жизнь следующему поколению, 
оставить продолжение своего рода.

— Ложь маленьких детей, не обладающих 
еще достаточно развитым разумом, анало-
гична лжи у животных?

— Не совсем. Но некое сходство все же есть — 
ложь новорожденных детей тоже вызвана целью 
выжить. Дети в возрасте до года не могут говорить 
и привлекать к себе внимание другим способом, 
кроме как громко расплакаться. Вернемся к перво-
бытным временам: пещера, наши предки живут 
большой общиной, иначе не спастись. Все в этом 
племени общее, включая детей. У ребенка не одна 
мама, как в современном обществе, а много мам. 
Кормили тоже по принципу «кто первый подойдет». 
Еда в первобытном обществе распределялась 

по градации значимости человека для племени. 
Самый большой кусок доставался вождю, за-
тем в очереди были охотники, потом остальные 
молодые мужчины, потом молодые женщины, 
потом старики. А дети были на последнем ме-
сте, потому как особой ценности они не имели. 
Те же самые старики могли поделиться опытом, 
а с ребенка какой спрос? Какой у них был способ 
выживания, кроме громкого крика? И вот перво-
бытный ребенок громко кричит, соответственно, 
к нему все сбегаются... Но зачем сбегаются? Дело 
в том, что голос ребенок может подать и в случае 
какой-либо грозящей ему опасности. Например, 
если в пещеру заползла змея. И вот взрослые 
подбегают к ребенку, но вовсе не для того, чтобы 
спасти его, а чтобы змея не нанесла вреда более 
ценным членам первобытного сообщества. Огля-
дывают все, нет змеи, ну можно и покормить чадо. 
И ребенок начинает четко усваивать взаимосвязь 

между своим криком и удовлетворением своих 
потребностей. Ложь в этом возрасте является 
универсальным способом получения заботы, 
внимания и пищи.

— Получается, это настоящий рефлекс на 
генетическом уровне, который передается из 
поколения в поколение?

— Получается так. Приведу пример. Моя дочка 

научилась обманывать примерно в три месяца. 
Делала она это мастерски. В первые дни после 
рождения у нее были детские колики, настоящие, 
поскольку у нее сильно напрягался животик. На-
чинались они ровно в 9 вечера, а заканчивались в 
полночь, и тогда Маша успокаивалась и засыпала. 
Бороться мы с этим научились: к началу колик уже 
был готов шприц с лекарством, которое сразу капа-
ли ребенку в рот. И вот прошло три месяца — срок, 
через который колики обычно проходят. Но Маша 
продолжала ежедневно кричать. Приходилось 
брать на руки и укачивать. В какой-то момент я 
усомнился и потрогал ее животик. А он оказался 
мягким. Она имитировала колики, чтобы ее взяли 
на руки и покачали. Самое смешное, что, когда ее 
обман раскрылся, Маша хитро улыбнулась. Она 
прекрасно поняла, что ее разоблачили, и больше 

«концерты» не устраивала.
— Что меняется в более сознатель-

ном возрасте у детей? Способы лжи 
усовершенствуются?

— До трех лет ребенок не осо-
бенно отличается мастерством лжи 
от годовалого. К этому возрасту 
разве что приобретается речь, 
умение ходить, бегать. А задачи 
те же: поесть, поспать, получить 
внимание, получить привилегию 
в виде общения со взрослым, ну 

и, соответственно, вытеснить своих 
конкурентов, также претендующих 

на внимание взрослого. Методы у них 
не меняются — это крик, предъявление 

ложной болезни, увечья: «ой, вот пальчик 
уколол, пожалей меня!». Но способности к 

аутоидентификации — сознанию уникально-
сти своего «я» — у такого ребенка пока нет. Обо-
значение рубежа — «я это я, а остальные — это не 
я» — происходит во время знаменитого кризиса 
трех лет. Также в три года ребенок начинает осо-
знавать свою смертность, понимает, что он не 
вечный. У ребенка появляется эгоизм: «все, что 
лучшее, — мне, все, что худшее, — не мне», «я — 
хороший, другой — плохой». И для достижения 
этой цели включается генерируемая ложь. «Кто 
съел конфеты?» — «Это не я, это Вася!». Заме-
чательным примером является мультик, когда 
девочка съела варенье и свалила все на кошку. 
Дети делают то, что им выгодно, а то, за что им 
может попасть и они лишатся каких-то привилегий, 
они благополучно переадресовывают другому 
персонажу. Это также ложь во спасение, но она уже 
применяется с логикой и определенной фабулой. 
И чем старше и умнее становится ребенок, тем 
динамичнее и сложнее выстраивается эта фабула. 
И приблизительно в таком вот виде детская ложь 
существует лет до десяти. После чего начинается 
следующий этап модернизации лжи. Цель у лжи 
все та же — избегание негативных последствий и 
приобретение позитивных последствий. Меняются 
механизмы — ложь становится интеллектуальной 
и многоходовой, появляется инструментальная 
имитация лжи. Самый примитивный пример — 
стереть «двойку» из дневника или трансформи-
ровать ее в «тройку». Также появляется система 
вовлечение в ложь третьих персонажей: «ты скажи, 
что я с тобой был в это время». Еще один вари-
ант — в этом возрасте дети начинают приписывать 
своим родителям богатство, а отсутствие у себя 
дорогих вещей объясняют строгостью, допустим, 
папы. И это позволяет набирать очки в детском 
коллективе.

— Одни дети более склонны ко лжи, а 
другие менее?

— Скажем так: обманывают все дети. Просто 
у каждого ребенка в силу его личностных особен-
ностей возникает больше или меньше поводов 
прибегать ко лжи как к универсальному способу 
защиты. Есть дети в силу своей природы и вос-
питания аккуратные, дома они ничего такого не 
делают, ничего не бьют, не рушат и не разрисовы-
вают. Но это совершенно не значит, что не пройдет 
пары лет, и такой ребенок не будет подтирать 
«двойки» в дневнике. Навыки лжи есть всегда, 
не всегда есть поводы. Поэтому одни дети лгут 
чаще, другие реже.

— А от пола склонность ко лжи зависит?
— Девочки, наверно, больше склонны ко лжи. 

Среди них чаще встречается истерический тип 
лжи — лжи для привлечения к себе внимания, 
о котором я уже говорил. Эволюционно это связано 
с тем, что в человеческом обществе не столько 
самцы конкурируют за самок, а в основном самки 
за самцов. Но сегодня все половые отношения на 
глазах меняются. Уже практически нет деления на 
«девчачье» и «мальчишеское» воспитание. Детей 
в основном воспитывают мамы или, что еще хуже, 
няни. А последним в большинстве своем самое 
главное сдать ребенка родителям в целости и 
сохранности. Поэтому мальчикам порой лишний 
раз не разрешают ни побегать, ни попрыгать, ни 
тем более подраться и реализовать таким образом 
свою мужскую идентификацию. Наше общество 
становится все более и более женским по своему 
характеру и природе. У ребенка не формируется 
реальных способов для противодействия недруже-
любной окружающей среде. А раз так, значит, будут 
формироваться разные защитные механизмы, в 
числе которых и ложь. 

— Для чего дети придумывают в детском 
саду, что их бьют родители? Причем рассказы-
вают порой просто фантастические истории: 
мол, мама ударила кирпичом по голове. Или же 
выдумывают, что их била воспитательница.

— Во-первых, делается это прежде всего для 
привлечения внимания. Ребенок отлично понимает, 
что историю про его избиение воспитательницей 
родители не смогут принять равнодушно. И своей 
ложью он спровоцирует конфликт. Причиной такого 
поведения может быть банальная месть: возможно, 
воспитательница его каким-то образом наказа-
ла, что-то запретила. Ему это не понравилось, 
и он решил свести с ней счеты. А может быть, его 
наконец-то не поведут в ненавистный детский сад? 
Могу снова привести пример из своего родитель-
ского опыта. Мы с семьей отдыхали в Стамбуле и 
пошли на местный рынок — настоящий восточный 
базар. Приходим вечером домой, пятилетний сын 
Миша достает из кармана платочек. Спрашиваю, 
где взял, говорит, что украл у одного мальчика-
торговца. Начинаю выяснять зачем. Оказывается, 
что этот мальчик дразнил Мишу и показывал ему 
язык. «Я сначала подраться с ним хотел, но потом 
решил украсть платочек. Он придет домой без 
платочка и без денег, и мама с папой его за это 
накажут». Такой вот закрученной схемой Миша 
решил воспользоваться, чтобы отомстить за обиду. 
Понятно, что родители этого мальчика накажут 
его не за то, что он обидел Мишу, а за потерянный 
платок. Но косвенно он будет наказан за обиду, 
нанесенную Мише. Конечно, это неправильно, но 
дети не всегда это сразу понимают.

— Получается, что детская ложь, как пра-
вило, всегда корыстна?

— Нет, бывает и альтруистическая ложь. Дети 
могут врать, стараясь защитить другого. Особенно 
часто это делают мальчики. Хотя и здесь есть своя 
обратная сторона: беря кого-то под свою защиту, 
он повышает свой социальный статус и возвы-
шается в глазах своих ровесников. 

— Как родители могут понять, лжет ре-
бенок или все же говорит правду? Какими 
уловками для этого можно пользоваться?

— Самым простым следственным методом — 
перекрестным допросом. Один родитель спраши-
вает об одних нюансах, второй — о других. Если 
ребенок начинает путаться, то все становится 
ясно: перед вами лжец. Кстати, знаете, почему 
некоторые люди стараются не лгать? Потому что 
очень сложно удерживать в памяти все нюансы 
когда-то произнесенной лжи. И в некоторых слу-
чаях последствия произнесенной лжи могут быть 
гораздо серьезнее, чем последствия когда-либо 
произнесенной правды. Ну а возвращаясь к теме 
про детскую ложь: если ребенок говорит правду, 
то его повествование будет четким и последова-
тельным, и родителям все будет понятно. 

— Надо ли наказывать за ложь и как?
— Если она носит принципиальный харак-

тер для семьи, то обязательно надо наказывать. 
А в некоторых случаях и очень строго наказывать, 
если ложь очень серьезная. Вот самый простой 
пример: 5–6-летние дети, чтобы похвалиться 
перед сверстниками, берут из дома какие-то до-
рогие вещи. И бывает, что они их теряют. Вот это 
надо пресекать, поскольку семье такой поступок 
ребенка наносит урон. А как наказать, должны 
решать взрослые. У каждой семьи есть своя си-
стема, которая обычно передается из поколения 
в поколение. 

— А можно ли приучить ребенка не лгать 
при помощи превентивных мер, не дожидаясь, 
когда он солжет? Как донести до него, что 
ложь — это плохо?

— Но ведь ложь — это не всегда плохо! Гораз-
до важнее донести до него, когда вранье — это 
плохо, а когда допустимо. Ребенку надо объяснить, 
что во многих случаях ложь является еще большим 
злом, чем гипотетически предотвращенное ложью 
зло. Потому что ложь — это клубок: всякий раз, 
для того чтобы подтверждать предыдущую ложь, 
надо снова врать, потом еще, потом еще. Все это 
надо рассказывать при помощи ярких примеров и 
желательно из детской жизни. А бывает и так, что 
родителям проще удовлетворить то, чего ребенок 
добивается при помощи лжи. Но здесь необхо-
димо осознавать, что ребенок, возможно, будет 
и дальше пользоваться методом лжи. Он ведь в 
состоянии уловить причинно-следственные связи 
достижения своего желания. Тут родителям важно 
не пропустить этот момент и пресечь дальнейшее 
вранье. Вот возвращаясь к примеру плача мла-
денца: родители, заподозрив, что новорожден-
ный пытается их обмануть, должны его от этого 
отучить. Это не значит, что надо игнорировать 
рыдающее чадо. А то и впрямь что-то случилось, 
и ребенок плачет не напрасно. Посмотреть по-
тихоньку, проверить; если все в порядке, то пусть 
покричит. Кстати, очень хороший метод проверять 
ребенка — это приучить его приводить доказа-
тельства сказанному или сделанному. Говорит, что 
нарисовал рисунок? Хорошо, принеси и покажи. 
Причем делать это надо не с позиции «я тебе не 
верю», а подчеркивать, что родителю очень инте-
ресен плод труда сына или дочки.

Ирина БЛИННИК.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юридические 

консультации 
т. 8-495-407-05-28

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный 
характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны: Штудер, 
Награ, Телефункен; 
радиолампы, микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ ООО "Опт ТК" 

специализируется 
на представлении 
высококачественных услуг 
в сфере IT-технологий, 
широкий спектр 
профессиональных услуг 
в области современных 
телекоммуникаций, 
компьютерных технологий 
и программного 
обеспечения www.opt-tk.ru

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ АНТИСТРЕСС,

все районы 
т. 8-985-696-63-17

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Автозаводская" 
т. 8-985-397-52-54

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78, 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Академическая" 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-719-42-44, 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых по Москве! 
т. 8-963-640-94-06

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Как распознать детскую ложь и нужно ли  
с ней бороться?

ВРЕТ —
 ЗНАЧИТ, ВЗРОСЛЕЕТ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Лев Олегович Пережогин, врач-
психиатр, психотерапевт, док-
тор медицинских наук, ведущий 
научный сотрудник отделения 
социальной психиатрии детей 

и подростков Государственного научного 
центра социальной и судебной психиатрии 
им. В.П.Сербского.

c 1-й стр.
К сожалению, безмолвие людей 
оказывается куда тревожнее вся-
ческих недостатков охраны, зам-
ков, сигнализации. О чем, соб-

ственно, и говорит Пиотровский в открытом 
письме: «Мы удивлены стилем общественной 
реакции на события — нечеткостью информации, 
неадекватностью ухмылки, неуверенностью и 
нервозностью тона. Наше общество больно». И 
если б не жесткая позиция профессионального 
сообщества, манежная история вообще бы прошла 
на тормозах, ведь сошла же с рук «православным 
активистам» попытка срыва спектакля «Идеальный 
муж» в МХТ. Но здесь они явно перестарались. 
Это уже попахивает статьей. Несмотря на отпуска, 
музейщики встали за Манеж горой, потому что, 
простите, это уже дело принципа. Тут все просто: 
завтра г-н Энтео и компания постучится к вам. И 
общество их тоже «простит».

«Союз музеев России, — пишет в своем блоге 
Пиотровский, — расценивает действия странных 
активистов с галлюциногенными кличками как 
подлинное проявление кощунства, богохульства 
и оскорбления веры». Хотя понятно, что движение 
«Божья воля» с Энтео во главе, прикрываясь зна-
менами церкви и веры, само называет кощунством 
и богохульством все, что ему заблагорассудится. 
На что Пиотровский резонно отмечает: вандальная 
акция в Манеже — это лишь новая провокация 
«против Русской православной церкви, попытка 
представить ее примитивно-агрессивной и по-
мешать работе по поиску гармонии отношений, 
который ведут сейчас музей и церковь».

Не остались в стороне и руководители ве-
дущих музеев страны. За подписями Марины 

Лошак (ГМИИ им. Пушкина), Зельфиры Трегуловой 
(Третьяковка), Михаила Миндлина (ГЦСИ), Василия 
Церетели (ММСИ), Ольги Свибловой (Дом фото-
графии) и многих других вышло официальное 
обращение в поддержку Манежа: «Если обще-
ство закроет глаза на факт причинения ущерба 
государственным музейным фондам, то завтра ни 
один музей в нашей стране не будет застрахован 
от погрома людьми, считающими себя вправе 
поднимать руку на то, что является культурным 
достоянием общества и государства. Мы ждем 
наказания виновных. Акты вандализма по отно-
шению к памятникам в публичных пространствах, 
на кладбищах, в храмах и музеях недопустимы. 
Необходимо принять меры…»

И тут мы подступаем ко второму вопросу — о 
полномочиях охраны в музеях, ведь неспроста же 
г-н Пиотровский предложил «срочно провести 
учения по защите режима работы экспозиций 
собственными силами с учетом того, что с ноя-
бря с.г. полиция прекращает физическую охрану 
музеев». Тут же звоним главе Эрмитажа:

— Полиция и в самом деле перестанет 
охранять Эрмитаж? 

— Есть решение МВД о сокращении количе-
ства полиции. У них и спросите — что именно они 
сокращают. По нашим данным, они сокращают всю 
полицейскую охрану — всю, не только в учреждени-
ях культуры. Про это смешно спрашивать у нас.

— Да, но все всполошились именно после 
вашего сообщения...

— Вот я про это и говорю. Пока я не сказал — 
никто и не знал. Чем вы там все занимаетесь?..

А вот далее вышла интересная история. Мы 
обзвонили разные по своей направленности музеи 
(выбирали, понятно, крупные) — так вот, выясни-
лось, что большинство из них «сидит» вовсе не на 
полицейской охране, а банально на ЧОПах.

«Мы уже год не пользуемся услугами полиции, 
— говорят «МК» в отделе охраны Государственного 
музея-заповедника «Павловск», — потому что 
вышло постановление о том, что музеи нефеде-
рального значения не должна охранять полиция. 
Вот и справляемся своими силами — внутренней 
охраной и ЧОПами».

Примерно то же — в подмосковном музее-
усадьбе «Архангельское»:

— Во-первых, я сомневаюсь, что с ноября 
музеи резко лишатся полицейской охраны как 
таковой, — комментирует замдиректора Влади-
мир Фомин, — надо увидеть документы, к нам 
такого рода информация еще не приходила. По 
действующему законодательству, принятому в 
2012 году, музеи могут сами выбирать варианты 
охраны. Это либо внутренняя охрана, либо ЧОПы 

(без гастарбайтеров, конечно), либо полиция. По-
следний вариант, разумеется, самый дорогой — в 
условиях круглосуточного пребывания поста с 
оружием, в бронежилете. Ряд музеев, отнесенный 
к особо ценным объектам (такие, как Эрмитаж, 
Петергоф, Исторический музей на Красной пло-
щади), имеют достаточно высокий уровень дохода 
и могут позволить себе оплачивать услуги поли-
цейской охраны (сейчас средства на это выделяет 
Министерство культуры). Но есть промежуточный 
вариант, когда полицейский присутствует не кру-
глосуточно, а в период активного действия музея. 
В остальное время работает внутренняя охрана и 
тревожная кнопка.

— Так можно обойтись без полицейской 
охраны?

— Мы-то справляемся. Наш музей охраняет 
ЧОП. Тут главное — выбрать качественное охран-
ное предприятие. У нас это внутренние патрули, 
стационарные посты и охрана на въезде, выходе. 
В то же время есть договоренность с местными 
властями, что по тревожному сигналу передвиж-
ные полицейские группы появляются у нас очень 
быстро.

В Литмузее и в Русском нас также заверили, 
что проблема, конечно, серьезная, но однознач-
ного решения по выводу полиции из музейной 
охраны пока еще нет.

Впрочем, гендиректор ГЦСИ Михаил Минд-
лин в разговоре с «МК» допустил, что активисты 
«Божьей воли» могли бы отказаться от своих на-
мерений, столкнись они на входе с официальной 
полицией, а не с ЧОПом, который и прав-то не 
имел задерживать провокаторов.

— Во-первых, я допускаю, что разрыв с 
полицией — это острейшая тема для музеев-
заповедников, находящихся в отдаленной мест-
ности, — комментирует г-н Миндлин, — там нет 
никаких ЧОПов, и охранять их может только по-
лиция. Во-вторых, у полиции в принципе больше 

полномочий. Чоповцы могут оказывать силовое 
воздействие, только если есть угроза лично их 
жизни или здоровью, а так лишь будут пытаться 
предотвратить вандальные действия, опять же — 
путем вызова полиции. Скажу сразу, у нас тоже нет 
полицейской охраны. Ибо нет финансовых возмож-
ностей ее оплачивать. Охраняет нас ЧОП.

— На носу — шестая Биеннале совре-
менного искусства. Если каждый вандал под 
видом «русского патриота» будет крушить 
экспозиции...

— Да кто вообще дал право какой-то малочис-
ленной группе выступать от лица общества, от лица 
церкви? У них есть мандат на определение — что 
оскорбляет, а что не оскорбляет?.. Если кого-то в 
самом деле оскорбили те или иные произведения 
искусства — пусть подает в суд. На все есть закон. 
А ходить и громить… У нас есть граждане, вы-
ступающие против пьянства. Сейчас они возьмут 
кувалды и пойдут бить магазины со спиртным. Мы 
так до чего угодно докатимся!

■ ■ ■
В качестве эксперта нас проконсультировал 

председатель Комиссии по безопасности Обще-
ственной палаты РФ Антон Цветков:

— Я категорически против снятия полицей-
ской охраны с музеев. Возможно, выборочно с 
каких-то учреждений и можно снять, но в целом 
именно полицейская охрана очень важна. Во-
первых, если придет на ее место частное охранное 
предприятие, дешевле не будет. А если будет, то 
мы получим сильно сниженное качество охраны. 
Мы уже видим, к чему это приводит в магазинах, 
где постоянно возникают конфликты. Еще мы по-
лучим то, что на конкурсах при помощи демпинга 
будут выигрывать недобропорядочные ЧОПы, и в 
результате большую часть музеев будут охранять 
просто пьяницы. Есть и еще один очень важный 
момент — это адекватность охраны в дневное и в 
ночное время, потому что днем могут выставлять 

более подготовленных охранников, а ночью — 
кого попало.

— В чем еще принципиальная разница 
между полицейскими и чоповцами?

— Сотрудники вневедомственной охраны 
не в пример чоповцам подготовлены и обучены. 
Уровень отбора полицейских существенно выше, 
как и требования к ним. Полицейские действуют на 
основании Закона «О полиции», и у них серьезная 
система контроля за его исполнением. Следую-
щий момент: нападение на полицейского — это 
одна статья, нападение на сотрудника ЧОП — со-
вершенно другая, поэтому ниже отпугивающий 
преступников фактор. Совсем другая, в отличие 
от полицейского, у чоповца и ответственность за 
охраняемые им ценности — она как у простого 
гражданина. В конце концов, мы придем и к тому, 
что криминал начнет создавать ЧОПы и выносить 
ценности из музеев…

— Зачем же тогда вообще сокращали 
вневедомственную охрану?

— Я считаю это сокращение ошибочным. 
Вневедомственная охрана приносила деньги го-
сударству, а теперь государство будет платить. С 
другой стороны, — кого еще сокращать?

— Какой выход в создавшейся ситуации 
вы видите?

— Я считаю, что нужно срочно создать в 
каждом регионе реестр объектов культурного, 
исторического значения, с которых нельзя снимать 
полицейскую охрану. Мы в Общественной палате 
уже готовим «круглый стол» по этому вопросу, 
который проведем в сентябре. Всю эту неделю 
мы проводим проверку школ по всей стране по 
линии безопасности, а потом проверим музеи и 
по итогам этой проверки проведем общественные 
слушания, поскольку это реально очень серьезная 
проблема.

Ян СМИРНИЦКИЙ, Лина ПАНЧЕНКО,
Алена ШАРИКОВА.

ТАКИХ БЫ ДРУЗЕЙ — НА ОХРАНУ В МУЗЕЙ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вишневский Владимир (1953), поэт
Дерст Фред (1970), основатель рэпкор-группы 
Limp Bizkit
Кармак Джон (1970), программист, основатель id 
Software (игры Wolfenstein 3D, DOOM и Quake)
Лавкрафт Говард Филлипс (1890–1937), куль-
товый писатель, один из родоначальников жанра 
фэнтези, творец «Мифов Ктулху»
Стогниенко Владимир (1980), спортивный 
комментатор

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня в 
Москве и Подмосковье небольшая облачность, без 
осадков. Температура ночью в Москве 7...9°, по об-
ласти 4...9° (местами до 0°), днем в Москве 19...21°, 
по области 16...21°. Ветер северный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.10, заход Солнца — 19.55, долго-
та дня — 14.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается слабовозмущенная гео-
магнитная обстановка.

ДатскИй угОлОк

1940 г. — Лев Троцкий был смертельно ранен ле-
дорубом Рамона Меркадера и умер на следующий 
день.

1980 г. — умер Джо Дассен.
2010 г. — блэкаут в Санкт-Петербурге.
2014 г. — умер социолог и переводчик Борис 
Дубин.
2014 г. — оползни в японской префектуре Хиросима, 
погибли 72 человека, двое пропали без вести.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ (на 20.08.2015):
1 USD — 65,7222; 1 EURO — 72,7085.
По курсу ММВБ (на 19.08.2015):
1 USD: спрос — 65,38;
предложение — 66,07.
1 EURO: спрос — 72,30;

предложение — 73,16.
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

спОРт

Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне ска-
зала, что у нее было то же самое. Много хорошего 
сказала о программе «Здоровые суставы», которую 
ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас она 
переехала в другой город и сама не знает, где его 
искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться с 
просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Кунцевская»,  ул. Молдавская, д. 4 
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
21 августа с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», за зданием метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Марьино, Новочеркасский бульвар, д. 41, к. 1,  

у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д.12
22 августа с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
23 августа с 10.00 до 16.00
р-н Донской, ул. Шаболовка, д. 37
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
24 августа с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»

м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ  «Митино»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ ВАРЕНЬЯ
21–23 августа с 11.00 до 19.00
м. «Кузнецкий Мост», пересечение ул. Кузнецкий Мост 
и ул. Неглинная

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
20—23, 26-30 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Орбита 
ходит бесплатный автобус), палатка «МК» Г-6.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, у администрации
29 августа с 9.00 до 15.00 
СТУПИНО, на Центральной площади, в «Городке СМИ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская пл., у Сбербанка
ПУШКИНО, Центральный парк культуры, рядом со сценой
ЩЁЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»

ДОсРОЧНаЯ пОДпИска На ИЗДаНИЯ «мк» На 2016 гОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2016 В августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания 
«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам.
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«Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю (понедельник–пятница)
на почте 690,86 руб. на 6 месяцев и 1492,16 руб. на год

в редакционных пунктах 500,00 руб. на 6 месяцев и 1100,00 руб. на год
«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник–суббота)

на почте 799,44 руб. на 6 месяцев и 1653,18 руб. на год
в редакционных пунктах 600,00 руб. на 6 месяцев и 1200,00 руб. на год
*Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Представительство Российской футбольной 
премьер-лиги может быть увеличено еще вдвое. 
Абсолютно точно включится на групповой ста-
дии в борьбу за почетный трофей «Локомотив», 
который на правах победителя национального 
кубка освобожден от квалификационного от-
бора. Четвертым клубом может стать ЦСКА, но 
увеличивать российское представительство в 
Лиге европы за счет армейцев совсем не хоте-
лось бы. Ведь команда Леонида Слуцкого может 
присоединиться к «Краснодару», «Локомотиву» и 
«Рубину» лишь в случае поражения на последней 
стадии лигочемпионской квалификации, неудач-
ники которой автоматически отправляются в 
европейский турнир рангом ниже.

Но если «Локо» и ЦСКА уже в любом случае 
без еврокубков не останутся, то «Краснодару» 
и «Рубину» есть что терять. Накануне первых 
матчей краснодарцев и казанцев «МК» поста-
рался оценить перспективы коллективов Олега 
Кононова и Рината Билялетдинова, не стараясь 
закидать македонских и финских соперников 
шапками.

«Краснодар» (Россия) — 
ХИК (Финляндия)
20 августа. 20.00 (время московское). 
Краснодар. Стадион «Кубань»
Трансляция: «НТВ+ Спорт Плюс», 
«НТВ+ Футбол 1»
Котировки букмекеров: 
1.19 — 6.25 — 16.00
если говорить о делах «быков» на внутрен-

ней арене, то они постепенно налаживаются. 
Красивая победа в минувшем туре, когда в 
Санкт-Петербурге абсолютно по делу был по-
вержен действующий чемпион России «Зенит», 
тому яркое подтверждение. Видно, что несколь-
ко обновленная по сравнению с предыдущим 
сезоном команда Олега Кононова постепенно 
набирает ход. 

В первую очередь необходимо говорить о 
линии атаки, в которой сплошь и рядом новые 
имена. Герой матча с «Зенитом» колумбиец Ри-
кардо Лаборде постепенно начинает привыкать 
к статусу основного игрока. Явно не выглядит 
лишним на поле и еще один новобранец красно-
дарцев — Федор Смолов. Переезд из «Урала» в 
«Краснодар» явно пошел на пользу нападающему, 
получившему возможность реализовать свой 
потенциал в компании с более мастеровитыми 
партнерами. 

Не стоит забывать и о том, что в центре поля 
у «быков» больше нет Романа Широкова. Но и 
без вернувшегося в «Спартак» полузащитника 
перед Олегом Кононовым стоит задача прият-
ного выбора: Вандерсон или Смолов, Ари или 
Лаборде, Ахмедов или Мамаев — в любом случае 
придется оставить кого-то из именитых игроков 
на скамейке. А ведь есть еще Торбинский, Бы-
стров, енджейчик, выходящие на поле лишь от 
случая к случаю.

■ ■ ■
если вам кажется, что у финнов, придумы-

вавших имя клубу, просто не хватило фантазии, 
и они остановились на трех буквах — ХИК, то 
это не совсем верно. Полностью название бли-
жайшего соперника «Краснодара» звучит как 
«Хельсингин Ялкапаллоклуби». Видимо, финны 
пожалели европейских соперников и коммента-
торов и заметно упростили задачу произношения 
имени клуба.

ХИК — несомненный лидер финского чем-
пионата. За свою более чем 100-летнюю историю 
клуб из Хельсинки (основан в 1907 году. — А.П.), 
за который в свое время выступали такие игроки, 
как Яри Литманен и Алексей еременко — старший 
брат плеймейкера ЦСКА, — успел собрать кол-
лекцию из 27 чемпионских титулов, 6 из которых 
пришлись на последние 6 первенств. Последнее 
чемпионство было оформлено уже под руковод-
ством нового тренера Мики Лехкосуо, который, 
набив руку в других командах, вернулся в родной 
клуб, за который выступал в бытность игроком и 
даже являлся штатным пенальтистом.

Из игроков можно выделить пару испол-
нителей, на которых стоит обратить внимание. 
Во-первых, Юхани Ойяале, который пытался 
закрепиться в составе грозненского «Терека», 
но не сумел справиться с конкуренцией. Во-
вторых, Майк Хавенар, располагающийся на 

острие атаки. Выросший в Японии голландец 
своей манерой игры чем-то напоминает англи-
чанина Питера Крауча — столь же нескладен, 
но довольно результативен. Впрочем, гренаде-
рам, которые имеются в центре обороны у Олега 
Кононова, с нападающим такого плана играть 
должно быть удобнее, чем с маленьким и юрким. 
Да и коэффициент от букмекеров, обещающий 
за победу финнов увеличить ставку аж в 16 раз, 
довольно красноречив.

«Работнички» (Македония) 
— «Рубин» (Россия)
20 августа. 21.00. Скопье. Стадион 
«Филипп Второй»
Трансляция: «Россия-2»
Котировки букмекеров: 
4.30 — 3.20 — 1.92
В отличие от «Краснодара», «Рубину» особо 

нечем похвастать на старте чемпионата РФПЛ. 
Первые очки и первый гол пришли к команде 
Рината Билялетдинова лишь в минувшем туре. 
И пусть смотрится команда прилично даже в 
проигранных матчах, эффективность атаки явно 
хромает. Хотя, быть может, именно толчка в виде 
первой победы казанцам так и не хватало, чтобы 
заиграть в полную силу.

Команда Билялетдинова укомплектована 
довольно прилично. Нельзя сказать, что корот-
ковата и скамейка запасных, с которой усилить 
игру всегда готовы Дядюн, Портнягин, Котуньо, 
Лемос. А тот факт, что второй матч пройдет в Ка-
зани, и вовсе дает возможность сыграть в первой 
встрече предельно осторожно у своих ворот.

■ ■ ■
В прошлом сезоне «Работнички», которые, 

если кто забыл, 10 лет назад здорово потрепа-
ли нервы «Локомотиву», заняли второе место в 
чемпионате Македонии, пропустив вперед лишь 
«Вардар». Кстати, македонский клуб именуют 
на родине именно «железнодорожниками». А в 
сезоне позапрошлом некогда скромный даже 
по балканским меркам клуб завоевал золотые 
награды.

Прилично под руководством главного тре-
нера Томислава Франца выглядит команда и в 
еврокубках — на предыдущей стадии македонцы 
сенсационно прошли турецкий «Трабзонспор», 
победив дома — 1:0, а в ответной встрече, про-
игрывая 0:1, сумели забить в дополнительное 
время. Но не стоит перехваливать предстоящего 
соперника «Рубина» — «Работнички» на самых 
ранних стадиях квалификации не смогли забить 
в одном матче больше двух мячей ни эстонской 
«Флоре», ни латвийской «елгаве».

Александр ПОКАЧУЕВ.

список участников квалификационного раунда лиги Европы не 
настолько представителен, чтобы мы опасались за результаты 
жеребьевки стадий отборочного турнира. конечно, уже здесь мы 
видим такие устрашающие имена, как дортмундская «Боруссия», 
«Фенербахче» или «аякс», но достались двум российским 
представителям соперники вполне проходимые — финский ХИк и 
македонские «Работнички», с которыми «краснодар» и «Рубин» 
соответственно, по идее, не должны испытывать серьезных проблем.

КОГО «БЫКАМ» 
БОДАТЬ В ЕВРОПЕ?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте Владимир Дядюн.

ПЕРВЫЙ ПАС

Во вторник на исходе суток футболисты 
московского ЦСКА провели гостевой (то есть 
первый из двух) матч заключительного отбороч-
ного раунда Лиги чемпионов — в Лиссабоне со 
«Спортингом». Без пропущенных мячей опять 
обойтись не удалось: поражение российского 
клуба — 1:2.

Поскольку слово «опять» в этом тексте, 
пожалуй, ключевое — не грех вспомнить од-
ноименную (замечательную, кстати) песню 
группы «Полковник и однополчане».

Вот образчик: «…Опять поставил крас-
ным самовар/ Опять туда засунул динамит/ 
Опять пылает дом, кругом пожар/ А эта шваль, 
хоть тресни, не горит…» И это только один из 
куплетов — в каждом из них слово «опять» по-
вторяется, извините, опять и опять.

Так к чему я — в Португалии армейцы опять 
пропустили в Лиге чемпионов.

Произошло это страшно сказать в какой 
уже раз — я и сам сбился со счета. 28-й, 29-й 
или уже 30-й?

Прекрасно помню только, что в последний 
раз «сухой» матч в главном европейском клуб-
ном турнире по футболу вратарь ЦСКА Игорь 
Акинфеев провел в 2006 (!) году в Лондоне 
против «Арсенала».

Тогда еще главный тренер красно-синих 
Валерий Газзаев, нынче больше выступающий с 
громкими заявлениями относительно перспек-
тив футбола в России, оглушил показательно 
чопорных англичан пошловатым анекдотом 
про виртуальное и реальное, а затем его по-
допечные героически 90 минут, плюс сколько 
там добавил судья, отбивались — и с грехом 
пополам отбились. Впрочем, и дедушка Фарт, 
как любил некогда писать мой коллега Игорь 
Рабинер, явно был на стороне армейцев — 
наверное, никогда больше за те три с лишком 
десятка лет, что смотрю футбол, такого везения 
не видел…

Много воды в Темзе (да и в Москве-
реке) утекло с тех пор, а цээсковцы будто 
расплачиваются за ту не совсем заслужен-
ную ничью.

Ну а как еще объяснить эту «черную се-
рию»? Вроде бы и защита у армейцев давным-
давно лучшая в России, и на внутренней арене 
Акинфеев, Березуцкие и Игнашевич раз за 
разом штампуют «сухари»: уровень российско-
го чемпионата и Лиги чемпионов отличается, 
конечно, но не настолько же...

Нет, объяснение только одно, я серьез-
но, — карма.

…Опять команда Леонида Слуцкого, кото-
рый традиционным маятником раскачивался 
на скамейке «Жозе Алваладе», провалила 
начало матча. Первые минут 20 игры в Лисса-
боне «Спортинг» просто феерил — и счастье 
ЦСКА, что дело обошлось одним пропущенным 
мячом, вины в котором Игоря Акинфеева, 
впрочем, нет никакой: забивал колумбиец Тео 
Гутьеррес уже в пустые ворота.

Опять затем красно-синие встрепену-
лись: сначала Думбья не реализовал пенальти, 
залихватски заработанный Тошичем, а потом 
исправился, отличившись после выхода один 
на один уже с игры.

Опять, наконец, Акинфееву забил ал-
жирский нападающий Слимани — такое было 
уже на чемпионате мира-2014 в матче между 
нашими сборными. Тогда, впрочем, многие 
(но не он сам, к его чести!) сочли за лучшее 
свалить всё на лазерную указку, якобы осле-
пившую голкипера…

Вот только одно «опять», такое нужное, не 
сработало: не удалось армейцам вновь (как в 
2005-м в финале Кубка УеФА) победить лисса-
бонский клуб на его поле со счетом 3:1.

Будем надеяться на ответный матч — 
именно эти цифры на табло нас вполне устроят. 
И пускай даже Акинфеев опять пропустит…

И жили они долго и счастливо. Три года 
счастливо и 57 долго. 

Жили-были лиса да заяц. У зайца была 
избушка лубяная, а у лисы — ледя-
ная. Настала весна, и у лисы избушка 
растаяла.
— Упс, — опешила лиса. — А мне за нее 
еще четыре года ипотеку платить!

Говоришь, что не пьешь, — все пытаются 
напоить. Говоришь, что не ешь мясо, — 
засунуть в тебя мясо. Говоришь, что нет 
денег, — почему не дают?

По улице несется «скорая помощь».
— Мы его теряем... мы его теряем...
— Сестра, захлопните, наконец, дверцу, 
пока пациент полностью не вывалился!

Мне 27 лет, а мама до сих пор пытается 
лезть в мою личную жизнь. Ну вот почему 
нельзя молча давать карманные деньги?

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
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РЕПЛИКА
Геннадий ВЕНГЛИНСКИЙ, президент Фонда имени Льва Яшина

Кубок по футболу в честь 70-летия Победы 
разыграли ветераны Москвы и Московской 
области. В финале на центральном поле фут-
больной школы «Строгино» на стадионе «Рубле-
во» встретились команды двух замечательных 
тренеров: «ГазИнтерАвто» (Виктор евгеньевич 
Папаев) и «Москвич» (евгений Серафимович 
Ловчев). Ветераны порадовали зрителей кра-
сивой игрой, на поле шла бескомпромиссная 
борьба. Как всегда на высоте были вратари 
Олег Полбин и Александр Чихрадзе. Но 2 кра-
сивых гола Эрика Корчагина принесли победу 
«Москвичу».

Также мне хочется отметить таких пре-
красных мастеров, как Дмитрий Хлестов, Алек-
сандр Шмарко, Дмитрий Прокопенко, Михаил 
Бесчастных, Юрий Татаркин…

Главный арбитр, рефери всесоюзной 
категории Сергей Александрович Беляев, 

награждая лучших, отметил, что на его па-
мяти (а судит он с 1960-го года) было много 
выдающихся игроков, тренеров, судей. Один 
из них — учитель Беляева Николай Гаврилович 
Латышев, признававшийся лучшим рефери 
в мире, за что получил «Золотой свисток» 
ФИФА.

Напомню остальных (финалистов мы уже 
называли) участников турнира: «Салют» (Долго-
прудный), РГАУ МСХА, «Зоркий» (Красногорск), 
«Фили», «Комета-Динамо-22», «Алфоил-2008» 
(поселок Володарского).

И в качестве постскриптума: сожалею, что 
наметилась тенденция по снижению количества 
участников-ветеранов. Хочу со страниц «МК» 
попросить руководство спортивных арен вы-
делять в неделю хотя бы 2 часа для ветеранов 
спорта. Ведь в советские времена мастеров 
спорта пропускали на стадион с уважением.

2 ЧАСА ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ

Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор отдела спорта

Все пары плей-офф 
квалификации  
Лиги Европы*
«Динамо» (Белоруссия) — «Ред Булл» (Ав-

стрия), «Габала» (Азербайджан) — «Панатинаи-
кос» (Греция), «Астра» (Румыния) — АЗ (Голлан-
дия), «Аякс» (Голландия) — «Яблонец» (Чехия), 
«Мольде» (Норвегия) — «Стандард» (Бельгия), 
«Заря» (Украина) — «Легия» (Польша), ПАОК 
(Греция) — «Брондбю» (Дания), «Слован» (Л, 
Чехия) — «Хайдук» (Хорватия), «Краснодар» 
(Россия) — ХИК (Финляндия), «Спарта» (Чехия) 
— «Тун» (Швейцария), «Милсами» (Молдавия) 
— «Сент-Этьен» (Франция), «Стяуа» (Румы-
ния) — «Русенборг» (Норвегия), «Янг Бойз» 
(Швейцария) — «Карабах» (Азербайджан), 
«Работнички» (Македония) — «Рубин» (Рос-
сия), «Атромитос» (Греция) — «Фенербахче» 
(Турция), «Жилина» (Словакия) — «Атлетик» (Б, 
Испания), «Альтах» (Австрия) — «Белененсеш» 
(Португалия), «Бордо» (Франция) — «Кайрат» 
(Казахстан), «Одд» (Норвегия) — «Боруссия» 
(Д, Германия), «Виктория» (Чехия) — «Войво-
дина» (Сербия), «Лех» (Польша) — «Видеотон» 
(Венгрия), «Саутгемптон» (Англия) — «Мид-
тьюлланн» (Дания)

*Матчи пройдут 20 августа. Команды, 
указанные первыми, играют на своем поле. 
Ответные встречи состоятся 27 августа. 

Почему ЦСКА снова 
пропускает в Лиге чемпионов?

В атмосфере Луны  
обнаружен неон

Геннадий Падалка делал 
селфи в открытом космосе
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В какой степени готовности подходят российские 
команды к стадии плей-офф второго по значимости 
европейского клубного турнира


